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ИНТЕРНЕТ Персональные данные 
посетителей сайтов госорганов 
оказались под угрозой

«Облака» без утечек

Татьяна Шадрина

ИМЯ, ФАМИЛИЯ, паспортные 
данные, телефон и другие персо-
нальные данные, которые росси-
яне оставляют при регистрации 
на сайтах органов государствен-
ной власти или при отправке 
электронных обращений чинов-
никам, не защищены и могут 
быть перехвачены преступника-
ми в любой момент. В этом уве-
рен член Комитета Госдумы по 
безопасности и противодейст-
вию коррупции Илья Костунов. 

Уязвимость этих данных офи-
циально признала Федеральная 
служба по техническому и эк-
спертному контролю (ФСТЭК), 
отметил законодатель в беседе с 
«Российской газетой». По его 
словам, как можно скорее нужно 
обязать госорганы принимать 
данные от граждан только по за-
шифрованным каналам.

Сейчас только несколько ве-
домств ввели защиту канала 
обратной связи с населением, 
хотя она должна быть обеспече-
на по указу президента от 22 
мая 2015 года. Например, обра-
щение в МВД уже идет по защи-
щенному протоколу. Федераль-
ная налоговая служба обеспечи-
ла сохранность данных в лич-
ном кабинете, но обращение че-
рез сайт остается уязвимым, от-
метил Илья Костунов. В связи 
с этим депутат уже направил за-
прос в минэкономразвития, 
минкомсвязь, Роскомнадзор 
и другие государственные орга-
ны. 

Технически «настроить» за-
щиту несложно, уверен Илья 
Костунов. Взять, к примеру, со-
циальные сети, которые уже дав-
но наладили переписку 
на своих ресурсах по за-
щищенным каналам. 

РЫНОК ОРУЖИЯ  В мире растет 
спрос на нашу боевую технику

Танки обгоняют 
самолеты

Сергей Птичкин

ДИНАМИКА продаж россий-
ской военной техники на миро-
вом рынке удивляет даже наших 
спецэкспортеров. И в США этот 
парадокс объяснить не могут, но 
он их очень раздражает.

«Рособоронэкспорту» испол-
няется 15 лет. Его гендиректор 
Анатолий Исайкин встретился с 
журналистами, привел показа-
тельные цифры и рассказал о 
перспективах. По его словам, 
спрос на предметы военного на-
значения российского производ-
ства растет из года в год. 

Удивительно: Соединенные 
Штаты пытаются через санкци-
онные ограничения мешать дея-
тельности «Рособоронэкспорта» 
на мировом рынке, а его тради-

ционные союзники все сильнее 
поворачиваются в сторону Рос-
сии.

Например, только прямое и 
очень жесткое давление со сто-
роны Вашингтона помешало Са-
удовской Аравии заключить 
многомиллиардную сделку с на-
шей страной на покупку самых 
различных видов военной техни-
ки. 

Тем не менее на прошедшей в 
Нижнем Тагиле оружейной вы-
ставке RAE-2015 делегации из 
Саудовской Аравии и других 
стран Персидского залива были 
очень представительными. Мы 
смогли вернуть себе оружейный 
рынок Египта и постепенно воз-
вращаем рынок Ирака, 
укрепляемся в Латин-
ской Америке. 
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Продолжение темы  Вслед за пальмовым маслом 
законодатели объявили войну вредным пищевым добавкам

Не ешь 621

Наталия Ячменникова

С
егодня в Институте меди-
ко-биологических про-
блем РАН стартует уни-

кальный эксперимент: к Луне 
«летит» корабль, на борту кото-
рого — только девушки. И это 
главная научная фишка. 

К «полету» готовились десять 
претенденток. Все — сотрудницы 
ИМБП. Возраст — от 25 до 34 лет. 
Две из них — члены Международ-
ной академии астронавтики. Все 
или кандидаты наук, или работа-
ют над диссертациями. После 
медкомиссии и тщательного от-
бора, в том числе драконовского 
вращения в кресле КУКа, или ку-
мулятивного ускорения Корио-
лиса (тот самый КУК, который, 
как шутят космонавты, по зубам 

не всем аборигенам), остались 
шестеро. За ними и захлопнулся 
люк «лунного корабля».

В течение восьми суток будут 
изучаться особенности ранней 
адаптации женского организма 
к изоляции в гермообъекте. Это 
по-научному. А если просто, то 
ученые хотят понять: как реаги-
рует женский организм на усло-
вия, приближенные к космиче-
ским: изоляцию, тесноту, пере-
грузки, большой объем работы.

 А еще — монотонность. Она, 
по словам медиков, способна до-
стать даже самых стойких кос-
монавтов. Как ни парадоксаль-
но, не так уж много известно о 
психологии поведения экипажа, 
в котором все сплошь умницы и 
красавицы. У каждой — свои ме-
тодики и эксперименты. И, есте-

ственно, свои амбиции. Не будет 
ли разборок на «звездной» ком-
мунальной кухне?.. 

 За основу сценария «полета» 
к Луне взят полет Apollo-10. Сро-
ки не с потолка: расчеты проведе-

ны с участием инженеров РКК 
«Энергия», в том числе балли-
стиками. В программе лунного 
экипажа «подлет», выход на «ор-
биту» Луны, работа там в течение 
двух суток и возвращение на Зем-
лю. «Высадки» на Луну в экспери-
менте не будет. Но одно из испы-
таний предусматривает дистан-
ционное управление луноходом 
«с орбиты». 

Ученые рассказывают: они и 
раньше проводили похожие эк-
сперименты. Но чисто женской 
команды, да еще такой большой, 
не было никогда. Впрочем, никог-
да еще не летал в реальный космос 
и женский экипаж. За всю исто-
рию космонавтики на орбите по-
бывали около пятидеся-
ти американок. И четы-
ре россиянки. 

Василий Миронов

В 
середине ноября в Гос-
думе планируют рас-
смотреть поправки в За-
кон «О защите прав по-
требителей». На этот 

раз бой, подобный тому, что уже 
идет против пальмового масла, бу-
дет дан глутамату натрия. Эту пи-
щевую добавку Е621 используют 
как усилитель вкуса.

Она содержится во многом, что 
мы видим в продовольственных 
магазинах, говорят эксперты. И 
нередко производители злоупо-
требляют глутаматом. Да еще не 
пишут Е621 на упаковках. Авторы 
законопроекта предлагают все 
продукты с этой добавкой выкла-
дывать отдельно от других, на спе-
циальных полках.

«В конечном счете, как пред-
ставляется, снижение потребле-
ния таких продуктов вынудит 
производителя отказаться от ши-
рокомасштабного использования 

Е621, что сделает нашу нацию бо-
лее здоровой», — указывают авто-
ры документа в пояснительной за-
писке. Само вещество, с точки зре-
ния химии, правильно называется 
так: «натриевая соль глутамино-
вой кислоты». Традиционные про-
дукты, где оно применяется в ка-
честве добавки, — это различные 
приправы, лапша и пюре быстро-
го приготовления и всевозможные 
салаты на корейский манер. 

В последнее десятилетие про-
изводители приноровились 

класть эту добавку куда вздумает-
ся: от снеков вроде чипсов или су-
хариков до колбас, сосисок, соу-
сов, всевозможных полуфабрика-
тов и так далее. Нашелся он и в 
крабовых палочках, рассказывает 
руководитель экспертного на-
правления НП «Росконтроль» Ан-
дрей Мосов. 

По его словам, определить на-
личие глутамата в продукте быва-
ет непросто. «Сказать, добавлена 
ли и в каком количестве глутами-
новая кислота в продукт, точно 

нельзя — именно из-за ее природ-
ного содержания почти во всех 
продуктах. Но если в продукте ее 
больше, чем содержится во всем 
сырье, из которого он изготовлен, 
то можно сделать вывод, что, ско-
рее всего,  производитель исполь-
зовал глутамат в качестве пище-
вой добавки», — рассказал он «РГ».

Глутамат добавляют в продук-
ты со сложным составом, особен-
но содержащие суррогатные ком-
поненты, которыми заменяют 
мясо, например, коллаген, расти-
тельную клетчатку, говорит Мо-
сов. Это придает им вкус мяса. 
«Нет статистики по содержанию 
глутамата в продуктах, — отмечает 
эксперт «РГ». Многие производи-
тели могут вообще не указывать в 
составе своих продуктов факт на-
личия глутамата, заме-
чает врач-диетолог Еле-
на Соломатина. 

НАУКА Российские ученые «отправили» в космос женский экипаж
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популярность у россиян
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В катафалке везли гроб,
под самую крышку 
набитый черной икрой

10
Нынешний урожай —
лучший за последние
семнадцать лет

12
Американский суд отказал-
ся пересматривать дело 
россиянина Виктора Бута

14
Беспилотные «КАМАЗы»
в ближайшие годы поедут 
по российским дорогам
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Наши волейболисты 
вступили в борьбу на клуб-
ном чемпионате мира

КУЛЬТУРА

ГЕОПОЛИТИКА

Сегодня не угадаешь — есть в еде 
глутамат или нет. Не напишут на 
упаковке «Е621», так и съешь его.

Михаил Эскиндаров:
Как нашей экономике 
«доехать» до 2018 года, 
чтобы двинуться 
в рост
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Австралийский доллар  46,0695
Азербайджанский манат  60,5400
Армянский драм**  13,4535
Белорусский рубль****  36,5997
Болгарский лев  35,8699
Бразильский реал  16,2526

Венгерский форинт**  22,5139
Вон Республики Корея**  56,0364
Датская крона*  94,0412
Доллар США  63,5004
Евро  70,2124
Индийская рупия**  97,7531

Казахстанский тенге**  22,7600
Канадский доллар  48,1794
Киргизский сом**  92,0629
Китайский юань*  99,9628
Молдавский лей*  31,8777
Новый туркменский манат  18,1430

Норвежская крона*  75,7147
Польский злотый  16,3914
Румынский лей  15,8103
СДР  88,6815
Сингапурский доллар  45,6148
Таджикский сомони*  97,5878

Турецкая лира  21,9209
Узбекский сум***  23,8275
Украинская гривна*  27,8511
Фунт стерлингов  97,4414
Чешская крона*  25,9000
Шведская крона*  74,6151

Швейцарский франк  64,5854
Южноафриканский рэнд*  46,4154
Японская иена**  52,7302

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 28.10.15 

Акцент

 Продукты с глутаматом 
натрия предлагают выклады-
вать в магазинах отдельно 
от других, где его нет

ЦИФРА

2025
ГОД
может стать датой автономного 
полета россиян на Луну
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Зачем американскому 

эсминцу понадобилось 

«дразнить дракона» 

у берегов Китая 

в Южно-Китайском море
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Отпуска чиновников
предлагается
урезать 
дней на двадцать
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Танки обгоняют 
самолеты

На ближнем Востоке и в развитых странах Аф-
рики растет интерес к российской бронетехни-
ке и системам ПВО. Как известно, первые ра-

кетно-пушечные «Панцири» мы делали по заказу Эмира-
тов. Вслед за ними приобрести эти системы захотели по-
чти все страны региона. Египет закупает крупную пар-
тию вертолетов Ка-52.

Вводя санкции против России, на Западе думали уще-
мить наши интересы, а проиграли сами. Только-только 
удалось выстроить нормальные отношения с европей-
скими партнерами, которые стали продавать нам свои 
предметы военного и двойного назначения, как все обру-
билось. Если в прошлом году импорт высокотехнологич-
ных изделий из Германии, Италии, Франции приближал-
ся к 200 миллионам долларов, то в этом году, по мнению 
Анатолия Исайкина, он вряд ли превысит 70 миллионов, 
а в следующем году упадет еще ниже.

В 2000 году об-
щий объем экспорта 
предметов военного 
назначения из Рос-
сии колебался во-
круг цифры 3 млрд 
долларов. Сейчас он 
в районе 13 милли-
ардов. Рост в четыре 
с лишним раза. А об-
щий портфель зака-
зов — 45 млрд долла-
ров. 

За 15 лет россий-
ская продукция во-

енного назначения была поставлена в 116 стран на сум-
му свыше 115 млрд долларов. Если раньше наиболее 
крупные сделки заключались только по авиационной 
технике, то сейчас все активнее продается бронетанко-
вая и военно-морская. Доля авиационной техники со-
ставляет сорок один процент, а доля техники для сухо-
путных войск — двадцать семь процентов от общего эк-
спорта. На долю ПВО и военно-морской техники прихо-
дится по 15 и 13 процентов соответственно.

Сейчас «Рособоронэкспорт» выходит на новый уро-
вень военно-технического сотрудничества. Идут перего-
воры о совместных разработках и совместном выпуске 
наиболее современных видов оружия. Пионером стала 
Индия, где успешно выпускается многофункциональная 
крылатая ракета «БраМос». Сейчас обсуждаются детали  
создания совместного истребителя. Индия намерена вы-
пускать на своей территории вертолеты Ка-226.

Помимо оружейных контрактов на мировой рынок 
выставляются комплексные проекты. Одним из самых 
востребованных становится проект «Безопасный го-
род». Он был реализован при подготовке зимней Олим-
пиады в Сочи и включает в себя обеспечение военной 
безопасности, комплексную охрану общественного по-
рядка с использованием высоких технологий, санитар-
но-эпидемиологическую безопасность и многое другое. 
Изюминка в том, что все это увязывается в единую си-
стему с четко заданным алгоритмом функционирования.

В общемировом рейтинге оружейных экспортеров 
Россия твердо занимает второе место, уступая только 
Соединенным Штатам. Если они и дальше будут давить 
нас санкциями, то, возможно, мы станем лидерами на 
рынке вооружений.

КРЕМЛЬ Владимир Путин 
призвал к аккуратности
в социальной сфере

Креатив 
без популизма

Кира Латухина

СЕГОДНЯ на совещании с членами правительства пре-
зидент обсудит вопрос о повышении зарплаты бюд-
жетникам. А вчера в преддверии 25-летия Федерации 
независимых профсоюзов России (ФНПР) и 110-летия 
отечественного профсоюзного движения глава госу-
дарства пообщался в Кремле с профсоюзными лидера-
ми.

«Мы регулярно встречаемся... А теперь накануне 
двух хороших дат», — начал разговор Владимир Путин. 
«Мы вам прислали приглашение, но поскольку до вас, 
как я выяснил, оно не дошло, я хочу, чтобы вы посмо-
трели: все-таки за 25 лет мы чему-то креативному нау-
чились», — передал конверт и красочный буклет прези-
денту глава ФНПР Михаил Шмаков.

«Хочу сказать, что научились не только креативу, 
но и эффективно работать по защите интересов трудя-
щихся», — оценил президент. «Знаю это не понаслышке 
и не только как сегодняшний глава государства, но и 
как в недавнем прошлом председатель правительства», 
— продолжил он, вспомнив, как активно шла работа со 
многими присутствующими в рамках трехсторонней 
комиссии.

«Профсоюзы при безусловной и правильной наце-
ленности на то, чтобы в любом случае действовать в 
интересах рабочего человека, трудящегося в широком 
смысле этого слова, все-таки не руководствуются по-
пулистскими соображениями, а понимают основную 
задачу развития страны», — похвалил глава государст-
ва. А она заключается в том, чтобы уровень материаль-
ного благосостояния граждан напрямую был связан с 
уровнем развития экономики, ее диверсификацией, 
повышением квалификации работника, внедрением 
новых технологий, увеличением мобильности трудо-
вых ресурсов.

«Много с вами всегда дискутируем по социальным 
вопросам, — не скрывал президент. — Мы много раз об 
этом говорили: социальная поддержка со стороны го-
сударства должна совершенствоваться и быть адре-
сной». «К сожалению, у нас до сих пор очень много из 
того, что выделяется на эти цели, как часто у нас в на-
роде говорят, размазывается очень тонким слоем, и ча-
сто получатели этой поддержки ее и не чувствуют», — 
констатировал он. А иногда она и вовсе достается тем, 
кто в ней не очень-то и нуждается.

«Здесь, конечно, очень важно действовать аккурат-
но и при всех новациях, как у нас говорят, вместе с во-
дой ребенка не выплеснуть», — призвал Путин. «В усло-
виях, когда наша экономика переживает явно не луч-
шие времена, мы должны в социальной сфере действо-
вать очень аккуратно и внимательно следить еще за од-
ной нашей, безусловно, общей задачей: это касается 
поддержания занятости, создания новых рабочих мест 
на основе современных квалификаций и переподготов-
ки кадров», — также сказал он.

«Мы очень ценим ваше внимание», — поблагодарил 
Шмаков, отметив, что профсоюзы находят понимание 
у руководства страны. С правительством, правда, есть 
разногласия, добавил он и привел в пример предложе-
ние не платить пенсии работающим пенсионерам.

ВЫБОРЫ

К думской 
кампании 
уберут 
расхождения 
в законах

ГОЛОС 
ПО ЕДИНЫМ 
ПРАВИЛАМ

Татьяна Замахина

ИЗБИРАТЕЛЬНОЕ законода-
тельство в целом готово к дум-
ским и региональным выборам 
2016 года. Однако в ЦИК просят 
парламентариев убрать ряд рас-
хождений — в частности, речь 
идет о деятельности сетевых 
СМИ во время избирательной 
кампании. Эти и другие темы чле-
ны ЦИК обсудили с сенаторами.

ЦИК предлагает синхронизи-
ровать законы об основных га-
рантиях избирательных прав и о 
выборах депутатов Госдумы. 
Дело в том, что они «в некоторых 
вопросах расходятся», рассказа-
ла член ЦИК Майя Гришина на за-
седании Комитета Совфеда по фе-
деративному устройству, регио-
нальной политике, местному са-
моуправлению и делам Севера. 
Позже она пояснила журнали-
стам, что, в частности, нужно до-
биться единообразия в вопросе 
деятельности сетевых СМИ в 
ходе избирательной кампании.

Однако существенных изме-
нений избирательного законода-
тельства накануне следующих 
выборов не будет, обещал со сво-
ей стороны глава Комитета Сов-
феда по конституционному зако-
нодательству и госстроительству 
Андрей Клишас. «Правила долж-
ны быть стабильны, чтобы не со-
здавалось впечатления, что мы 
еще что-то поменяем к избира-
тельной кампании», — заявил он.

Гришина, кроме того, дала по-
яснения сенаторам по вопросу о 
сборе подписей для регистрации 
на думские выборы. По ее словам, 
кандидатам, которые пойдут по 
одномандатным округам, нужно 
будет собрать подписи 3% изби-
рателей округа. При этом от этой 
процедуры освобождены 14 пар-
тий, имеющих представительст-
во в региональных заксобраниях. 
3% — «это достаточно много», 
признала член ЦИК, добавив, что 
в одномандатных округах такое 
раньше не наблюдалось.

Сенаторов также интересова-
ла проблема трат на думские вы-
боры. Ведь глава ЦИК Владимир 
Чуров ранее неоднократно гово-
рил о недостатке средств, выде-
ленных минфином. В частности, 
большие расходы предполагает 
организация досрочного голосо-
вания жителей труднодоступных 
и удаленных районов. Как поя-
снил сенаторам сам Чуров, ЦИК 
разрабатывает альтернативную 
логистику организации голосо-
вания в таких местах. Ведь на 
Дальнем Востоке значительно по-
дорожали услуги авиакомпаний. 
К примеру, в нынешнем сентябре 
один час полета самолета или 
вертолета к избирателям в этом 
регионе стоил 220 тысяч рублей. 
Как заметил Чуров, этой высокой 
стоимостью можно объяснить 
«катастрофически низкую» явку 
в некоторых населенных пунктах 
— порядка 10—15 процентов.

В ЦИК есть идеи организовать 
дистанционное голосование для 
жителей труднодоступных и уда-
ленных районов по рации или те-
лефону. Как ранее уже заявлял 
глава ведомства, это позволит сэ-
кономить бюджету порядка 500 
млн рублей.

Обсудили и явку конкретно на 
муниципальные выборы — Чуров 
оценил ее как очень высокую (51 
процент избирателей пришли на 
участки 13 сентября). По его сло-
вам, Россия на протяжении пяти 
лет превосходит на 20 процент 
средний европейский показа-
тель. На выборах в сентябре 2016 
года ЦИК РФ планирует сохра-
нить явку избирателей на уровне 
не менее 60 процентов, обещал 
глава ЦИК.

Сенатор Николай Рыжков 
поднял вопрос о возвращении 
графы «против всех» на выборы 
всех уровней. Сейчас такая опция 
предусмотрена только на муни-
ципальном уровне в ряде регио-
нов. Однако, в частности, в Крас-
ноярском крае возвращение этой 
графы отрицательно сказалось на 
явке, сообщила Майя Гришина. В 
свою очередь, глава комитета по 
федеративному устройству 
Дмитрий Азаров попросил ЦИК 
изучить, как повлияло возвраще-
ние протестного голосования на  
активность избирателей и в дру-
гих регионах.

Президент Владимир Путин потребовал прекратить использовать 
доллары во внутренних расчетах

Чем рубль одарит

Кира Латухина 

В
чера на заседании пре-
зидентской комиссии 
по ТЭК обсуждали со-
стояние и перспективы 
нефтяной, газовой и 

угольной отрасли. Глава государ-
ства потребовал прекратить ис-
пользовать иностранную валюту 
во внутренних расчетах и выхо-
дить на новые энергетические 
рынки. Нельзя допустить инвести-
ционной паузы, нужно аккуратно 
подходить к налоговым вопросам 
в этой сфере, также считает он.

«Российский ТЭК за последние 
годы набрал хороший темп», — 
констатировал Владимир Путин. 
Во многом благодаря принятым в 
предыдущие годы решениям, сре-
ди которых льготы при разработ-
ке месторождений Восточной Си-
бири и шельфа, стимулирование 
глубокой нефтепереработки и вы-
пуска качественных моторных то-
плив. Открыты новые запасы, в 
том числе на арктическом шель-
фе. Например, Карская нефтегазо-
носная провинция.

«Россия — среди мировых лиде-
ров по добыче нефти и газа», — под-
черкнул президент. В 2014 году 
было добыто 527 млн тонн нефти 
— чуть меньше, чем в Саудовской 
Аравии, и чуть больше, чем в США. 
Добыча природного газа состави-
ла 578 млрд кубометров.

Активно внедряются новые ре-
сурсосберегающие экологичные 

технологии. Более рационально 
используется попутный газ — 86,5 
процента в первом полугодии.

На долю ТЭК приходится 40 
процентов капиталовложений в 
стране, и президент призвал со-
хранить положительную инвести-
ционную динамику. Эта сфера 
оказывает влияние на всю эконо-
мику страны — дает дополнитель-
ные рабочие места и заказы для 
смежных отраслей.

Но конъюнктура не отличается 
стабильностью, заметил Путин. 
Более чем на 50 процентов опу-
стились цены на нефть и на 20 про-
центов — на газ. Продолжается 
многолетнее падение цен на уголь.

 Международные компании 
вынуждены сокращать инвести-
ции в проекты, реализация кото-
рых была прибыльна при других 
экономических условиях. За пять 
лет общий убыток производите-
лей трудноизвлекаемых сланце-
вых нефтей в США составил 150 
млрд долларов. А за первое полу-
годие — 62 млрд.

«Это не первый и не последний 
кризис на мировом рынке», — про-
должил глава государства. И клю-

чевой вопрос — финансовое обес-
печение отраслей ТЭК. «Важно не 
потерять горизонт развития и не 
допустить инвестиционной пау-
зы», — предостерег он.  

При необходимости нужно бу-
дет скорректировать проект энер-
гетической стратегии, объявил 
президент. Он также напомнил, 
что инвестиционные циклы в ТЭК 
достаточно длительные, и реше-
ния, принимаемые сегодня, дадут 
результат не раньше чем через 
5—7 лет.

Глава государства назвал не-
сколько задач. Поскольку ТЭК иг-
рает ведущую роль в формирова-
нии доходной части бюджета, то 
надо стремиться, чтобы дополни-
тельные изъятия из отрасли не 
приводили к сокращению инве-
стпрограмм. «Нужно предельно 
аккуратно оценивать эффектив-
ность принимаемых решений по 
налоговой нагрузке на отрасль, 
какое влияние они оказывают на 
экономику страны», — отметил он. 
«Нельзя, чтобы дополнительные 
налоговые изъятия привели к со-
кращению инвестиций», — счита-
ет Путин.

Кроме того, нужно нарастить 
уровень локализации технологий. 
«Важно соблюдать параметр «це-
на-качество» и повысить прозрач-
ность заказов всеми недропользо-
вателями вне зависимости от 
структуры акционерного капита-
ла», — указал президент.

«Необходимо прекратить пра-
ктику использования иностран-
ной валюты во внутренних расче-
тах», — потребовал глава государ-
ства. «Тарифы на перевалку не-
фтепродуктов и нефти в россий-
ских портах или напрямую уста-
навливаются в долларах, или но-
минируются в них в системе он-
лайн», — констатировал он. «Это 
прямо противоречит действующе-
му законодательству, — возмутил-
ся Путин. — Куда контролирующие 
органы смотрят?» Надо усилить 
роль рубля в расчетах, в том числе 
за продукцию ТЭК, указал он.

Кроме того, следует планомер-
но улучшать конкурентную среду 
на внутреннем рынке: прежде все-
го, речь идет о нефтепродуктах. 
Президент потребовал пресекать 
контрафакт: «Это прямой обман 
населения». Кроме того, он пред-
ложил рассмотреть вопрос о дей-
ствии единых требований к про-
изводителям нефтепродуктов.

Перед началом заседания ко-
миссии по ТЭК Владимир Путин в 
режиме телемоста дал старт газо-
проводу «Ухта — Торжок-2», газ по 
которому будет поступать в «Се-
верный поток-2».

Проект создаст новые рабочие 
места по всем пяти регионам, по 
которым будет проходить мар-
шрут, дополнительные возможно-
сти поступления налогов в мест-
ные бюджеты. А главное — новые 
возможности для снабжения га-
зом регионов, для расширения по-
ставок на экспорт, отметил глава 
государства.

«Это серьезный, большой, 
многовекторный проект, который 
заслуживает особого внимания и 
«Газпрома», и правительства», — 
подчеркнул президент. «Мы дела-
ем серьезный шаг в освоении Яма-
ла и развитии системы маги-
стральных газопроводов», — так-
же сказал он.

«Начинается масштабное 
строительство, которое пройдет 
строго по графику», — констатиро-
вал глава «Газпрома» Алексей 
Миллер. Протяженность газопро-
вода составит 970 км, мощность — 
45 млрд кубометров в год. Предус-
мотрено строительство восьми 
компрессорных станций общей 
мощностью 689 МВт. «Ухта — Тор-
жок-2» будет готов к эксплуата-
ции до конца 2019 года. Также в 
этот срок должны быть построены 
и остальные газотранспортные 
мощности для подачи газа в «Се-
верный поток-2» (он пройдет из 
России в Германию по дну Балтий-
ского моря).

Перед ТЭК поставлены новые зада-
чи. На снимке — президент с главой 
«Роснефти» Игорем Сечиным.

Акцент

 В 2014 году в России было 
добыто 527 млн тонн нефти 

За 15 лет наша про-
дукция военного 
назначения  постав-
лена в 116 стран 
на сумму свыше 
115 млрд долларов

На выборах-2016 
ЦИК ожидает явку 
на уровне не менее 
60 процентов
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СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ Валентина Матвиенко дала советы главе минфина, как сэкономить

Надо отношения менять
Татьяна Замахина

С
ледующий год может стать 
последним для Резервного 
фонда, бюджет недополу-

чит 900 млрд руб. при текущих це-
нах на нефть и курсе доллара. Об-
рисовав сенаторам проблемы го-
сказны, глава минфина Антон Си-
луанов, выслушал рекомендации 
от них. Спикер Совфеда Валенти-
на Матвиенко посоветовала, в 
частности, изменить принципы 
финансирования госкомпаний, 
разобраться с трансфертами реги-
онам, а также со взиманием акци-
зов на спиртное.

Министр выступал на слуша-
ниях в верхней палате парламента 
«по следам» внесения в Госдуму 
федерального бюджета на 2016 
год (это произошло 23 октября). 

Как объяснил Силуанов, бюд-
жет в 2016 году недополучит 900 
млрд рублей при текущих ценах 
на нефть (44 доллара за баррель 
для Urals) и курсе доллара (62 ру-
бля). При этом растут расходы на 
обслуживание государственного 
долга РФ (650 млрд рублей в год, 
или 0,8 процента ВВП).

В результате объем резервов 
сократится примерно на 2,6 трил-
лиона рублей — больше чем напо-
ловину. «Все это означает, что 
2016 год — это тот год, когда мы 
сможем последний год так тра-
тить наши запасы, наши резервы, 
— не скрывал глава минфина. — А 
дальше у нас таких ресурсов не бу-
дет, поэтому вопрос о консолида-
ции бюджета стоит на повестке 
дня как задача номер один».

Была и хорошая новость о том, 

что властям РФ удалось предо-
твратить сценарий «инфляцион-
ной спирали». «Нам удалось ее об-
уздать», — доволен Силуанов. Он 
напомнил, что в первом квартале 
инфляция составила 7,3 процента, 
во втором — 1,1 процента, в тре-
тьем — 1,8 процента. А по итогам 
года удастся выйти на 12—12,2 
процентов. А в следующем году 
минфин ожидает существенного 
снижения инфляции.

Сенаторы, конечно, волнова-
лись за бюджеты регионов. У Ва-
лентины Матвиенко особую тре-
вогу вызывает ситуация в 40 реги-
онах, где «бюджетная обеспечен-

ность существенно ниже сред-
ней». Ситуация тревожная по всей 
стране: на 1 сентября совокупный 
долг субъектов РФ составил 2,4 
трлн рублей. По мнению сенатора, 
без федеральной поддержки реги-
онам не справиться со сложив-
шейся ситуацией. В связи с этим 
Матвиенко предложила изменить 
систему межбюджетных отноше-
ний начиная с 2017 года. Среди 
прочего следует «рассмотреть 
возможность увеличения бюд-
жетных кредитов, смягчения ус-
ловий их предоставления, а в от-
дельных случаях допустить ре-
структуризацию долговых обяза-

тельств регионов». Парадоксаль-
но, но при дефиците денег не все 
межбюджетные трансферты ис-
пользуются. «Во многом это свя-
зано с поздним доведением 
средств до регионов и невозмож-
ностью использования субсидий в 
отведенные сжатые сроки», — зая-
вила Матвиенко, подчеркнув, что 
«эту порочную практику надо раз 
и навсегда сломать».

Силуанов заметил, что дефи-
цит бюджетов регионов РФ в ны-

нешнем году все же будет ниже, 
чем в прошлом году (на 39,1 мил-
лиарда рублей).

Матвиенко назвала и еще один 
способ сэкономить — надо изме-
нить принципы финансирования 
госкомпаний. В прошлом году они 
не использовали по назначению 
больше половины взносов госу-
дарства в их уставные капиталы. 
Деятельность таких компаний 
должна стать более прозрачной и 
подотчетной, уверена Матвиенко. 
Среди прочего необходимо разра-
ботать четкие механизмы оценки 
эффективности имущественных 
взносов государства. Сенатор 
привела в пример «печальную 
историю», которая произошла с 
космодромом Восточный, когда 
потребовалось вмешательство 
президента для возвращения к на-
меченным планам по вводам объ-
екта в эксплуатацию.

К большим ежегодным поте-
рям бюджета приводит неуплата 
НДС и акцизов. «Во многом это 
обусловлено растущим нелегаль-
ным производством алкоголя», — 
указала Матвиенко. Сокращению 
легального оборота не в послед-
нюю очередь способствует суще-
ственная разница в размерах ста-
вок акцизов в России и других го-
сударствах — членах Евразийского 
экономического союза. «Для ис-
правления ситуации необходима 
гармонизация ставок акцизов, — 
подсказала глава Совфеда. — И ко-
нечно, надо наводить порядок в са-
мой отрасли, рассмотреть вопрос 
ужесточения наказания за изго-
товление контрафактной продук-
ции».
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Валентина Матвиенко 
предложила изменить систему 
межбюджетных отношений 
начиная с 2017 года.
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ФОРУМ СМИ дали
рекомендации
столичным НКО

Искусство 
добрых 
новостей

Виталий Петров

ВЧЕРА на конференции московских социально-ориен-
тированных некоммерческих организаций, которая в те-
чение двух дней проходила под эгидой Общероссийского 
народного фронта, представители ведущих СМИ и НКО 
обсудили пути сотрудничества для популяризации дея-
тельности последних.

Дискуссия прошла в рамках диалоговой площадки 
«НКО и СМИ» и собрала таких гостей, как генеральный 
директор радиостанции «Бизнес FM» Михаил Бергер, 
главный редактор «Эхо Москвы» Алексей Венедиктов, 
главный редактор «Российской газеты» Владислав Фро-
нин, режиссер социального кино Никита Тихонов-Рау, ру-
ководитель программы «Вести Москва» ТК «Россия 1» 
Андрей Медведев, ученый и педагог  Татьяна Илларионова. 

«Вы некоммерческие организации, а мы коммерче-
ские», — напомнил собравшимся Михаил Бергер. Пред-
ставители НКО должны уметь правильно рассказать 
о том, что они делают, считает он. «Фраза «пройдет такое-
то мероприятие» в пресс-релизе действует как циани-
стый калий. Прочитав ее, журналист и пальцем не поше-
велит», — пояснил Бергер. 

Некоторые методологические советы участникам ди-
скуссии дала Татьяна Илларионова. По ее мнению, НКО 
следует ориентироваться на подачу новостей о своей дея-
тельности, после чего обращаться в информационные 
агентства, которые могли бы эти новости растиражиро-
вать. «Создавайте информационные поводы — просто так 
журналисту писать неинтересно, какой бы благородной 
ваша деятельность ни была. Когда есть новость, никакие 
деньги на раскрутку не нужны», — подчеркнула она. А мо-
дератор дискуссии, телеведущая Ольга Кокорекина, по-
советовала представителям НКО чаще заявлять о себе 
в социальных сетях и блогах, которые набрали особую 
популярность в последние годы. 

Владислав Куликов

В
чера на пресс-конферен-
ции в «Российской газете» 
заместитель директора 

Федеральной службы исполне-
ния наказаний России Валерий 
Бояринев сообщил, что подго-
товлен проект приказа, расши-
ряющий список предметов, ко-
торыми разрешено пользовать-
ся арестантам в следственных 
изоляторах. 

— Разрешим различные быто-
вые предметы, которые не влия-
ют на режим и условия содержа-
ния, — пояснил он. — Были кипя-
тильники, мы разрешаем сейчас 
чайники. Мы разрешаем куле-
ры, разрешаем использовать 
электронные книги и электрон-
ные предметы без выхода в Ин-
тернет — почему нет? Мы разре-
шаем повязки на глаза, беруши 
и так далее.

Соответствующие поправки 
предлагается внести в правила 
внутреннего распорядка следст-
венных изоляторов. Сейчас до-
кумент прошел необходимые 
согласования в заинтересован-
ных ведомствах и находится 
в мин юсте. Генерал Бояринев 
особо отметил, что в ходе рабо-
ты над проектом внимательно 
изучались предложения право-
защитных организаций, а также 
жалобы самих содержащихся 
в СИЗО.

В целом, как поясняют в ве-
домстве, планируется расши-
рить перечень предметов первой 
необходимости, обуви, одежды 
и других промышленных това-
ров, а также продуктов питания, 
которые подозреваемые и обви-
няемые могут иметь при себе. 

Например, могут быть разре-
шены щипчики для ногтей, ват-
ные палочки и диски, электри-
ческий тонометр, глюкометр, 
слуховой аппарат, расходные 
материалы и батарейки к ним, 
гелевые авторучки и прочее. 

Может расшириться и спи-
сок дополнительных платных 
услуг, которые арестанты впра-
ве получать в СИЗО.

Кроме того, тюремное ведом-
ство подвело итоги амнистии. 
С момента ее объявления прош-
ло шесть месяцев, и официально 
амнистия окончена. Все, кто под 
нее попадал, уже освобождены. 
Как сообщил Валерий Бояринев, 
из колоний было освобождено 
более 34 тысячи человек. Кроме 
того, из СИЗО вышли 7 тысяч 

813 человек. Всего же под амни-
стию попало 231 тысяча 558 че-
ловек. Среди них 8 ветеранов 
Великой Отечественной войны. 
Как пояснили в тюремном ве-
домстве, 5 ветеранов вышли из 
исправительных учреждений. 
Еще 3 ветерана находились на 
учете в уголовно-исполнитель-
ных инспекциях, то есть были 
наказаны без лишения свободы.

Любопытный момент: в ам-
нистию, объявленную к 70-ле-
тию Победы в Великой Отече-
ственной войне, впервые была 
включена новая категория осу-
жденных. Это одинокие отцы. 
Раньше при амнистиях нередко 
вспоминали одиноких матерей, 
но никто никогда не говорил про 
отцов. А ведь бывает так, что 

и папа воспитывает в одиночку 
детей. По данным ФСИН, под 
амнистию сейчас попали 5 от-
цов-одиночек.

Кстати, эксперты, готовив-
шие амнистию, почти не оши-
блись в оценках числа людей, 
которых она коснется. Весной 
говорилось о порядка 260 тысяч 
возможных кандидатов на ам-
нистию из осужденных, вклю-
чая тех, кто наказан без лише-
ния свободы. Вышло несколько 
меньше.

ПРАВО Сидельцам в следственных изоляторах
разрешат пользоваться электронными книгами и чайниками

Садитесь удобней

БЕЗОПАСНОСТЬ

Наши военные
оценят учения
НАТО

ПРОЛЕТЯТ, 
ПОСМОТРЯТ

Юрий Гаврилов

П Р Е Д С ТА В И Т Е Л Е Й  России 
на этой неделе принимают в Ис-
пании. На дипломатическом язы-
ке их задача звучит так: инспек-
торам РФ в рамках Венского до-
кумента от 2011 года о мерах 
укрепления доверия и безопас-
ности необходимо определить 
масштабы осуществляемой уве-
домляемой военной деятельнос-
ти или подтвердить отсутствие 
таковой в пределах указанного 
района. Проще говоря, россий-
ские офицеры выяснят, не зани-
маются ли испанские коллеги 
чем-то таким, что может нести 
угрозу соседним странам. 

Начальник Национального 
центра по уменьшению ядерной 
опасности РФ Сергей Рыжков со-
общил корреспонденту «РГ», 
что под контроль нашей миссии 
попадает территория в 18 тысяч 
кв. км. Но главное, что визитерам 
из России официально разрешили 
посмотреть, как на полигонах се-
веро-востока Испании проходят 
учения сухопутных войск НАТО 
Trident Juncture 2015. Кроме того, 
для инспекторов из РФ команди-
ры местных воинских частей про-
ведут специальные брифинги.

По аналогичной схеме стро-
ится 48-часовая проверочная 
миссия в Португалии. Там для 
контроля нашим офицерам офи-
циально предоставили военные 
учебные полигоны и стрельбища 
одного из  районов страны. 
На эти объекты инспекторов до-
ставят армейские внедорожники 
и вертолеты. 

Правительство Россия и Сербия обсудили перспективы
двустороннего сотрудничества

Дорогу осилим вместе
Владимир Кузьмин

В
чера премьер-министр 
Дмитрий Медведев про-
вел в Москве перегово-
ры со своим сербским 
коллегой Александаром 

Вучичем. В течение нескольких 
дней делегации двух стран будут 
детально разбирать, что уже сде-
лано в двустороннем сотрудниче-
стве и что еще можно и нужно 
предпринять. 

«Я уже сказал господину пред-
седателю правительства, что это 
большой, содержательный визит, 
полноценный.  Имею в  виду 
и наши переговоры, форум «От-
крытые инновации», где мы 
с вами проведем встречу с бизне-
сом, наконец, беседу с президен-
том нашей страны», — обратился 
глава российского кабмина к го-
стю, открывая встречу. Медведев 
уверен, что приезд Вучича в Рос-
сию позволит улучшить двусто-
ронние отношения Москвы 
и Белграда.

Глава правительства Сербии 
не против такого развития межго-
сударственных отношений, хотя 

и сомневается, что может быть 
еще лучше. «Надеюсь, что сегод-
ня, завтра, послезавтра мы сдела-
ем многое здесь, в Москве, и ду-
маю, что наши отношения и наши 
отношения дружбы и сотрудниче-
ства будут лучше в будущем, если 
это вообще возможно», — сказал 
Вучич, обращаясь к Медведеву 
на русском языке.

Российский премьер высоко 
оценил знания Вучичем русского, 
но глава кабмина Сербии посчи-
тал, что его способности все-таки 
преувеличены. «Это не совсем 
правда. Я точно все понимаю, 
но мне трудно говорить», — при-
знал он.

В Москве не без удовлетворе-
ния подчеркивают привержен-
ность руководства Сербии реали-
зации договоренностей, которые 
призваны укрепить сотрудниче-
ство стран. Из-за конъюнктуры на 
мировых рынках и волатильности 
валютных курсов в 2015 году то-
варооборот между государствами 
не избежал общей тенденции 
к снижению, но стороны продол-
жают искать реализацию старых 
проектов и готовят новые.

Так, Россия является основ-
ным поставщиком газа не только 
в Сербию, но и в целом в Балкан-
ский регион. В этой связи в Белг-
раде очень внимательно следят 
за планами по развитию новых 
газотранспортных коридоров 
из России в Европу после отказа 
от строительства газопровода 
«Южный поток». «В связи с реа-
лизацией новых идей и прекра-
щением проекта «Южный поток» 
мы прорабатываем другие мар-
шруты поставок, — заявил Дмит-
рий Медведев по итогам перего-
воров. — Об этих идеях мы сейчас 
еще раз более подробно расска-
зали нашим сербским друзьям». 
Другие аспекты газового сотруд-
ничества государств пока не вы-
зывают нареканий. «Сербия по-
гасит Российской Федерации 
и прежде всего «Газпрому» все 
свои долги в срок и короче пред-
полагаемых, что ясно показыва-
ет улучшение финансовой ситуа-
ции в сербском бюджете и жела-
ние строить отношения с Россий-
ской Федерацией на чистой и от-
ветственной основе», — подчер-
кнул премьер Вучич.

Не последнюю роль в эконо-
мическом подъеме Сербии сыг-
рали российские инвесторы. Уси-
лиями российских владельцев 
АО «Неф тяная индустрия Сер-
бии» из убыточного предприятия 
превратилась в источник 15 про-
центов доходов бюджета этой 
страны. Свой вклад в развитие 
экономики Сербии вносит про-
ект реконструкции и модерниза-
ции местных железных дорог, 
в котором участвуют дочерние 
структуры ОАО «РЖД».

Премьер Вучич же в преддве-
рии визита в Россию заявил, что 
планирует поговорить о постав-
ках Сербии российского оружия. 
В частности, объяснил он, для га-
убицы «Нора» необходимо шас-
си от «КАМАЗа», на бронетран-
спортер «Лазарь» тоже требует-
ся российское вооружение. Еще 
в Белграде всерьез задумались 
о приобретении в России боевых 
вертолетов. По итогам перегово-
ров Федеральная служба по воен-
но-техническому сотрудничест-
ву России подписала меморан-
дум с министерством обороны 
Сербии. Дмитрий Медведев и Александр Вучич иногда общались без переводчиков.

Ректор НИУ «Высшая школа экономики», депутат Мосгордумы 
и сопредседатель штаба ОНФ в столице Ярослав Кузьминов 
убежден, что нужен конструктивный диалог органов госвласти, 
НКО, бизнеса, экспертного сообщества и СМИ.
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 Россия является основным 
поставщиком газа не только 
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25 лет ФНПР
25 лет назад в нашей стране 

был создан крупнейший обще-
национальный профцентр — Фе-
дерация независимых профсою-
зов России.

Напомню, что избранный 
в начале 90-х годов прошлого 
века руководством страны путь 
рыночных преобразований ока-
зался чрезвычайно болезнен-
ным для трудящихся. Почти по-
ловина населения России оказа-
лась за чертой бедности, разру-
шились традиционные эконо-
мические связи, произошла дек-
валификация инженеров, науч-
но-технических работников, 
ученых, многие из них превра-
тились в заурядных челноков 
и торговцев, закрылись некогда 
процветавшие промышленные 
предприятия, проявились про-
блемы моногородов.

Единственной силой в обще-
стве, которая последовательно 
защищала интересы трудящих-
ся, были массовые традицион-
ные профсоюзы. Вместе со все-
ми гражданами они учились от-
стаивать права человека, прово-
дить массовые акции протеста, 
пикетирования, забастовки, ве-
сти переговоры с несговорчи-
выми работодателями и пред-
ставителями власти.

Во второй половине 90-х го-
дов правительство монетари-
стов решило, что главной эконо-
мической задачей является 
сдерживание инфляции путем 
ограничения денежной массы, 
находящейся в обращении. Зау-
рядным явлением стали долги 
по заработной плате, пенсиям, 
социальным выплатам. В эти 
годы Федерация независимых 
профсоюзов России проводила 
массовые акции протеста, выво-
дя на улицы российских городов 
миллионы протестующих. Под 
их давлением правительство 
было вынуждено идти на уступ-
ки. Кроме того, ФНПР организо-
вала тогда первую всемирную 
кампанию солидарности с тру-
дящимися России.

Начиная с 2000-х годов рос-
сийские власти начали строить 
социальное государство и вести 
развернутый диалог с профсою-
зами. С этого времени количе-
ство акций протеста существен-
но сократилось, и некоторые 
политики даже обвиняют Феде-
рацию независимых профсою-
зов России в соглашательстве. 
Но эти обвинения достаточно 
бессмысленны. Ведь в отличие 
от политических партий, для 
профессиональных союзов про-
тест не может являться самоце-
лью, он лишь средство достиже-
ния результата — улучшения ка-
чества жизни трудящихся. Если 
этот результат может быть до-
стигнут менее болезненными 
средствами, например за сто-
лом переговоров, профсоюзы 
обязаны использовать такой 
путь.

Сегодня в нашей стране сло-
жилась развернутая система со-
циального партнерства начиная 
от коллективных договоров на 
предприятиях и заканчивая ге-
неральным соглашением, кото-
рое заключается в рамках Рос-
сийской трехсторонней комис-
сии по регулированию социаль-
но-трудовых отношений. В соот-
ветствии с законом и требова-
ниями регламента Государст-
венной Думы, ни один законо-
проект, касающийся интересов 
трудящихся, сегодня не должен 
рассматриваться парламентом 
без его предварительного обсу-
ждения в РТК.

Начиная с третьего созыва, 
внутри Госдумы действует депу-
татская группа «Солидар-
ность», в которую входят пред-
ставители различных фракций, 
посвятивших значительную 
часть своей деятельности взаи-
модействию и сотрудничеству 
с массовыми профсоюзами.

Диалог с ФНПР выстраивает-
ся непросто, профсоюзы не са-
мые уступчивые партнеры, 
и это абсолютно оправданно. 
Их задача — защищать интересы 
трудящихся при любой эконо-
мической и политической пого-
де. Но только такой диалог по-
зволяет выработать взвешен-
ные компромиссные решения, 
которые учитывали бы и вопро-
сы социальной защиты людей 
(им всегда должен отдаваться 
приоритет), и интересы разви-
тия экономики, частного бизне-
са, общегосударственные инте-
ресы.

Всех членов профсоюзов по-
здравляю с юбилеем крупней-
шего профцентра России!

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/5033

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Фото и видео смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1180619

Представители тюремного ведом-
ства в «РГ» подвели итоги прошед-
шей амнистии.
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ЗАКОН Счетной палате
расширили полномочия

Все на сборы

Татьяна Зыкова

ИНСПЕКТОРЫ Счетной палаты (СП) получили право 
передавать дела об административных нарушениях сра-
зу в суд, минуя Росфиннадзор. Также они смогут штрафо-
вать нарушителей бюджетной дисциплины и контроли-
ровать уплату штрафов  в бюджет.

Президент Владимир Путин подписал поправки в Ко-
декс РФ об административных правонарушениях и в Фе-
деральный закон «О Счетной палате РФ». 

Как пояснили «РГ» в Счетной палате, логика передачи 
полномочий от Росфиннадзора очевидна. По их словам, 
то, что орган, зависимый от исполнительной власти, рас-
сматривал дела о бюджетных правонарушениях дол-
жностными лицами той же исполнительной власти, ме-
шало объективности. В 2014 году инспекторы СП возбу-
дили 88 дел об административных правонарушениях. 69 
из них были рассмотрены Росфиннадзором, остальные 
19 — судами. В казну по итогам ушли штрафы  на сумму  
свыше миллиона рублей. После смены «сборщика» 
штрафные доходы вырастут, прогнозируют в СП.  

За неповиновение и непредоставление информации 
вводится административная ответственность. Если про-
верка срывается, то виновные  будут оштрафованы на 
сумму от 5 до 10 тысяч рублей. От 20 до 50 тысяч рублей 
штрафов за эти же деяния грозят юрлицам. За невыпол-
нение в срок предписания органа муниципального фи-
нансового контроля предусмотрен штраф для должност-
ных лиц в размере 20—50 тысяч  рублей или дисквалифи-
кация до двух лет. Искаженная или неполная информа-
ция будет караться предупреждением или штрафом до 5 
тысяч рублей. 

Нас поздравляют

ДРУЗЬЯ «Россий-
ской газеты» уже 
поздравляют нас 
с юбилеем. Вчера го-
стями редакции ста-
ла представитель-
ная делегация Феде-
ральной службы по 
контролю за оборо-
том наркотиков  
во главе с замести-
телем главы ФСКН 
Николаем Цветко-
вым и руководите-
лем пресс-службы 
Владимиром Си-
нельщиковым. Они 
вручили редакции-
памятный подарок. Награды также получили первый 
заместитель главного редактора Наталья Татаринова 
и заместитель редактора отдела Владимир Богданов. 
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 СЛУЖБА  В армии создают
еще четыре научные роты

Призывник 
по конкурсу

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА военные комиссариаты 
сразу в нескольких российских 
регионах отправили призывни-
ков на службу в три новые науч-
ные роты.

Эти подразделения нынеш-
ней осенью и зимой сформируют 
на базе Военной академии мате-
риально-технического обеспече-
ния в Санкт-Петербурге, при Во-
енной академии радиационной, 
химической и биологической за-
щиты (Кострома) и в Межвидо-
вом центре подготовки и боевого 
применения войск радиоэлек-
тронной борьбы, расположен-
ном в Тамбове. 

Новобранцев для таких рот 
представители научно-исследо-
вательских организаций мино-
бороны заранее отобрали из на-
иболее талантливых выпускни-
ков российских вузов. Кандида-
тов в ученые солдаты хватало, 
поэтому каждый из них прошел 
своеобразный конкурс.  В итоге 
на службу в специализирован-
ные подразделения Вооружен-
ных сил отправили почти 70 мо-
лодых специалистов из Москвы, 
Питера, Волгограда, Тамбова, 
Костромы, Псковской, Нижего-
родской, Ростовской, Ярослав-
ской, Кировской, Ивановской и 
Липецкой областей, Приморско-
го, Ставропольского и Пермско-
го краев, Удмуртии и Карелии. 

Все они пошли в армию до-
бровольцами и готовыми в тече-
ние года поработать на оборону 
страны. Именно поработать, по-

скольку служба этих солдат 
главным образом будет связана 
с научными изысканиями.

Еще одну специализирован-
ную роту в ближайшие два меся-
ца создадут в подмосковном Се-
ргиевом Посаде при оборонном 
НИИ 12-го «ядерного» главка во-
енного ведомства. В миноборо-
ны корреспонденту «РГ» сооб-
щили, что солдаты этого подра-
зделения в том числе займутся 
«оценкой поражающего дейст-
вия взрыва, а также разработкой 
методов испытаний, моделирую-
щих установок для определения 
стойкости вооружения, военной 
и специальной техники».

Кроме того, призывников на-
учной роты ждут исследования в 
области прикладного и систем-
ного программного обеспечения 
для многопроцессорных систем, 
создания, эксплуатации техни-
ческих средств, систем и ком-
плексов охраны и их испытания 
в интересах защиты важных объ-
ектов и совершенствования на-
циональной системы специаль-
ного контроля. 

После формирования 4 новых 
научных рот их количество в 
Российской армии увеличится 
до 12. Напомним, что сейчас та-
кие штатные подразделения об-
щей численностью 435 человек 
действуют в военных учебно-на-
учных центрах и НИИ Военно-
морского флота, Воздушно-кос-
мических сил, Сухопутных 
войск, а также при Военной ака-
демии связи и медицинском 
главке минобороны. 

ТРАНСПОРТ  Средняя 
скорость на дорогах 
Москвы выросла на 12% 

Прибавь газу

Любовь Проценко 

МЕЖДУНАРОДНЫЕ эксперты на недавно прошедшем 
в Москве Урбанистическом форуме положительно оце-
нили транспортную ситуацию в столице. Об этом сооб-
щил вчера на заседании президиума правительства Мо-
сквы заммэра по вопросам транспорта Максим Ликсу-
тов. По мнению специалистов, изменения в лучшую сто-
рону произошли в первую очередь благодаря тому, что в 
городе отдается приоритет общественному транспорту.

В частности, с запуском экспресса «Москва — Тверь» у 
зеленоградцев появилось скоростное сообщение. И те-
перь для того, чтобы доехать до центра столицы, им требу-
ется вдвое меньше времени, чем прежде. Ходят эти поезда 
каждые 5—7 минут, и ими пользуются уже 12—15 тысяч 
москвичей. Причем количество их каждую неделю увели-
чивается на 5—7%. К концу года в столице достроят и Ма-
лое кольцо Московской железной дороги, которое по сути 
добавит метрополитену 54 км пути. Оно будет интегриро-
вано с 17 станциями подземки и 9 — радиальными направ-
лениями. Это на 15% снизит загруженность Кольцевой 
линии метро. Пассажиры МК МЖД смогут пользоваться 
тем же самым единым проездным билетом, по которому 
ездят в общественном транспорте и сейчас. Ходить по 
«железному кольцу» будет до 100 пар самых современ-
ных поездов со скоростью до 120 км/час. 

Всего в течение 9 месяцев 2015 года всеми видами об-
щественного транспорта Москвы пользуются 17 милли-
онов пассажиров в сутки. Из них на долю метро прихо-
дится 8,5 млн, на железную дорогу — 1,9 млн, а на назем-
ный общественный транспорт — 6,6 млн. Последнее об-
стоятельство особенно радует городские власти, так как 
до 2010 года количество москвичей, пользующихся авто-
бусами, троллейбусами и трамваями, постоянно снижа-
лось. А сейчас — неуклонно растет. По мнению Максима 
Ликсутова, это связано с тем, что существенно улучши-
лась регулярность его движения. Если пять лет назад рас-
писание наземного транспорта исполнялось всего на 
70%, то сейчас — на 94. Это на уровне лучших показате-
лей в городах мира. К тому же транспорт частных компа-
ний начал работать по единым городским правилам и 
бесплатно перевозить льготников, как и транспорт, при-
надлежащий городу.

ТУРИЗМ В России снизился 
спрос на новогодние туры

Не хотели хостел

Алена Узбекова

В РОССИИ снизился спрос на новогодние туры. В 
основном это касается отдыха за рубежом, он подоро-
жал, отмечают эксперты «РГ». Но и в российском туриз-
ме назревают проблемы, которые могут привести к уве-
личению стоимости путешествий.

Основные причины падения спроса на зарубежный 
отдых — высокий курс иностранных валют, рост инфля-
ции. «Между тем операторы готовы на скидки на туры 
по программам раннего бронирования в среднем на 30 
процентов. К тому же цены не настолько высокие, как 
может показаться, — рассказала «РГ» исполнительный 
директор Аccоциации туроператоров России Майя Ло-
мидзе. — В среднем туры с учетом инфляции подорожали 
на 15 процентов».  Самыми бюджетными направления-
ми зарубежного отдыха на новогодние каникулы оста-
ются Египет, Таиланд и ОАЭ. В России на новогодние ка-
никулы спросом пользуются поездки в Москву, Сочи, 
Санкт-Петербург и Казань. Однако отдых в Сочи подо-
рожал, отмечают представители туриндустрии. Горно-
лыжные туры на двоих с проживанием в хорошем отеле 
уже перешли отметку в 100 тысяч рублей. Цены подняли 
гостиницы.  

Эта проблема актуальна и в свете регулирования сег-
мента хостелов, вокруг которых сейчас идут споры. Не-
давно группа депутатов Госдумы внесла законопроект о 
запрете таких 
средств размещения 
в жилых домах,  мо-
тивируя это тем, что 
по Жилищному ко-
дексу организовы-
вать их в жилом фон-
де незаконно. «Вла-
дельцы хостелов бес-
платно приватизи-
ровали чужую соб-
ственность. Они ме-
шают жителям. Не 
хотят переводить по-
мещения из жилого в 
нежилое, потому что это дополнительные расходы. Не 
хотят делать отдельный вход для гостей хостелов. Я уже 
не говорю о нарушении каких бы то ни было санитарных 
норм, когда не соблюдаются даже правила, прописанные 
для общежитий», — пояснила свою позицию «РГ» один из 
авторов законопроекта депутат Галина Хованская.

Представители же туриндустрии считают, что иници-
атива о запрете хостелов может навредить бизнесу и ту-
ристам с невысокими доходами. Например, в Москве ра-
ботают около 500 хостелов различного уровня с прожи-
ванием  от 300 рублей за человека в сутки. В Санкт-Пе-
тербурге - еще дешевле. 

Тем временем Министерство культуры РФ, курирую-
щее сферу туризма, подготовило свой законопроект. 
Предлагается внести изменения в Гражданский и Жи-
лищный кодексы и разрешить не переводить жилые по-
мещения в нежилые, если они используются как средст-
ва размещения для временного проживания с номерным 
фондом не более пятидесяти квартир. Кроме того, реше-
ние об открытии хостелов должно приниматься на об-
щем собрании жильцов.  «Введение же  запрета приведет 
к вытеснению хостелов в теневой сектор», — полагают в 
министерстве культуры. Кроме того, владельцы хостелов 
обязаны регистрировать гостей. «В ситуации запрета 
контролировать миграционные потоки невозможно», — 
полагают в министерстве. А еще отсутствие конкурен-
ции может привести к росту цен на гостиницы и отрица-
тельно повлияет на внутренний туризм. 

Кстати, в турцентрах Европы, где хостелы размеща-
ются в жилых домах, арендуется отдельный блок, чтобы 
постояльцы не пересекались с жильцами. Владельцы хо-
стелов благоустраивают уличную территорию, выпол-
няют другие условия. Наша беда в низкой законодатель-
ной культуре, полагает Василий Козырев, заведующий 
кафедрой экономики и финансов Российской междуна-
родной академии туризма. «Например, в Германии, если 
кто-то поставит машину в неположенном месте, жители 
дома начнут звонить в полицию. У нас же выйдет кто-то 
один и станет кричать. Должна быть культура строитель-
ства, ведения домохозяйства, и особенно это важно для 
туризма. Если культуры нет, все превращается в свою 
противоположность», — резюмировал эксперт.

Не ешь 621

«Облака» 
без утечек

Но чтобы госорганы 
могли начать ввод на 
ресурсах шифрования 

обращений граждан, нужно вне-
сти изменения в законодатель-
ные нормативы. «Принятие по-
добного решения требует прора-
ботки с рядом федеральных орга-
нов исполнительной власти, от-
ветственных за обеспечение ин-
формационной безопасности 
при использовании информаци-
онных систем», — сообщили «РГ» 
в минэкономразвития.

Пользователям дополнитель-
ных программ, которые смогут 
работать с сайтами власти, уста-
навливать у себя на компьютере 
не нужно.  Цена же вопроса для 
госорганов не очень велика. Уста-
новка программы шифрования 
на ресурс стоит 30—50 долларов. 
Сколько будет стоить обеспечить 
все ресурсы органов власти та-
кой защитой, вопрос открытый.  

Рынок криптографических про-
грамм очень динамичный, сказал 
«РГ» президент Межрегиональ-
ной общественной организации 
«Ассоциация защиты информа-
ции» Геннадий Емельянов. Пре-
жде чем принимать решение по 
обязательному шифрованию пе-
реписки граждан с госорганами, 
нужно собрать «круглый стол» с 
экспертами, представителями 
ФСБ, Роскомнадзора, произво-

дителей и потребителей, считает 
он. Дело не только в высокой сто-
имости. Есть и другие возможно-
сти для утечки информации, ко-
торые нужно изучить и обсудить, 
считает Геннадий Емельянов.

Не очень хорошую защиту 
сайтов госорганов от злоумыш-
ленников подтвердил «РГ» и эк-
сперт Комиссии по информаци-
онной безопасности и киберпре-
ступности Российской ассоциа-

ции электронных коммуникаций 
Алексей Лукацкий. Отчасти 
именно по этой причине в по-
следнее время российским 
госор ганам и органам местного 
самоуправления предписывает-
ся пользоваться государствен-
ным сегментом сети Интернет, 
управляемым Федеральной 
службой охраны (сейчас они за-
щищают сайты Кремля, прави-
тельства и двух палат парламен-
та). «А недавно премьер-министр 
Дмитрий Медведев подписал 
распоряжение о постепенном пе-
реносе всех данных, обрабатыва-
емых государственными и муни-
ципальными учреждениями, в 
так называемое «гособлако». 
Это должно повысить уровень 
защищенности информации», — 
уверен Алексей Лукацкий.

«Однако регулярное 
потребление Е 621 осо-
бенно нежелательно 

для детей. Добавка может выз-
вать у них перевозбуждение, 
трудности с засыпанием, гипер-
активность и так далее. Также у 
людей из-за глутамата притупля-
ются вкусовые рецепторы. Обыч-
ная еда начинает казаться без-
вкусной, пресной. Могут начать-
ся проблемы с лишним весом. В 
этом отношении было бы лучше 
контролировать себя и стараться 
покупать продукты без этой до-
бавки», — говорит Соломатина.

 «Для большинства из нас до-
полнительный натрий несет до-
полнительный риск развития ги-
пертонии и связанных с ней бо-
лезней сердца и сосудов, — напо-
минает Андрей Мосов. — В про-
дуктах, в которые добавляют глу-
тамат, обычно и так много пова-
ренной соли».

Сейчас в магазинах нет пра-
ктики выделять продукты с опре-
деленным компонентом в отдель-
ные секции. Обычно полки в се-
тевых магазинах распределяют-
ся по принципу оборачиваемо-
сти: чем популярнее товар, тем 
лучше у него место, рассказыва-
ет исполнительный директор 
АКОРТ Андрей Карпов. Ведь для 
магазина самое важное — на-
сколько быстро полка высвобо-
ждается для новой партии. От 
этого зависит прибыль магазина.

«Прежде чем допустить товар 
на полку, изучается его доля на 
рынке, — говорит эксперт. — Про-
дукт, который уже востребован у 
потребителя, попадает на полку 
прежде всего». Дальше начинают 
действовать маркетинговые ре-
шения. Даже крупный произво-
дитель может выходить на рынок 
с новым брендом, который не бу-
дет автоматически пользоваться 

популярностью. Поэтому компа-
ния доплачивает магазину за то, 
чтобы тот, например, выставил 
паллет с товаром прямо на про-
ходе или выложил его вдоль оче-
реди к кассе.

«На российском рынке есть 
около 4—5 миллионов наимено-
ваний товаров. На полках самых 
крупных магазинов есть место 
для 40—50 тысяч позиций. Так 
что определенная конкуренция 
за полку между товарами есть», — 
указывает Карпов. По его словам, 
шанс, что подобные нововведе-
ния отобьют желание у произво-
дителей использовать усилитель 
вкуса, есть. Если товары с ним не 
будут продаваться, магазины от-
кажутся их поставлять.

С выделением полок под про-
дукты, содержащие глутамат, 
проблем не будет, говорит пред-
ставитель торговых сетей. Если 
законодатель примет такое ре-

шение — крупные магазины най-
дут способ его исполнить.

А вот у мелких будут пробле-
мы, указывает Елена Соломати-
на. «Вряд ли в сельском магазине, 
где один продавец, который не 
особо может понять, что там на-
писано про состав продукта, есть 
возможность отдельно выклады-
вать продукты с добавкой», — 
считает она. По мнению экспер-
та, больше смысла имеет заста-
вить производителей и импорте-
ров маркировать такие товары.

Автор нынешнего законопро-
екта уже выступал и с этой идеей. 
Но Россия теперь не может сама 
определять требование к марки-
ровке продукции на своей терри-
тории — это право отдано законо-
дателям Таможенного союза. Так 
что пока подобные инициативы 
откладываются: их нужно согла-
совывать с Белоруссией, Казахс-
таном, Арменией и Киргизией.

Соцсети уже наладили защиту 
личной переписки от злоумышлен-
ников по ту сторону экрана.

Акцент

 Персональные данные 
россиян, переданные 
в ведомства, защитит 
так называемое «гособлако»

Чтобы снизить цены 
на отдых в России 
должна быть конку-
ренция и среди 
гостиниц, говорят 
эксперты
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ПРАВО Генпрокуратура 
проверила законность 
действий коллекторов 

Понятие «закон» 

Иван Егоров

В УСЛОВИЯХ экономического 
кризиса, сокращения зарплат и 
платежеспособности населения 
резко активизировалась дея-
тельность коллекторов. Причем 
«работа» по выбиванию долгов 
проходит часто с явным наруше-
нием закона либо вообще грани-
чит с преступлением. 

Рвение коллекторов объясни-
мо: по данным Банка России, на 
1 марта этого года сумма прос-
роченной задолженности по кре-
дитам, предоставленным физи-
ческим лицам, превысила 730 
миллиардов рублей, в рамках 
ипотечного кредитования — 49 
миллиардов рублей. Не менее су-
щественны размеры небанков-
ских долгов в сфере ЖКХ или 
страхования. При этом, напом-
нили в Генпрокуратуре, деятель-
ность юридических лиц, осу-
ществляющих досудебное взы-
скание задолженностей, на дан-
ный момент не в полной мере ре-
гламентирована законом.

По данным правоохранитель-
ных органов, с 2013 года по пер-
вое полугодие 2015 года число 
преступных посягательств про-
тив должников превысило 22 ты-
сячи. При этом в 2014 году оно 
увеличилось почти на треть — с 
6,4 тысячи до 9 тысяч, а в первом 
полугодии 2015 года их уже 
было 7,3 тысячи. Как отметили в 
Генпрокуратуре, незначитель-
ное количество касалось нару-
шений, допускаемых судебными 
приставами в рамках исполни-

тельных производств. Однако 
большинство сообщений о злоу-
потреблениях  связано именно с 
незаконными действиями кол-
лекторов и сотрудников банков, 
занимающихся урегулировани-
ем вопросов погашения долга.

По данным прокуроров, ин-
формация по 19,5 тысячи сооб-
щений в ходе проверок не нашла 
своего подтверждения. Заявите-
ли, не зная о передаче кредитной 
организацией прав на взыскание 
долга третьим лицам, просили 
принять меры к обратившимся к 
ним коллекторам, и пресечь не-
правомерную, по их мнению, де-
ятельность. В то же время более 
чем в 250 случаях по заявлениям 
о применении противоправных 
методов понуждения к исполне-
нию долговых обязательств при-
няты решения о возбуждении 
уголовного дела.

Также прокурорские провер-
ки показали, что коллекторы 
«используют широкий спектр не 
предусмотренных законом спо-
собов взыскания».  Это вырази-
лось в неправомерном размеще-
нии в подъездах домов должни-
ков информации, порочащей их 
честь и достоинство, незакон-
ном проникновении в их жили-
ще и противоправном изъятии 
имущества.  

Не менее широкое распро-
странение, по данным Генпроку-
ратуры, получили угрозы и фи-
зическое насилие над должника-
ми и их близкими. В итоге к уго-
ловной ответственности привле-
кли уже более 130 коллекторов.
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ПЛАНЫ Чиновникам предлагают 
существенно урезать отпуска

Выхода нет

Марина Гусенко

ОТПУСК А чиновников могут 
стать короче более чем на двад-
цать дней. Особенно это на себе 
почувствуют представители выс-
ших и главных должностей.

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятельнос-
ти одобрила поправки в закон о 
государственной гражданской 
службе, оптимизирующий про-
должительность ежегодных опла-
чиваемых отпусков чиновников. 
Подготовлен законопроект мин-
трудом.

Если сейчас отпуск госслужа-
щего, занимающего должность, 
относящуюся к высшей или глав-
ной группе должностей (замми-
нистра, директор департамента, 
замдиректора департамента ве-
домства, помощник и советник 
федерального министра, началь-
ник отдела, референт) мог дости-
гать 65 дней в году, то после при-
нятия законопроекта выше 43 
дней он «не прыгнет». 

Из чего складывается отпуск 
госслужащего? Как пояснили 
«Российской газете» в минтруде, 
сейчас по закону основной от-
пуск для занимающих высшие и 
главные должности составляет 
35 дней, для всех остальных гос-
служащих — 30 дней. 

За ненормированность рабо-
чего дня  к отпуску прибавляется 
от 3 до 20 дней — каждое мини-
стерство само определяет, сколь-
ко дней оно «накинет» тем или 
иным категориям госслужащих 
за то, что они работают  больше 
положенных 40 часов в неделю. 
Также плюсуются дни за выслугу 
лет — за один год стажа госслуж-
бы добавлялся один день, но не 
более 10 дней в год.   

По новым правилам, какую 
бы должность чиновник ни зани-
мал, его основной отпуск будет 
длиться 30 дней. За ненормиро-
ванный рабочий день более трех 
дней к отпуску ему не прибавят, 
даже если он трудится круглосу-
точно и без выходных. За стаж 
появится новая градация. Если 
чиновник отработал от года до 
пяти лет, ему добавят к отпуску 
день. От 5 до 10 лет — пять дней. 
От 10 до 15 лет — семь дней. Де-
сять дополнительных дней к от-
пуску он получит, если прорабо-
тает более 15 лет. Как говорится 
в пояснительных документах, 
законопроект направлен на со-
кращение расходов на оплату 
отпусков гражданских служа-
щих. 

По словам экспертов, основ-
ная масса госслужащих не отгу-
ливает отпуска целиком. Остав-
шиеся дни, как правило, копятся 
годами, а потом при реструкту-
ризации ведомства или при 
увольнении им выплачивается 
денежная компенсация. Нередко 
при уходе с госслужбы с людьми 
расплачиваются за сто и большее 
количество дней непотраченного 
отпуска.

Также госслужащим не про-
индексируют зарплату в этом 
году и не планируют это делать в 
следующем, для них повысится 
пенсионный возраст. При этом 
основная масса госслужащих — 
люди, выполняющие большой 
объем работы, увеличивающий-
ся из-за сокращения численно-
сти чиновников, и за небольшие 
деньги. К примеру, средняя зар-
плата специалиста первого раз-
ряда в федеральном министер-
стве составляет чуть больше 14 
тысяч рублей в месяц.

КОНТРОЛЬ Великобритания 
попала в список офшоров

Тумана много

Ярослав Николаев

ГОСУДАРСТВО перешло в на-
ступление на фронте деофшори-
зации: Федеральная налоговая 
служба опубликовала список оф-
шоров, в который неожиданно 
вошли Великобритания, Швей-
цария и Мальта.

Документ размещен на офи-
циальном портале раскрытия 
информации госорганами. Речь 
в нем идет о перечне стран, с ко-
торыми у России нет обмена на-
логовой информацией или с ко-
торыми он не очень успешен. 
Значит, проследить «работу ка-
питалов» российских предпри-
имчивых людей практически не-
возможно.

Нынешний список существен-
но шире, чем аналогичный «чер-
ный список офшоров» минфина. 
Если в нем 40 позиций, то у ФНС 
119 стран и территорий. Его гво-
здем стали Великобритания и 
Мальта, рассказал «Российской 
газете» эксперт в сфере трансгра-
ничного налогового планирова-
ния, кандидат юридических наук 
Александр Захаров. «Например, с 
Мальтой ситуация совершенно 
непонятная, поскольку налого-
вое соглашение с ней только на-
чало действовать, и практики об-
мена ожидать бы еще не стоило», 
— размышляет собеседник «РГ».

С учетом характера льгот, 
ясность в применении которых 
для контролируемых иностран-
ных компаний (КИК) должна по-
явиться после утверждения но-
вого «списка офшоров», будут 
затронуты в первую очередь ин-
тересы крупного бизнеса, рас-
сказывает эксперт в сфере меж-
дународного структурирования 
бизнеса Кирилл Петров.

Речь идет о группах, имею-
щих в своем составе зарубеж-
ные финансовые организации, а 
также о холдингах, прошедших 
листинг на международных бир-
жах и являющиеся эмитентами 
евробондов. «Важно подчер-
кнуть, что минфин не раз делал 
акцент на необходимости учета 
реальной практики в области 
обмена налоговой информа-
цией при подготовке нового 
«черного списка», — говорит эк-
сперт.

В России, напомним, дейст-
вует закон о контролируемых 
иностранных компаниях (КИК). 
Он призван противодейство-
вать уклонению российским 
бизнесом и гражданами от оте-
чественных налогов. Основным 
критерием этого закона являет-
ся установление факта контроля 
российскими налогоплательщи-
ками прибыльными иностран-
ными организациями.

К примеру, если у вас как у 
физического лица есть более 25 
процентов акций иностранной 
компании либо же у вас и ваших 
родственников есть более 50 
процентов акций при условии, 
что ваших акций в этом случае 
более 10 процентов, то в этих 
ситуациях вы можете быть при-
знаны контролирующим лицом 
и подпасть  под достаточно 
жесткие требования закона о 
КИК.

Что касается «черного спи-
ска» минфина низконалоговых 
гаваней, то в него входят стра-
ны, с которыми у Российской 
Федерации нет соглашений об 
избежании двойного налогоо-
бложения или договоров о вза-
имном сотрудничестве налого-
вых органов.

Проект «Тольяттиазот» строит на Тамани 
крупнейший экспортный портовый терминал

Тольятти 
дотянулся до моря
Ирина Мансурова 

Р
оссия наращивает эк-
спортные мощности 
своих портов. К грузо-
вым терминалам Кали-
нинграда, Санкт-Петер-

бурга и Приморья вскоре доба-
вится еще один современный 
морской порт — Тамань. Одним из 
важнейших его звеньев станет 
перевалочный терминал, через 
который продукты российского 
химпрома отправятся в десятки 
стран мира.

На днях ОАО «Тольяттиазот» 
согласовал все необходимые пла-
ны для завершения строительст-
ва и ввода в эксплуатацию собст-
венного комплекса по перевалке 
аммиака и карбамида в порту Та-
мань Краснодарского края. Ввод 
первой очереди этого терминала 
запланирован на 2017 год, вто-
рая очередь вступит в строй в 
2020 году. 

«Получение согласованного 
всеми заинтересованными сто-
ронами плана-графика заверше-
ния строительства комплекса по 
перевалке аммиака и карбамида 
в порту Тамань является значи-
мым шагом на пути к заверше-
нию проекта. Уверен, что в даль-
нейшем мы сможем строго при-
держиваться графика и терминал 
будет запущен в утвержденный 
срок», — отметил руководитель 
проекта — заместитель генераль-
ного директора компании Нико-
лай Васильевич Федоров.

Важность появления на Чер-
ном море нового, современного и 
эффективного портового узла 
трудно переоценить. После того 
как советская транспортная ин-
фраструктура оказалась разделе-
на между разными странами, 
российские экспортные потоки 
столкнулись с понятными пре-
пятствиями или, как минимум, 
затруднениями. 

Например, крупнейший Юж-
ный терминал, активно исполь-
зовавшийся в прошлом отечест-
венным химпромом, оказался на 
территории суверенной Украи-
ны, которая получила удобный 
инструмент для регулирования 
российского экспорта в интере-
сах собственных производителей 
минеральных удобрений. Другой 
важнейший порт советского вре-
мени — Вентспилс — сегодня рас-
полагается в независимой Лат-
вии, известной своей недружест-
венной по отношению к нашей 
стране политикой. Россия остро 
нуждалась в новых путях для сво-
их экспортных товаров.

По словам генерального ди-

ректора исследовательского 
агентства InfraNews Алексея Без-
бородова, активное развитие но-
вых портов началось с 1997 года, 
когда первые инвестиции пошли 
в морской порт Санкт-Петербур-
га. «В 2001—2002 годах был по-
строен Приморский порт, в 2000 
году — Балтийский балкерный 
терминал, потом Усть-Луга… На 
Дальнем Востоке расширены 
угольные терминалы в порту 
Восточном, модернизирован 
полностью контейнерный терми-
нал во Владивостоке, построена 
новая инфраструктура на Саха-
лине, в Новороссийске появи-
лись два зерновых терминала, в 
Ростове — шесть», — рассказал эк-
сперт.

Новые мощные логистиче-
ские узлы, одним из которых 
вскоре станет и Тамань, позволя-
ют решить важнейшую стратеги-
ческую задачу — обеспечить ста-
бильный экспорт российских 
грузов, минуя любые политиче-

ские, экономические и техниче-
ские барьеры. При этом развитая 
сеть портов и ведущих к ним 
транспортных путей способству-
ет активному повышению доли 
экспорта в структуре экономики 
страны и увеличению ее экспор-
тноориентированности в целом.

Пользу, получаемую Россией 
от развития и модернизации сво-
их грузовых портов, трудно пере-
оценить. «Это, например, нало-
ги, которые собираются сразу в 
двух точках — и в самом порту, и в 
том месте, где создается товар, — 
говорит Алексей Безбородов. — 
Кроме того, портовые террито-
рии очень важны и для своих ре-
гионов. В Петербурге только от 
контейнерного бизнеса зависит, 
по моим подсчетам, порядка по-
лумиллиона человек, то есть де-
сятая часть населения города. 
Это огромный бизнес. Новорос-
сийск весь живет за счет своего 
порта, во Владивостоке пример-
но полгорода живет за счет сти-

видоров (погрузочно-разгрузоч-
ных компаний. — Ред.), Калининг-
рад тоже».

Очевидно, что появление на 
Черном море крупнейшего логи-
стического комплекса с развитой 
инфраструктурой станет мощным 
фактором поддержки динамично-
го развития Краснодарского края 
и привлечет в бюджет региона за-
метные суммы инвестиций.

Отдельно стоит отметить со-
циальную значимость проекта — 
перевалочный комплекс послу-
жит развитию инфраструктуры и 
решению социальных вопросов 
близлежащих населенных пун-
ктов, в том числе станицы Тамань 
и поселка Волна. Их жители полу-
чат новые рабочие места, а бюд-
жеты — дополнительный объем 
налоговых поступлений.

По информации ОАО «Тольят-
тиазот», суммарный грузооборот 
терминалов для перевалки амми-
ака и карбамида составит пять 
миллионов тонн в год. В состав пе-
регрузочного комплекса войдут 
три основных блока — гидротех-
нический комплекс, способный 
принимать суда дедвейтом до 50 
тыс. тонн, береговой терминал 
перевалки аммиака и сыпучих 
грузов, а также ряд вспомогатель-
ных сооружений. При этом часть 
ключевых объектов уже построе-
на, прошла экологические эк-
спертизы и ожидает решения о 
вводе в эксплуатацию.

Проект сухогрузного порта 
Тамань осуществляется в рамках 
федеральной целевой программы 
«Развитие транспортной систе-
мы России (2010—2020 годы)». 
Общий объем финансирования 
составит 228 млрд руб., в том чи-
сле из федерального бюджета 76 
млрд руб. В нынешней экономи-
ческой ситуации отрадно, что ин-
вестиционный проект по строи-
тельству перегрузочного ком-
плекса «Тольяттиазот», общий 
объем инвестиций в который 
ожидается на уровне 300 млн дол-
ларов, реализуется без привлече-
ния бюджетных средств.

Согласно сетевому плану-гра-
фику, согласованному Федераль-
ным агентством морского и реч-
ного транспорта, ФГУП «Росмор-
порт» и утвержденному мин-
трансом, до марта 2016 года пра-
вительство РФ подготовит распо-
ряжение о расширении порта Та-
мань, а грузопотоки комплекса 
будут включены в схему разви-
тия Таманского транспортного 
узла. Разработка проектной доку-
ментации и прохождение госэк-
спертизы должны завершиться 
до середины января 2017 года. 

Акцент

 Ввод первой очереди терми-
нала на Тамани для перевал-
ки  грузов российского 
химпрома запланирован 
на 2017 год, вторая очередь 
вступит в строй в 2020 году

К грузовым российским  терминалам Калининграда, Санкт-Петербурга 
и Приморья вскоре добавится еще один современный морской 
порт — Тамань.
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Деловой завтрак Михаил Эскиндаров  о том, когда российская экономика перейдет к устойчивому росту

Как доехать до 2018 года
Татьяна Зыкова 

П
очему перераспреде-
ляются доходы бюд-
жета, как долго про-
длятся санкции и 
чего стоит опасаться 

Центральному банку? Эти и дру-
гие горячие темы на «деловом за-
втраке» в «Российской газете» 
журналисты обсудили с ректо-
ром Финансового университета 
при правительстве РФ Михаилом 
Эскиндаровым.

Михаил Абдурахманович, в про-
екте федерального бюджета на 
2016 год сокращены расходы на 
здравоохранение, на образова-
ние. Но увеличены на оборону. 
Как это воспринимать? 
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Авторы предло-
жений по сокращению расходов 
на здравоохранение и образова-
ние, по сути, исходят из неизбеж-
ности сохранения низких темпов 
экономического роста. По моему 
глубокому убеждению, это — не-
верный подход. По сути, нам 
предлагают смириться со сло-
жившейся структурой экономи-
ки и ее зависимостью от доходов 
сырьевого экспорта. При этом за-
частую прикрываются рассужде-
ниями о так называемой «новой 
реальности», которая, дескать, 
переводит весь мир на более низ-
кие темпы экономического ро-
ста. 

Но не надо забывать, что про-
изводительность труда в странах 
этой «новой реальности» как ми-
нимум в 2—3 раза выше, чем в на-
шей экономике, а в перерабаты-
вающих отраслях разрыв еще 
больше. И это объясняется не 
только технологическим отста-
ванием, но и организационно-
экономическими факторами , 
особенно в области неэффектив-
ного расходования бюджетных 
средств. Конечно, эти факторы 
дадут относительно краткосроч-
ный эффект, но могут вывести 
экономику на траекторию роста, 
пополнения доходов бюджета, 
дадут выиграть время для сдви-
гов в технологическом перевоо-
ружении.

Что касается наращивания 
оборонных расходов, то, учиты-
вая внешнеполитическую ситуа-
цию, иного выхода нет. При этом 
средства, идущие на «оборонку», 
тоже должны работать на эконо-
мический рост. Здесь следует ис-
пользовать механизм трансфер-
та технологий из оборонных про-
изводств в гражданские. 

Призраки санкций 
Как долго, на ваш взгляд, про-
длятся санкции, как в этих усло-
виях развивать экономику? 
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Вопрос сан-
кций очень интересный. Даже с 
точки зрения истории. В 20-х го-
дах прошлого века страны Антан-
ты договорились не только не да-
вать Советской России кредиты 
на восстановление народного хо-
зяйства, но и покупать у нее толь-
ко золото, зерно и лес. 

А к рубежу 20-х — 30-х годов, 
когда встал вопрос об индустриа-
лизации, было решено покупать 
только зерно. Так что в голоде, ко-

торой тогда случился, есть весо-
мая доля и «тех санкций». 

Возвращаясь к дню сегодняш-
нему, скажу, что, конечно, санк-
ции — вещь неестественная с точ-
ки зрения рыночных принципов 
хозяйствования. Однако надо по-
нимать их причину. Нужно ли 
США появление наряду с Китаем 
еще одной экономически мощ-
ной державы, способной соста-
вить им конкуренцию? Потому 
США так «давят» на европейские 
страны, которые сильно «повяза-
ны» с российской экономикой и 
ее рынком. Так что первопричи-
на санкций — не события вокруг 
украинского кризиса. Не было 
бы его, нашлись бы другие пово-
ды «сдерживания». Когда санк-
ции отменят? Думаю, что в бли-
жайшие 3—4 года отмены не по-
следует. Конечно, санкции поро-
ждают трудности. Но они — не 
критичны. Более того, заставили 
от слов о необходимости разви-
тия обрабатывающей промыш-
ленности перейти к действиям. 
Посмотрите, всего за год пример-
но на 20 процентов увеличилось 
производство продукции легкой 
промышленности, в первую оче-
редь тканей. На 18 процентов 
увеличилось производство мяса. 
На 12 процентов — сыра. Конеч-
но, это мало. Но, как говорится, 
главное начать и поддержать точ-
ки роста. 

А что может подтолкнуть к отме-
не санкций через 3—4 года ?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Я не политолог, 
но в моем понимании мощным 
стимулом для отмены санкций 

явится переход российской эко-
номики к устойчивому росту на 
новой технологической основе. 

Для того чтобы начать такой 
переход, по оптимистическим 
оценкам ученых нашего универ-
ситета, при последовательной 
промышленной политике и по-
требуются эти 3 — 4 года. А до это-
го должны заработать те органи-
зационно-экономические факто-
ры, о которых я говорил.

На форуме «Россия вперед» по-
спорили министр финансов и 
министр экономического разви-
тия о господдержке нефтегазо-
вого сектора. Антон Силуанов за 
то, чтобы господдержку перера-
спределять в пользу высокотех-
нологичных отраслей. Вы на 
чьей стороне? 
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Тут на самом 
деле нужна золотая середина, 
чтобы не убить курицу, несущую 
золотые яйца. 

Половина доходов бюджета — 
нефтегазовые. Нефтегазовые ре-
сурсы — наше естественное кон-
курентное преимущество, и в 
обозримом будущем их освоение 
останется фундаментом нашей 
экономики. Поэтому лишать 
этот сектор экономики средств 
на развитие недопустимо. Но 
именно на развитие. Мы увере-
ны, что в нем нет неэффективных 
или нецелевых расходов? Давай-
те не спорить, а считать. Язык 
цифр — самый убедительный.  По-
этому, с одной стороны, я поддер-
живаю министра финансов, с 
другой — понимаю беспокойство 
министра экономического раз-

вития — как бы мы не погубили и 
эту отрасль. К сожалению, веч-
ные споры между минфином и 
минэкономразвития ни к чему 
хорошему не приводят. Мне ка-
жется, что пора решить вопрос о 
более активном взаимодействии 
обеих ведомств. Общая задача 
перед ними — развитие экономи-
ки России. 

Надо очень серьезно думать 
над восстановлением авиацион-
ной промышленности, судостро-
ения. Износ по отдельным видам 
рыболовецкого флота достигает 

90 процентов. А чтобы обновлять 
эти отрасли, необходимо иметь 
современное станкостроение.

Но уже созданы мощные госкор-
порации, приняты отраслевые 
госпрограммы.
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Пока они мало-
эффективны. Значит, нужен 
жесткий контроль за реализа-
цией таких программ. 

Стоит вопрос о создании не-
коего агентства или комитета по 

реформам, который в числе дру-
гих задач контролировал бы ход 
выполнения госпрограмм. Нам 
давно уже пора переходить от 
слов о реформах к их последова-
тельному осуществлению, пре-
жде всего в области промышлен-
ной политики к реформе судеб-
ной, в том числе арбитражной. 
Правда, реформировать сами 
себя действующие ведомства се-
годня не могут. Это должны де-
лать внешние по отношению к 
ним органы, напрямую подчи-
ненные высшим руководителям.

Лучший банк — домашний?
Достаточно жесткие действия 
ЦБ, отзыв лицензий у крупных 
банков пугают вкладчиков. А как 
вы оцениваете действия мегаре-
гулятора?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: По сравнению с 
90-ми годами, когда в России ра-
ботали около трех тысяч банков, 
сегодня осталось чуть больше 
800. Пусть в результате «очище-
ния» останутся 500. 

Но дальнейшее ретивое сокра-
щение банков может привести и к 
социальному напряжению в об-
ществе. Люди потеряют доверие к 
любым банкам кроме государст-
венных. А в итоге мы можем полу-
чить советскую систему с че-
тырьмя банками и их филиалами. 

Надо дифференцированно 
поддерживать специализирован-
ные банки или же их создавать. 
Например, почему бы не пере-
нять опыт Китая? У них есть не-
сколько специализированных 
банков (политических), которые 
поддерживаются государством — 
Банк развития промышленно-
сти, Банк развития торговли, 
Внешэкономбанк. У нас тоже 
есть подобного рода банки, на-
пример, Россельхозбанк. Но его 
поддержка не столь серьезная, 
как хотелось бы. 

Я считаю, что надо создавать 
заново региональные банки. И 
тоже их дифференцированно 
поддерживать. 

Интересно, а бывали случаи, 
когда вызывали банкира «лоп-
нувшего» банка, выпускника ва-
шего университета, «на ковер» и 
говорили: рассказывай, как до-
жил до того, что в итоге рухнул 
твой банк?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Бывали еди-
ничные случаи, мы их, кстати, 
действительно всесторонне ана-
лизируем.

Наши выпускники иногда по 

разную сторону баррикад стоят. 
Например, доктор наук, профес-
сор Алексей Симановский зани-
мается надзорными функциями 
в ЦБ. Это он «отзывает» лицен-
зии. Мы не всегда разделяем его 
точку зрения на деятельность 
банков. Я, например, не согла-
сен, что в ЦБ нет дифференциро-
ванного подхода к банкам, не 
поддерживаются процессы по-
глощения и слияния, которые 
могли бы их спасать при извест-
ных желаниях ЦБ. 

Надо думать не только о си-
стемно-значимых банках и «очи-
щать» банковскую систему от не-
эффективных банков. Кого счи-
тать неэффективным? У нас абсо-
лютное большинство банков на-
ходится в двух городах — Москве 
и Санкт-Петербурге. Мы что, не 
собираемся развивать экономи-
ку в регионах? 

Нужны региональные банки, 
которым доверяет местное насе-
ление. Они, находясь с клиента-
ми в общей деловой и экономиче-
ской среде, более сфокусирова-
ны на региональных проблемах и 
могут боле точно оценить риски 
за счет личного, неформального 
знания своих клиентов и понима-
ния их перспектив.

Малые и средние региональ-
ные банки должны участвовать в 
реорганизации экономики и по-
лучать господдержку. А сегодня 
поддержку получают только си-
стемно-значимые банки. 

Минфин озвучил предваритель-
ные планы — занять денег у насе-
ления, выпустить облигации. Ка-
кие проблемы это решит?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Я — «за». Но при 
условии, если эти облигации не 
будут обращаться на рынке, а на-
прямую будут продаваться. У на-
селения есть деньги. И люди могут 
кредитовать экономику, если бу-
дут понимать, что государство га-
рантирует им не только возврат 
денег, но и стабильные проценты. 

Какими будут проценты — 
выше или ниже тех, которые 
дают банки, трудно сказать. Я ду-
маю, должны быть ниже при 
условии абсолютной гарантии, 
что эти деньги не пропадут. Госу-
дарство получит несколько де-
сятков миллиардов рублей. 

Еще раз повторю, речь идет о 
прямой продаже облигаций 
минфина через своих агентов с 
заранее установленными кон-
кретными условиями, в том чи-
сле по инфляции, и, конечно, по 
срокам реализации их населени-
ем. Скорее всего, о пяти-семи-
летних облигациях. Надо пони-
мать, не так уж много сегодня ин-
струментов использования де-
нег, которые мертвым грузом ле-
жат у населения. А это, по разным 
оценкам, триллионы рублей.

И такие деньги не работают! 
Многие сейчас говорят : «Луч-
ший банк — это домашний банк». 
Чего, на ваш взгляд, не хватает 
сегодня потенциальным вклад-
чикам?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Доверия к бан-
ковской системе. Восстановить 
его удастся только тогда, когда 
стабилизируется экономика. 

В условиях санкций россий-
ские банки фактически отключе-
ны от зарубежных источников 
дешевых денег. Стабильность в 
умах и настроениях граждан воз-
никнет только тогда, когда люди 
будут глубоко уверены, что бан-
ки не рушатся. Поэтому не надо 
быть идеалистами, население 
еще долго будет держать, к сожа-
лению, деньги в кубышках, в «до-
машних банках», как вы выража-
етесь. 

Какие правильные шаги должны 
делать сейчас граждане в попыт-
ках сохранить и преумножить 
сбережения? 
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Надо исходить 
из потребностей. Наше населе-
ние, в том числе из-за неправиль-
ных действий отдельных банков, 
буквально затоварилось креди-
тами. 

Помните дедушку из телере-
кламы? «Я получил кредит, отре-
монтировал дачку, внуку купил 
мотоцикл, отремонтировал ма-
шину». И народ верил в это. А из 
чего он вернул кредит, если у ря-
дового пенсионера средняя пен-
сия меньше 20 тысяч рублей? 
Или того меньше.

Неужели не понимал народ ?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Конечно, не по-
нимал. Когда тебе навязывают, 
фактически раздают деньги. За-
долженность населения перед 
банками очень серьезная. 7,6 
процента — «плохие» долги, кото-
рые накопили банки сегодня. Но 
эта цифра возрастет вдвое, если 
мы посмотрим на масштабы пе-
рекредитования населения. За-
емщики взяли деньги в одном 
банке, отдали долг в другом бан-
ке. Или в этом же банке. Но на по-
гашение предыдущего долга. Се-
годня только в крайней необхо-
димости следует брать кредиты. 
А хранить деньги в той валюте, в 
которой получаете и тратите. Как 
я понимаю, для большинства на-
селения это — рубли.

Налог «по плоской» 
Недавно вновь зашла дискуссия, 
экс-министр финансов Алексей 
Кудрин ее начал. Мол, для сба-
лансирования бюджета все рав-
но придется поднимать налоги, в 
том числе вводить прогрессив-
ную шкалу на налог на доходы 
для физлиц (НДФЛ). Действи-
тельно ли это спасет бюджет?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Идея хорошая. 
В принципе, весь мир так и живет. 
Но давайте вспомним, а кто вво-
дил плоскую шкалу и отменял 
прогрессивную, которая дейст-
вовала в России до 2000 годов, 
если не Алексей Леонидович? В 
то время действительно отмена 
«прогрессивной» шкалы НДФЛ и 
введение «плоской», «уравни-
тельной», в 13 процентов для 
всех групп населения, решила 
проблему «серых» зарплатных 
схем. Надо ли сейчас менять пра-
вила игры? Наверное, можно, но 
постепенно. Самый чувствитель-
ный момент — назвать потолок 
размера зарплат, с которых будут 
отчисляться повышенные нало-
ги. Есть разные предложения. От 
миллиона рублей и выше. Но 
сколько людей в стране с такими 
зарплатами? А может, за основу 
налога брать подушевой доход в 
семье? 

Продлить молодость 
Как, на ваш взгляд, сами россия-
не воспримут увеличение пенси-
онного возраста? 
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Я думаю, через 
5—6 лет они к этому будут готовы. 
Сегодня фактически в России бо-
лее 50 процентов пенсионеров — 
работающие.

Обсуждается вопрос — работаю-
щим пенсионерам, которые по-
лучают свыше миллиона рублей 
в год, пенсии не платить. Как вы 
к этому относитесь? 
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Это — мировой 
опыт. Во многих странах есть ог-
раничения. Или ты работаешь, но 
до какого-то предела, условно го-
воря, от полутора тысяч долла-
ров до трех тысяч долларов в ме-
сяц — и пенсия остается. Или по-
лучаешь больше — и пенсию тебе 
тогда не платят. Главное — опреде-
лить этот минимум в России. 
Другой вопрос, есть ли у нас воз-
можность, чтобы пенсионеры не 
работали? Учитывая низкий уро-
вень пенсий, это нереально се-
годня. 

Но где найти столько рабочих 
мест для пенсионеров, если мо-
лодые подпирают ? 
М И Х А И Л  Э С К И Н Д А Р О В :  Вот видите, 
пенсионные проблемы порожда-
ют вопросы с неоднозначными 
ответами. Здесь нельзя прини-
мать скоропалительные реше-
ния, не учитывающие общест-
венное к ним отношение. Пенси-
онная реформа — это такая «рас-
стрельная статья»… 

Михаил Эскиндаров: Население 
прокредитует экономику, 
если государство гарантирует 
стабильные проценты. 

Акцент

 Санкции заставили 
нас от слов перейти к делу: 
на 20 % выросла продукция 
легпрома, на 18 % — производ-
ство мяса, на 12 % — сыра

ПРОДОЛЖАЕТСЯ ВСЕРОССИЙСКАЯ ОЛИМПИАДА ДЛЯ ВЫПУСКНИКОВ ШКОЛ

Михаил Абдурахманович, 10 октября этого года старто-

вала ежегодная Всероссийская олимпиада для выпускни-

ков школ «Миссия выполнима. Твое призвание — финан-

сист!». Ее уже девять лет совместно проводят Финансо-

вый университет, «Российская газета» и Банк Москвы. 

Каковы ее «изюминки» в этот раз ? 

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: В этом учебном году олимпиада про-

ходит по 4 предметам: экономика, математика, информа-

тика и обществознание. Участники могут выбрать один 

или несколько предметов. Если говорить об «изюминках», 

то думаю, что нам надо как минимум вдвое-втрое расши-

рять «олимпийский» прием за счет спонсоров-банков. И в 

перспективе сделать олимпиаду международной, чтобы 

граждане стран Евразийского союза и стран СНГ могли 

участвовать . А «РГ» предлагаем творчески разнообра-

зить форму конкурса «Миссия выполнима».

Журналисты « РГ» с интересом поддержали идею. Объяв-

ляем специальный конкурс  для участников олимпиады 

на приз  Главного редактора « Российской газеты». 

Требуется экономическое эссе на одну из этих тем:
1. Ваши пять шагов на посту министра финансов  России   

2. Что будет с долларом через год - сценарии развития со-

бытий

3. « Умный» город - будущее России 

4. Топ-10  профессий, востребованных в России через 5 лет 

5.Идеи прибыльного  бизнеса в экономический кризис

6. Рецепты повышения финансовой грамотности населе-

ния в масштабах страны ( от дошкольников до пенсионе-

ров)

7. Интернет и бизнес- фантастические перспективы раз-

вития 

Требования к эссе — на сайте  олимпиады 
www.internet-konkurs.fa.ru  

Фото и видео смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1177858
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Ярослав Николаев

Н
а туманном Альбио-
не хотят ввести «са-
харный налог». Это 
теоретически может 
помочь в борьбе с 

национальным бедствием — ожи-
рением. «Российская газета» ре-
шила выяснить, стоит ли ввести 
аналогичный сбор и в России.

Кстати, британский премьер-
министр Дэвид Кэмерон высту-
пил против его введения вопре-
ки призывам медиков. Рекомен-
дация о введении «сахарного на-
лога» содержится в докладе эк-
спертов по вопросам борьбы с 

ожирением среди детей, кото-
рый был заказан британским 
правительством. 

Как считают эксперты в сфере 
диетологии, с точки зрения пол-
ноценного питания сахар являет-
ся наиболее нездоровой пищей, 
приводящей к деградации тела и 
дегенеративным болезням. 

Он более чем на 99 процентов 
представляет чистый простой 
углевод и подобен химическому 
наркотику. Попадая в тело, сахар 
быстро превращается в глюкозу 
и без участия пищеварения пе-
реходит в кровь. В организме он 
настолько быстро всасывается, 
что это требует чрезмерного ко-
личества инсулина и приводит к 

уменьшению уровня сахара в 
крови до опасно низкой черты, 
вызывая состояние под названи-
ем гипогликемия (упадок энер-
гии, утомляемость, замедлен-
ность движений, анемия, голо-
вокружение, холодное тело, не-
рвозность, низкое давление, гру-
бая кожа, потемнение в глазах, 
плохое зрение, цианоз, выпаде-
ние волос, а также беспричин-
ная депрессия). Бороться со 
всем британские эксперты пред-
лагают при помощи нового сбо-
ра. Логика такая: сахар подоро-
жает и его станут меньше потре-
блять. 

Отечественные эксперты, 
опрошенные «Российской газе-

той», не совсем согласны с такой 
логикой. Акцизы на табак сколь-
ко раз поднимали? Но пока анти-
табачный закон не приняли, ко-
торый ограничил места куре-
ния, пока не занялись антита-
бачной пропагандой, число ку-
рильщиков особо не уменьша-
лось. 

«И как вводить такой «сахар-
ный сбор»?», — задается вопро-
сом кандидат экономических 
наук, профессор РАНХиГС Илья 
Быковников. По его мнению, 
ввести в России какой либо «са-
харный налог» невозможно. На-
логом такой сбор точно быть не 
может, регулирование здесь воз-
можно с помощью акцизов, го-
ворит эксперт. «Но если и вво-
дить подобный акциз, то надо от-
менять многочисленные льготы 
для сельскохозяйственных про-
изводителей, что противоречит 
нашей нынешней стратегии раз-
вития», — говорит собеседник.

Государство пообещало, что 
до 2018 года в России не увели-
чится налоговая нагрузка, напо-
минает доктор экономических 
наук, профессор экономики, 
госсоветник второго класса 

Людмила Пронина. Она считает, 
что в случае введения сахарного 
сбора в России общий экономи-
ческий эффект от этого будет от-
рицательный. Если регулиро-
вать эту сферу с помощью акци-
зов, то это приведет к двойному 
налогообложению. 

К примеру, производители 
спиртосодержащей продукции 
должны будут в этом случае пла-
тить акциз как за спирт, так и за 
сахар, который необходим в 
производстве алкоголя.

Эксперт уверена, что подоб-
ное нововведение негативно по-
влияет не только на сельское хо-
зяйство, но и на смежные отра-
сли: подорожают хлебобулоч-
ные и кондитерские изделия, а 
также винно-водочная продук-
ция. Таким образом, и социаль-
ный эффект от новации будет от-
рицательным.

РЕШЕНИЕ Мировой судья
лишился мантии за 
«элементы экстремизма»

Забыл об этике

Владимир Полетаев 

ДИСЦИПЛИНАРНАЯ коллегия Верховного суда РФ 
подтвердила решение о лишении Ивана Вершинина ста-
туса мирового судьи. Мантию с него сняли за экстре-
мистский комментарий, который он два года назад опу-
бликовал в Интернете, на личной странице «ВКонтакте». 

Вершинин был утвержден в ранге судьи в апреле 
2012 в Малопургинском районе Удмуртии. За два года 
до этого он стал дипломированным юристом. Карьера 
складывалась удачно. Но подвела его страсть к коммен-
тариям в виртуальном пространстве. 

В ноябре следующего года Вершинин опубликовал на 
своей странице фото мечети, над которой поднимались 
клубы дыма. Под изображением был издевательский и 
явно ксенофобский комментарий  — настолько, что им 
заинтересовались сотрудники УФСБ по Удмуртии. Была 
проведена проверка, материалы которой поступили в 
Следственный комитет. И в декабре 2014 года было воз-
буждено уголовное дело по факту размещения в Интер-
нете сведений с признаками возбуждения ненависти и 
вражды, а равно унижения человеческого достоинства 
по части 1 статьи 282 УК РФ. 

Причем разрешения у республиканской квалифика-
ционной коллегии судей следователи не запрашивали, 
поскольку расследование проводилось не в отношении 
судьи, а по факту и смыслу опубликованной информа-
ции. В марте 2015 года председатель Верховного суда ре-
спублики Юрий Суханов получил из СК РФ письмо о воз-
буждении уголовного дела и отправил  в ККС республики 
представление, в котором требовал досрочно прекра-
тить полномочия Вершинина, в связи с «существенным 
нарушением положений кодекса судейской этики, кото-
рое по своему характеру несовместимо с высоким звани-
ем судьи, и противоречит социальному предназначению 
судебной власти». 

РЕЗОНАНС

Завершено 
дело о краже 
собаки у
слепой певицы

БЕЗ ПОМОЩИ 
ДРУЗЕЙ 
НЕ ОСТАВЯТ

Наталья Козлова

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет  РФ 
объявил, что поставил точку в 
расследовании кражи  собаки-по-
водыря у слепой девушки.  А еще 
вчера Владимир Маркин  заявил, 
что СК оградит певицу от угроз 
сторонников обвиняемой.

 Напомним, что 37-летняя 
Виктория Павленко, которая об-
виняется в краже, своей вины не 
признает и находится под домаш-
ним арестом. А резонансный ин-
цидент произошел 29 июля у ме-
тро «Профсоюзная» в Москве. 
Было возбуждено уголовное дело, 
а в СК пообещали во что бы то ни 
стало наказать виновных. И сдер-
жали слово — уже 6 августа они 
вернули пса Юлии Дьяковой. 
Дама, которая увела собаку,  
была задержана через несколько 
дней. Ее версия — животное поте-
рялось и она решила помочь. Но 
следствие ей не поверило — слиш-
ком много фактов были за то, что 
кража не случайна. 

Но чем было ближе окончание 
следствия, тем более активизиро-
вались те, кто писал и говорил 
про певицу гадости. А потом ста-
ли высказывать угрозы. Офици-
альный представитель СК Влади-
мир Маркин сказал, что по факту 
угроз организуют проверку. 

— Хочу  предупредить всех, кто 
угрожает девушке: не играйте с 
огнем! Мы сделали все, чтобы не 
просто быстро найти и вернуть 
Юле собаку, но и привлечь к от-
ветственности похитительницу. 
И теперь мы не оставим Юлю без 
помощи, — заявил Маркин. 

Инициатива В Англии решили обложить данью сладкоежек

Налог — не сахар

С точки зрения диетологии сахар не 
выстраивает здоровое тело, а, нао-
борот, приводит к его деградации.

Акцент

 Если в России ввести налог 
на сахар, то подорожают 
также хлеб, кондитерская 
и алкогольная продукция

Читайте также: Раскрыты 
необычные свойства 
свекольного сока
www.rg.ru/art/1175379

СЛЕДСТВИЕ   Арест имущества
фабрики«Рошен» 
признан законным

Раскусили 
конфету

Иван Егоров

МОСКОВСКИЙ городской суд рассмотрел жалобу на 
обеспечительный арест имущества Липецкой кондитер-
ской фабрики «Рошен» почти на 1,5 миллиарда рублей. 
Фабрика входит в корпорацию «Рошен», которая при-
надлежит президенту Украины и по совместительству 
шоколадному королю Петру Порошенко.

Таким образом, апелляционная жалоба представите-
лей Липецкой кондитерской фабрики была отклонена, а 
решение Басманного суда вступило в законную силу. Со-
гласно материалам дела в числе арестованного имущест-
ва фабрики 4 цеха, здание подсобного корпуса и 7 зе-
мельных участков. Арестованное имущество может эк-
сплуатироваться фабрикой, но с ним нельзя проводить 
сделки. Ранее Басманный суд продлил до декабря обеспе-
чительный арест в рамках уголовного дела о мошенниче-
стве, возбужденного по факту хищения почти 181,5 мил-
лиона рублей путем незаконного возмещения НДС. 
Основанием для возбуждения уголовного дела послужи-
ли материалы ФСБ России. Сразу же прошли обыски как 
на самой кондитерской фабрике в Липецке, так и в офи-
сах фирмы «Металлимпресс» в Нижнем Новгороде 

По данным следствия, в 2012—2013 годах представи-
тели компании направили в межрегиональную инспек-
цию ФНС по Липецкой области поддельные документы 
о якобы выполненных в 2012 году работах по строитель-
ству кондитерской фабрики на общую сумму более 1 
миллиарда, в том числе потребовав возмещения НДС в 
размере более 180 миллионов рублей. 

ЦИФРА

54,05
РУБЛЯ
стоит сейчас в среднем по России 
килограмм сахарного песка
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АКТУАЛЬНО 

Москва
усиливает
контроль
за переводом
жилого фонда
в нежилой 

В ЗАЩИТУ 
ЖИТЕЛЕЙ

Любовь Проценко 

НОВЫЙ порядок перевода жилых 
помещений в нежилые утвердило 
правительство Москвы. 

Руководитель фракции партии 
«Единая Россия» в Мосгордуме 
Андрей Метельский, которого 
пригласили на заседание президи-
ума правительства, в своем высту-
плении рассказал: «Что происхо-
дит в столице? Предприниматели 
хотят размещать свой бизнес на 
первых этажах жилых домов — ма-
газины шаговой доступности, ап-
теки, парикмахерские и т.д. Ну, а 
жители хотят нормально жить в 
своем доме. Судя по тому, как мно-
го поступает в Мосгордуму писем 
от москвичей, несогласных с пере-
оборудованием квартир в нежи-
лой фонд, эти два желания не-
редко входят в противоречие. 

Сейчас по Жилищному кодек-
су РФ перевести жилые помеще-
ния в нежилые можно лишь при 
условии, что для любого предпри-
ятия в доме оборудован отдель-
ный вход. Это требует переплани-
ровки помещения, затрагиваю-
щей общедомовое имущество: 
стен, фундамента, перекрытий и 
т. д. В соответствии с законом со-
гласие на перепланировку может 
дать только общее собрание, на 
котором за нее проголосуют не 
менее двух третей собственников 
квартир жилого дома. Практика 
показывает, что нередки случаи 
фальсификации решений собра-
ний. Это приводит к конфликтам. 
Как сообщил руководитель де-
партамента городского имущест-
ва Владимир Ефимов, только за 
последнее время по результатам 
проверок были отменены 23 ре-
шения о переводе жилья в нежи-
лье. 

Чтобы впредь предотвратить 
такие ситуации, правительство 
Москвы приняло решение пред-
варительно проверять все реше-
ния собраний, и в частности под-
линность протокола. Департа-
мент городского имущества будет 
направлять всем cобственникам 
запросы с просьбой подтвердить 
факт присутствия на собрании и 
согласии на перепланировку. Кро-
ме того, информацию о переводе 
жилья в нежилье размещать на 
сайте департамента. И тогда шан-
сов сфабриковать итог обсужде-
ния за спиной у жителей дома 
просто не останется. 

Ольга Горюнова

А
дминистрации Уфы удалось 
сделать, казалось бы, невоз-
можное — ввести в ступор 

республиканское медиасообщест-
во. Мэрия выдвинула требования 
по дресс-коду и запретила журна-
листам приходить на встречи к чи-
новникам… в джинсах.

Заместитель начальника отдела 
пресс-службы администрации го-
рода Анна Горюхина разослала на 
этой неделе с рабочего почтового 
ящика письмо с просьбой придер-
живаться делового стиля в одежде: 
«Уважаемые коллеги-журналисты! 
Мы всегда рады видеть Вас на меро-
приятиях, которые организуются в 
здании Администрации городско-
го округа город Уфа. В связи необ-
ходимостью соблюдения деловой 
этики и формата мероприятий 
убедительно просим Вас придер-
живаться делового стиля в одежде. 
При несоблюдении этого будет 
рассматриваться вопрос о присут-
ствии журналиста на мероприя-
тии. Благодарим за понимание!». 

 Это обращение вызвало широ-
кий резонанс среди представите-
лей СМИ. Как рассказала редак-
тор информационного портала 
Гульназира Ишбердина, вероят-
нее всего, поводом для этого опуса 
стал внешний вид одной журна-
листки, которая пришла на офи-
циальное мероприятие в мэрию в 
джинсовом костюме.

 — Девушка уже прошла в зал, 
села рядом со мной, к ней подошла 
представительница администра-
ции города и, бросив фразу, что та-
кой вид недопустим, попросила 
покинуть мероприятие, — расска-
зала Гульназира. — Если мэрия на-
мерена установить дресс-код для 

моих коллег, думаю, она обязана 
прописать это в правилах аккре-
дитации.

Представители мэрии утвер-
ждают, что об установлении дресс-
кода для журналистов речи не 
идет. То было неформальное обра-
щение пресс-службы к коллегам с 
просьбой придерживаться соот-
ветствующего стиля исходя из 
формата того или иного меропри-
ятия. Это только рекомендации.

— Необходимо уважать друг 
друга. Мы не собираемся устанав-
ливать какие-то правила или за-
прещать ту или иную форму оде-
жды, не просим надевать смокин-
ги, но, думаю, не очень прилично 
приходить на официальные меро-

приятия в рваных джинсах, — от-
метила Анна Горюхина

Тем не менее фразу из письма: 
«При несоблюдении этого будет 
рассматриваться вопрос о присут-
ствии журналиста на мероприя-
тии», — представители админи-
страции оставили без коммента-
риев.

Между тем журналисты фанта-
зируют на тему дресс-кода: одни 
предлагают всем надеть джинсы 
либо массово игнорировать меро-
приятия мэрии, другие же в пред-
дверии зимы предлагают вклю-
чить в комплект одежды валенки и 
тулупы. А третьи сетуют, что чи-
новники всех равняют под себя: 
главное, чтобы костюмчик сидел...

КАЗУС  В Башкортостане чиновники требуют, чтобы журналисты 
при встрече с представителями власти соблюдали дресс-код

Джинсы снять!

ДОСЬЕ «РГ»
Дресс-код уже не раз вводился администрациями некоторых российских 
городов. К примеру, два года назад своих сотрудников шокировали руково-
дители Волгограда, обязавшие их появляться на работе в одежде делового 
стиля независимо от погодных условий. Под запрет попали джинсы, ко-
жаные одеяния, объемные трикотажные изделия и кроссовки. В отноше-
нии цветовой гаммы одежды было предписано исключить чрезмерную пе-
строту и излишне яркие цвета. Дамам было запрещено приходить на ра-
бочее место с кричащим макияжем и декольте, а мужчинам — небриты-
ми, а также со слишком короткими или длинными волосами.
С весны текущего года  дресс-код в обязательном порядке действует в 
отношении работников мэрии Челябинска. По данным «РГ», мини-юб-
ки и топы, в которых так любили появляться на рабочих местах со-
трудницы горадминистрации, вызвали неоднозначную реакцию со сто-
роны сити-менеджера, и в соответствии с его распоряжением с 1 мая 
неделовая одежда в мэрии — под строгим запретом.
Впрочем, соблюдать дресс-код заставляют не только журналистов и 
чиновников, но даже полицейских. Так, в 2013 году глава МВД Ростов-
ской области выпустил циркуляр для подчиненных, забывших о том, 
что отдел полиции вовсе не пляж. Внутренний документ напоминал о 
том, что приходить на работу в шортах, футболках навыпуск, кедах 
или шлепках нельзя.

Подготовил Андрей Мельников

Уфимские журналисты недоумевают, почему городские чиновники так 
ополчились на джинсы. «Наверное, просто завидуют — ведь им приходит-
ся носить галстуки и костюмы, а не модную удобную одежду», — предпо-
лагают они.

A
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КРИМИНАЛ  Черную икру
перевозили... в гробу 

Смерть удалась

Владимир Таюрский

В ХАБАРОВСКОМ крае полицейские задержали катафалк, 
под завязку набитый черной икрой. Лихача, гнавшего ма-
шину скорби с превышением скорости, инспекторы ДПС 
остановили на трассе Хабаровск – Комсомольск-на-Аму-
ре. Водитель пояснил, что перевозит тело умершей жен-
щины из поселка в краевой центр. Полицейским показа-
лось странным то, что в последний путь покойницу везут 
так быстро. Составляя протокол о нарушении ПДД, они 
предложили водителю открыть салон для осмотра. Води-
тель подчинился и... под траурными венками полицейские 
обнаружили… контейнеры с черной икрой. Затем выясни-
лось, что тела покойной в салоне нет. Но гроб не был пу-
стым. В нем лежали те же контейнеры с икрой. — Всего об-
наружено и изъято полтонны икры предположительно 
осетровых видов рыб, — рассказала официальный пред-
ставитель МВД России Елена Алексеева.

Двух находившихся в машине работников ритуального 
агентства задержали. Они рассказали, что незнакомый 
мужчина попросил их перевезти тело умершей родствен-
ницы и обещал заплатить 25 тысяч рублей. Сейчас поли-
цейские проверяют эту версию. Изъятая икра передана 
на хранение.

В гробу под траурными венками инспекторы обнаружили 
банки с икрой, а вовсе не покойницу. 
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ИНИЦИАТИВА Римские власти будут пополнять городской бюджет
за счет туристов

Все фонтаны текут в Рим
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим 

Р
имский городской совет 
принял официальное поста-
новление. В соответствии с 

ним все монеты, брошенные в 
исторические фонтаны Вечного 
города, автоматически призна-
ются «законной и эксклюзив-
ной» собственностью местной 
коммуны и будут перечислены в 
столичную казну. Власти города 
уже давно поняли, что на мест-
ных водных шедеврах — самых во-
стребованных среди гостей сто-
лицы достопримечательностей — 
можно неплохо подзаработать. К 

примеру, в августе этого года в 
итальянской столице был значи-
тельно поднят штраф за купание 
в фонтанах (с 200 до 500 евро). 
Нельзя сказать, что это совсем 
остановило туристов, но цель го-
рода была, похоже, и не в этом, а в 
поиске дополнительного зара-
ботка.

Теперь, с наступлением осени 
чиновников посетила счастли-
вая мысль использовать во благо 
города известную легенду о том, 
что человек, бросивший монету 
в фонтан, обязательно еще раз 
побывает в Риме, расщедрив-
шийся на две монетки, непре-
менно встретит любовь всей сво-
ей жизни, а три монеты вроде бы 
и вовсе гарантирует грядущее 
свадебное торжество. По самым 
скромным расчетам римской 
мэрии, неукоснительно верящие 
в эту традицию романтичные ту-
ристы ежегодно жертвуют сто-
лице монеты на сумму в один 
миллион евро.   

«Этим решением мы хотели 
упорядочить процесс сбора мо-
нет из исторических фонтанов 
Рима. Это не такая уж легкая зада-
ча, как может показаться на пер-

вый взгляд: сначала монеты бу-
дут выловлены из фонтанов, вы-
сушены, затем подчитаны и кон-
вертированы в евро Банком Ита-
лии и перечислены на счет глав-
ного управления культурным на-
следием Рима», — рассказала 
асессор по культуре римской мэ-
рии Джованна Маринелли.

Кстати, давно замечено, что 
нередко плавающие в фонтанах 
монеты стремятся присвоить 
себе нечистые на руку люди, вле-
зая тем самым в карман к городу. 

Чтобы раз и на всегда поста-
вить все точки на «i», впредь мо-
неты, собранные в римских вод-
ных резервуарах, будут рассма-

триваться исключительно как 
пожертвования от туристов в 
бюджет города. А гости итальян-
ской столицы, сами о том не по-
дозревая, станут «меценатами».

По уверениям римских чинов-
ников, собранные средства на 
благое дело и будут использова-
ны для реконструкции городских 
памятников искусства.

Логика римских властей впол-
не понятна — в последнее время 
заметно участились случаи ван-
дализма как раз со стороны го-
стей столицы, то и дело стремя-
щихся увековечить визит в «веч-
ный город» своими инициалами, 
нацарапанными на очередном 
бесценном шедевре архитектур-
ного искусства. 

В ближайшее время римские 
власти намерены установить ря-
дом с фонтами специальные та-
блички, оповещающие туристов 
о том, что каждая брошенная 
ими монета является их финан-
совым вкладом в пользу Рима. 
Кража «сокровищ» ( а желающих 
находится немало) будет расце-
ниваться как воровство город-
ского имущества и караться за-
коном. 

Геополитика Корабль США прошел вдоль островов Спратли, 
осваиваемых Китаем 

Не надо злить дракона
Константин Волков 

П
роход корабля ВМФ 
США в 12 морских 
милях от принадле-
жащих КНР островов 
в Южно-Китайском 

море являются откровенной про-
вокацией и покушением на тер-
риториальный суверенитет Ки-
тая. Об этом 27 октября заявило 
агентство Синьхуа.

Министр иностранных дел 
КНР Ван И призвал США «под-
умать дважды, прежде чем пред-
принимать какие-либо дейст-
вия».

Напомним, ракетный эсми-
нец «Лассен» ВМФ США, базиру-
ющийся на базе Йокосука в Япо-
нии, начал патрулирование зоны 
вокруг архипелага Спратли в 
Южно-Китайском море, в том 
районе, где КНР возводит искус-
ственные острова. Цель патрули-
рования, согласно заявлениям 
американских военных, — не по-
зволить Пекину объявить свои-
ми территориальными водами 
12-мильную зону вокруг этих 
искусственных островов. 

Архипелаг Спратли — предмет 
спора между Вьетнамом, Китаем, 
Тайванем, Малайзией, Филиппи-
нами и Брунеем. Главная причи-
на интереса к этим островам, на 
которых находятся военные гар-
низоны стран-претендентов — их 
стратегическое положение, а 
также шельф, на котором нахо-
дятся залежи полезных ископае-
мых. Так, в районе Рид-бэнк, со-
гласно данным американских ге-
ологов, есть залежи нефти поряд-
ка 5,4 миллиарда баррелей и при-
родного газа — до 55,1 триллиона 
кубометров. Спор за обладание 
архипелагом начался в середине 
ХХ века.

Китайская сторона заявляет, 
что всегда уважала свободу судо-
ходства в районе Спратли, а 
председатель КНР Си Цзиньпин 
во время недавнего визита в США 
отметил, что ведущиеся там 
строительные работы не имеют 
целью повлиять на какую-либо 
другую страну. Также Пекин не 
намерен, по его словам, милита-

ризировать этот регион. Все во-
енное присутствие КНР ограни-
чено лишь самым необходимым.

В Пекине отметили, что ны-
нешняя акция Америки идет 
вразрез с заявлениями Вашинг-
тона о том, что США не будут за-
нимать чью-либо сторону в про-
блеме Спратли.

Как ранее заявлял Китай, 
строящиеся искусственные 

острова предназначены исклю-
чительно для размещения персо-
нала, логистических мощностей, 
а также для создания инфра-
структуры по обеспечению судо-
ходства в районе Спратли и раз-
витию комплекса услуг для ино-
странных судов.

По мнению китайской сторо-
ны, в нынешних демонстратив-
ных действиях США «не усма-

тривается ничего, кроме предна-
меренного балансирования на 
грани войны».

Кроме того, пресс-секретарь 
МИД КНР Лю Канг заявил, что 
если Вашингтон не оставит попы-
ток усилить напряженность в ре-
гионе Южно-Китайского моря, 
то Пекин может «начать расши-
рять свои возможности».

Китайская сторона напомина-
ет, что острова Спратли располо-
жены в одном из самых оживлен-
ных судоходных районов мира, и 
обострение обстановки там ска-
жется на всей международной 
торговле и на попытках создать в 
Тихоокеанском регионе свобод-
ную экономическую зону. 

Америка уже заявила, что не 
стоит расценивать произошед-
шее как претензию исключитель-
но к Китаю. На будущей неделе, по 
заверениям минобороны США, 
корабли под звездно-полосатым 
флагом пройдут также мимо вьет-

намского и филиппинского секто-
ров архипелага Спратли. 

При этом Филиппины, являясь 
союзником США, приветствовали 
проход эсминца «Лассен» вдоль 
возводимых Китаем островов.

Надо отметить, что не стоит 
воспринимать проблему остро-
вов Спратли как глухой кон-
фликт, в котором заинтересован-
ные стороны не слышат друг дру-
га. Несколько дней назад в Китае 
в рамках АСЕАН прошли кон-
сультации по так называемому 
«Кодексу поведения в Южно-Ки-
тайском море». В нем идет речь о 
сотрудничестве на море, о помо-
щи в трудных ситуациях, поиску 
и спасению потерпевших кора-
блекрушение, а также о навига-
ционной безопасности. Помимо 
этого в документе затрагиваются 
и вопросы более глобальные, как-
то: борьба с транснациональной 
преступностью и защита окружа-
ющей среды.

Рим решил заработать на монетах, брошенных туристами в фонтаны.
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ПОЛЬША И ЕВРОПЕЙСКИЙ 
СИМВОЛИЗМ
УБЕДИТЕЛЬНАЯ победа на парламентских выборах в 
Польше консервативной (некоторые настаивают, что ее 
надо называть традиционалистской) партии «Право и 
справедливость» вызвала немало эмоций. Озабочены, 
например, в Берлине. Там помнят, что в бытность лидера 
ПиС Ярослава Качиньского премьером в середине прош-
лого десятилетия Варшава не скрывала настороженного 
отношения к немцам, охотно напоминая о прошлом. Вид-
ный либеральный мыслитель из Великобритании Тимо-
ти Гартон Эш заметил, что популистский и антиевропей-
ский (в его толковании) крен Варшавы особенно опасен 
сегодня, когда к востоку от Польши выросла «агрессив-
ная Россия», а к западу — перегруженная необходимо-
стью решать все новые задачи Германия. Наиболее убе-
жденные противники пугают «орбанизацией» Польши 
(то есть следования путем Венгрии, которая ставит под 
сомнение европейские догмы), а то и «путинизацией»…

На фоне нервоз-
ности в Европе реак-
ция в России на 
удивление индиффе-
рентная. Оснований 
радоваться у росси-
ян, конечно, нет. Ка-
чиньский и его со-
ратники не скрыва-
ют своего отноше-
ния к России как к 
зловредной импе-
рии, а сам лидер пар-
тии, кажется, уверен 
в том, что его брат 
Лех стал в 2010 году 
жертвой не рокового 

стечения обстоятельств, а русского заговора. Спокойст-
вие же связано с тем, что ухудшить польско-российские 
отношения, по которым катком проехал украинский 
кризис, практически невозможно. 

Тонко выстроенная разморозка конца нулевых — на-
чала десятых канула в Лету. А тот факт, что консерваторы 
еще громче и настойчивее либералов требуют масштаб-
ного военного присутствия НАТО и США на польской 
земле, сути не меняет. Во-первых, судя по имеющимся 
тенденциям, это присутствие и так будет наращиваться. 
Во-вторых, специфическая репутация ПиС скорее может 
послужить сдерживающим фактором для крупных на-
товских стран, которые принимают решения. Как бы то 
ни было, сдвиги на двустороннем направлении едва ли 
возможны.

Насколько изменится общий европейский контекст 
после возвращения ПиС к власти? Польша подтвердила 
устойчивость тренда на поправение, который отмечен 
уже во многих странах Евросоюза. Польский вираж важ-
нее, чем изменения в других государствах, поскольку 
Варшава за последние годы вышла на позиции одной из 
влиятельных европейских столиц, при всем уважении к 
венграм — это не Будапешт.

Дело не только в том, что речь о большой по европей-
ским меркам стране. Польша — это главная «история 
успеха», стержень не просто Восточной Европы, но и 
всей идейной конструкции новой (после «холодной вой-
ны») европейской интеграции. Так же, как раньше, 
Польша была символом государства-жертвы великодер-
жавных интриг и сговоров, а потом — сопротивления чу-
жеродному влиянию (я в данном случае воспроизвожу 
бытующие представления, не вдаваясь в нюансы), с 
1989 года она стала воплощением возрождения Восточ-
ной Европы и воссоединения ее с культурно-историче-
ской колыбелью. Для западноевропейцев это служило 
своего рода моральным «искуплением» за прежние гре-
хи перед малыми нациями, которых гранды не раз пре-
давали.

Польша немалого добилась на пути структурных пре-
образований 1990-х — 2000-х годов, благодаря чему со-
трясающие Европу экономические неурядицы сказыва-
ются на ней меньше многих других. А смещение центра 
политической тяжести внутри ЕС, которое происходит 
из-за самых разных процессов, превратило Польшу и в 
политического тяжеловеса. Выбиться в первый ряд не 
удалось (там, впрочем, сейчас вообще одна страна — Гер-
мания), но вот в сле-
дующем ряду Вар-
шава, по сути, уже 
соседствует с Пари-
жем, Лондоном, мо-
жет быть, даже опе-
режая Рим и Мадрид.

Понятно, что эта 
иерархия довольно 
условна и зависит от 
конъюнктуры. Ска-
жем, украинский 
кризис резко поднял 
значимость Польши 
как «прифронтово-
го» государства, а 
поток беженцев раз-
вернул внимание на юг. Тем не менее трудно спорить с 
тем, что польский фактор в современной Европе сущест-
вует, при том, что множество других очень уважаемых и 
успешных стран не могут о себе такого сказать. 

Так вот на этом фоне право-традиционалистский крен 
Варшавы значит больше, чем просто смена власти в од-
ной из стран. Европейский союз сталкивается с серьез-
нейшими системными вызовами, главным из которых 
является ситуация с беженцами. 

События этой осени обозначили серьезную трещину 
между западом и востоком континента (как минувшее 
лето и Греция выявили раскол между севером и югом) по 
вопросу о том, как строить курс ЕС в новых условиях. 
Шквал обвинений в адрес Центральной и Восточной Ев-
ропы в том, что она «не доросла» до понимания подлин-
ной солидарности, не заставил эту часть континента 
устыдиться и броситься принимать предписанные кво-
ты. Уходящее польское правительство с крайним неодо-
брением относилось к берлинско-брюссельским новаци-
ям на этот счет, однако наперекор не пошло. Новый каби-
нет, скорее всего, по этому вопросу займет куда более 
ярко выраженную позицию. Тем самым возьмет на себя 
лидерство в недовольной группе стран, которым не хва-
тает заводил. И сойдется в клинче все с той же Герма-
нией, которая отстаивает (хотя уже и с куда меньшим пы-
лом) необходимость проявлять больше щедрости.

В любом случае польские перемены — очередная веха 
в процессе глубокой европейской трансформации, кото-
рый разворачивается на наших глазах.

На фоне нервозно-
сти в Европе 
 реакция в России 
на выборы в Польше 
индифферентная. 
Оснований радо-
ваться у россиян нет

Новый кабинет, ско-
рее всего, возьмет 
на себя лидерство 
в недовольной груп-
пе стран. И сойдется 
в клинче все с той 
же Германией

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь НИУ ВШЭ
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БЕЗОПАСНОСТЬ 

Минобороны
России
требует
от Запада
объяснений

ПРЕДЪЯВИТЕ 
ФАКТЫ

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА во второй половине дня 
заместитель министра обороны 
РФ Анатолий Антонов, курирую-
щий в ведомстве зарубежные 
связи, собрал аккредитованных 
в Москве военных атташе госу-
дарств НАТО и ее стран-союзни-
ков по международной коали-
ции, чтобы высказать позицию 
нашего армейского руководства 
по поводу обвинений россий-
ской авиагруппы в нанесении 
ударов по мирным объектам в 
Сирии. 

Оправдываться чиновнику 
минобороны, разумеется, не 
пришлось, поскольку все «нае-
зды» на российских летчиков яв-
ляются не только надуманными, 
но и голословными. На самом вы-
соком уровне в Москве не раз го-
ворили, что каждый потенциаль-
ный объект воздушных атак в Си-
рии многократно проверяется по 
различным каналам разведки. И 
лишь в том случае, когда нет сом-
нений в его принадлежности тер-
рористам, пилоты наносят удар.

А когда речь идет о террори-
стических базах в населенных 
пунктах, если боевики прячутся 
рядом с жилыми, религиозными 
или культурными строениями, 
наша авиация эти объекты не 
бомбит. 

Вот почему вчера Антонов 
предложил офицерам из США, 
Великобритании, Франции, Гер-
мании, Италии, Саудовской Ара-
вии, Турции и других государств 
разобраться и в течение несколь-
ких дней документально под-
твердить или опровергнуть про-
вокационные высказывания. По 
словам Антонова, особенно это 
касается вопиющих обвинений в 
ряде англоязычных СМИ в псев-
доударах нашей авиации по си-
рийским госпиталям. 

Замминистра пообещал, что в 
каждом конкретном случае под-
тверждения информации о раз-
рушенных больницах, мечетях, 
школах, а также гибели граждан-
ских лиц в результате действий 
российских летчиков будет про-
ведено тщательное расследова-
ние, о чем западные СМИ и воен-
но-дипломатический корпус 
проинформируют. Но если такие 
доказательства не представят и 
не поступят официальные опро-
вержения, то, по словам Антоно-
ва, «мы будем считать, что эти 
вбросы являются частью инфор-
мационной войны против Рос-
сии».

Информационные атаки на 
наших летчиков в Сирии в по-
следнее время действительно за-
метно усилились. Причем запад-
ным СМИ нередко вторят неко-
торые официальные лица и поли-
тические деятели Запада. В част-
ности,  госсекретарь Соединен-
ных Штатов Керри, министр обо-
роны США Картер, генсекретарь 
НАТО Столтенберг, глава военно-
го ведомства Великобритании 
Фэллон и его коллега из Франции 
Ле Дриан. 

В ответ Антонов напомнил, 
что Минобороны России ежед-
невно и максимально подробно 
доводит до российской и миро-
вой общественности информа-
цию о действиях нашей авиагруп-
пы в Сирии, рассказывает и пока-
зывает, где, как, когда и по кому 
наносят удары российские летчи-
ки. «Если же у наших партнеров 
есть какая-то дополнительная ин-
формация, мы уже давно призы-
ваем передать ее нам», — подчер-
кнул замминистра. 

Он также напомнил военным 
атташе предложение президента 
России Владимира Путина о без-
отлагательной необходимости 
формирования широкой между-
народной коалиции для борьбы с 
запрещенной в РФ террористи-
ческой организацией «Ислам-
ское государство». А наши воен-
ные, по словам замминистра, по-
прежнему ждут сотрудничества с 
зарубежными коллегами «в 
определении конкретных целей, 
по которым необходимо нано-
сить удары для уничтожения баз 
ИГ или, наоборот, координаты 
объектов, которые не должны 
подвергаться воздействию рос-
сийской авиации». 

Каждый объект 
воздушных атак 
в Сирии многократ-
но проверяется 
по различным 
каналам разведки
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Тема с генеральным директором книжного магазина «Москва» Мариной Каменевой:

Мы перестали быть 
читающей страной?
Валерий Выжутович

П
о данным опроса, 
проведенного фон-
дом «Общественное 
мнение», 44 процен-
та россиян за год не 

открывали ни одной книги. Всего 
9 процентов опрошенных брали 
книги в публичных библиотеках, 
66 процентов за последние два 
года не приобретали книг, отно-
сящихся к художественной лите-
ратуре, 22 процента покупали и 
читали современную отечествен-
ную литературу, 9 процентов — 
современную зарубежную лите-
ратуру, 8 процентов — классику. 
Почти 60 процентов граждан от-
ветили, что их родственники и 
знакомые не дарят друг другу 
книг. Заканчивают свой век и до-
машние библиотеки. Сейчас в до-
машней библиотеке россиянина 
в среднем не более 100 книг.

Мы перестали быть читающей 
страной? Обсудим тему с гене-
ральным директором книжного 
магазина «Москва» Мариной Ка-
меневой.

Количество посетителей 
сократилось на 30 процентов 

— Насколько финансовый кризис 
повлиял на состояние книжной 
отрасли? Спрос на книги умень-
шился, продажи падают?
МАРИНА КАМЕНЕВА: Снижение есть. 
Мы это замечаем по количеству 
людей, которые приходят к нам в 
магазин. Входные двери магази-
на оборудованы датчиками, ко-
торые фиксируют каждого, кто 
вошел. Так вот число посетителей 
сократилось с 2008 года пример-
но на 30 процентов.

— Почему вы с 2008-го считаете?
МАРИНА КАМЕНЕВА: 2008 год — год на-
чала мирового финансового кри-
зиса, что, безусловно, повлияло и 
на экономику России. Наиболее 
тяжелыми были 2011—2014 годы. 
Сейчас падение книжного рынка 
приостановилось, наметился не-
большой рост, но в основном за 
счет роста цен.

«Новые формы нужны…»

— Нынешней осенью Московская 
международная книжная ярмар-
ка была менее многолюдной, чем 
прежде. Это тоже из-за кризиса?
МАРИНА КАМЕНЕВА: Да, не все изда-
тельства смогли арендовать вы-
ставочную площадь, несмотря на 
то, что цены для участников 
сильно снизили. Дело еще и в 
том, что, возможно, эта ярмарка 
несколько устарела по форме. 
Новая команда ярмарочного ор-
гкомитета, которая недавно при-
шла на смену прежней, предпри-
няла попытку более современно-
го оформления павильона, со-
здав комфортное пространство 
для посетителей. Я думаю, надо 
смелее продолжать поиск. Книж-
ные ярмарки, книжные магазины 
не должны много лет оставаться в 
застывшем формате, надо пробо-
вать что-то новое. Как говорит ге-
рой Чехова: «Новые формы нуж-
ны...» Вот мы, например, три года 
назад открыли магазин XXI века 
на Воздвиженке. Он по-другому 
устроен. Это место, где люди мо-
гут посидеть, пообщаться, прове-
сти время. Здесь проходят инте-
ресные встречи с известными де-
ятелями культуры, лекции, ма-
стер-классы; придумана ориги-
нальная подача книг на выклад-
ках. Все усилия по созданию но-
вых форматов магазинов и меро-
приятий окупаются, потому что 
в целом интерес к книге у людей 
сохраняется, просто его надо 
оживлять. Не могу тут не вспом-
нить о состоявшемся нынешним 
летом на Красной площади фе-
стивале «Книги России», кото-
рый стал крупнейшим событием 

и кульминацией Года литерату-
ры. Я смотрела на толпы людей и 
думала: боже мой, как соскучи-
лись люди по книгам! И по обще-
нию!

Надо прививать любовь 
к книге

— Вот данные журнала «Книжная 
индустрия». За последний год в 
России закрылись более 100 
книжных магазинов. В стране 
остался 2221 книжный магазин. 
На один книжный магазин сегод-
ня приходится 64 тысячи 600 
жителей (в европейских странах 
— 10 тысяч). Как вы прокоммен-
тируете эту статистику? 
МАРИНА КАМЕНЕВА: Она печальна. 
Причины закрытия книжных ма-
газинов разные. Они не сводятся 
к высоким ценам за аренду. 
Вспомните, как в советские вре-
мена государство относилось к 
книгоизданию и книгораспро-
странению. Госкомиздат был са-
мостоятельным министерством, 
в ведении которого находились 
издательства, полиграфия, книж-

ная торговля. Председатель Го-
скомиздата был членом прави-
тельства. Представляете уро-
вень? А потом… Помню, в 1993 
году проводился Конгресс в за-
щиту книги. Я выступала на нем, 
говорила, что книга требует осо-
бого внимания, особой защиты. 
Вышел какой-то чиновник и ска-
зал: «Вы книгу продаете?» — «Да» 
— «А какая разница, что прода-
вать — унитаз или книгу?» Вот с 
такой «разрухи в головах», ис-
пользуя выражение Михаила 
Афанасьевича Булгакова, и нача-
лось разрушение отрасли.

В начале двухтысячных я ста-
ла президентом Ассоциации кни-
гораспространителей независи-
мых государств. Мы тогда пыта-
лись поддерживать связи со стра-
нами СНГ, бились за то, чтобы 
книга не имела границ. Но книж-
ные магазины отнесли к рынку 
потребительских услуг. Они ста-
ли закрываться, была нарушена 
существовавшая в советские вре-
мена централизованная постав-
ка книг во все, даже самые отда-
ленные регионы. Сокращалось 

число читающих людей. А что это 
означало? Невежество, одичание 
общества. 

— Вы уверены, что жители ми-
крорайона, где закрыли книж-
ный магазин, очень огорчены 
этим? 
М А Р И Н А  К А М Е Н Е В А :  Вполне допу-
скаю, что не всех огорчает закры-
тие книжного магазина. Но инте-
рес к чтению надо воспитывать. 
И начинать это в семье, детском 
саду. Нужно заниматься пропа-
гандой чтения с детского возра-
ста. Привычка к чтению должна 
стать такой же, как привычка по 
утрам чистить зубы. Надо приви-
вать любовь к книге, рекламиро-
вать книгу и увлечение чтением, 
используя для этого все средства 
пропаганды масс-медиа. Мы ведь 
это прекрасно умеем делать, ког-
да речь идет о других вопросах. 

Мы абсолютно честно 
определяем лидера продаж

— Какая книга сегодня может 
иметь коммерческий успех? 
МАРИНА КАМЕНЕВА: О, если бы знать 
ответ на этот вопрос! Порой 
успех книги очень трудно пред-
сказать. Вот роман Грегори Дэви-
да Робертса «Шантарам» уже не-
сколько лет в первых строчках 
рейтинга. И секрет этого коммер-
ческого успеха никто не может 
объяснить.

— Как же выглядят предпочте-
ния? Жанровые, например?
МАРИНА КАМЕНЕВА: У покупателей 
нашего магазина эти предпочте-
ния иные, чем в среднем по рын-
ку. 

 — В чем отличие?
МАРИНА КАМЕНЕВА: Отличие в том, 
что у нас образованный, высоко-
интеллектуальный читатель. У 
нас, например, сентиментальная 
литература, любовные романы 
всегда продавались хуже, были 
далеко за первой десяткой рей-
тинга.

— Какой же вид литературы лиди-
ровал?
МАРИНА КАМЕНЕВА: Лидировал, как 
ни странно, раздел искусства. По-
том шел раздел художественной 
литературы — зарубежной, а за-
тем — отечественной. 

— А сейчас что пользуется наи-
большим спросом?
МАРИНА КАМЕНЕВА: Сейчас у нас на 
первом месте детская литерату-
ра (и это тенденция не только 

нашего магазина). Далее тема-
тики располагаются в том по-
рядке, о котором я сказала ра-
нее. Но, бывает, выйдет новая 
книга популярного автора, ска-
жем, Акунина, в историческом 
жанре — и благодаря ее прода-
жам соответственно рейтинг 
этого вида литературы сразу 
растет. Или с выходом какой-то 
книги вдруг вырвется вперед за-
рубежная проза. Постоянно 
пользуются спросом подароч-
ные книги, и это понятно. Во-
первых, им нет замены в элек-
тронном виде. Во-вторых, это 
подчас уникальные рукотвор-
ные произведения искусства, 
созданные в единичных экзем-
плярах, в переплетах удивитель-
ной красоты, с изысканными 
иллюстрациями. Эти книги и 
сейчас остаются по старой фор-
муле «лучшим подарком».

— Наклейка «лидер продаж» под-
стегивает спрос? 
МАРИНА КАМЕНЕВА: Думаю, что да. 
Она существует для навигации, 
для подсказки. Сегодня при ог-
ромном количестве наименова-
ний в магазинах трудно ориенти-
роваться в книжном море. Неким 
«маяком» в этом случае может 
служить такая наклейка — свиде-
тельство востребованности, про-
дажи какой-то книги.

— Как определяется рейтинг?
МАРИНА КАМЕНЕВА: По количеству 
проданных за месяц экземпля-
ров в данном жанре. Если, напри-
мер, в октябре лучше всего про-
давалась такая-то книга, то в ноя-
бре она будет объявлена лидером 
продаж. 

— А бывает, что издательства или 
авторы просят вас сделать своим 
книгам такую наклеечку? 
МАРИНА КАМЕНЕВА: Бывает, что про-
сят, мол, какая вам разница, 
кого объявить лидером продаж? 
Но мы на их уговоры не поддаем-
ся и абсолютно честно определя-
ем лидера по рейтингу. Я говорю 
своим сотрудникам, что никогда 
нельзя обманывать покупателя. 
Если у нас не покупают книги 
какого-то автора, а в других 
книжных магазинах они идут хо-
рошо, это значит, что его творче-
ство не очень нравится покупа-
телям именно магазина «Мо-
сква», и ничего с этим не подела-
ешь. 

 — Чем отличается «лидер про-
даж» от «книги месяца»?
МАРИНА КАМЕНЕВА: «Лидер продаж» 

— это та книга, которую своим ру-
блем выбирает покупатель. А 
«книга месяца» — это книга, кото-
рую рекомендуем мы, магазин 
«Москва». Это наш собственный 
выбор. 

Надо беречь репутацию 
магазина

— Репутация книжного магазина 
— это важная вещь?
МАРИНА КАМЕНЕВА: Конечно. 

— Что входит в это понятие?
МАРИНА КАМЕНЕВА: Наверное, пре-
жде всего честность в отношени-
ях с покупателем. Магазин «Мо-
сква» существует с 1958 года. Я 
здесь работаю с 1991-го. Когда я 
стала директором, моя задача 
была не растерять то, что было 
наработано предыдущими ди-
ректорами. Сохранить это и при-
умножить. Вот приходят к нам 
люди и говорят: у вас в магазине 
такая атмосфера… Сама я за-
трудняюсь сформулировать, ка-
кая у нас атмосфера. Наверное, 
это определенный комфорт. При-
ходит человек, и ему здесь удоб-
но. Например, важнейшая вещь — 

поиск книг. У нас применены сов-
ременные технологии, которые 
позволяют быстро найти в мага-
зине (как, впрочем, и на сайте) 
нужную книгу. Вообще сейчас 
книжные магазины — это очень 
технологичные предприятия. 
Многие, наверное, даже не пред-
ставляют себе, какие IT-техноло-
гии сегодня используются в 
книжной торговле. Сейчас все ав-
томатизировано. 

У нас, конечно же, существует 
программа лояльности. Она пер-
сонифицированная. Это значит, 
что покупатель для нас не некто 
из общей массы, а конкретная 
личность. Мы опросили наших 
покупателей, какую информа-
цию и о каких поступающих в 
продажу книгах они хотели бы 
получать, и как часто — раз в не-
делю или раз в месяц. И теперь 
мы рассылаем эту информацию 

адресно, согласно персональным 
запросам. Если вы уведомили ма-
газин, что интересуетесь, ска-
жем, театральным искусством, 
то ни одна книжная новинка в 
этой области теперь не пройдет 
мимо вас. 

— Ваши личные вкусы и предпоч-
тения могут влиять на формиро-
вание книжного прилавка?
МАРИНА КАМЕНЕВА: Да. 

— И влияют?
МАРИНА КАМЕНЕВА: Отчасти влияют, 
но прежде всего ассортиментная 
матрица строится на предпочте-
ниях наших покупателей. Суще-
ствует некая внутренняя черта, 
которую я не могу переступить 
даже ради коммерции. Я, напри-
мер, отказалась взять в продажу 
книгу воспоминаний Коржакова 
о Ельцине. Отставной охранник 
рассказывает о действующем 
президенте — да-да, Ельцин еще 
находился у власти — непотреб-
ные вещи. Просто сводит счеты с 
прогнавшим его хозяином. Я не 

только отказалась провести в ма-
газине встречу читателей с авто-
ром «мемуаров», но и решила, 
что мы эту книгу продавать не 
будем вообще. 

— Вам ее издательство предложи-
ло или сам автор?
МАРИНА КАМЕНЕВА: Нам ее предложи-
ло издательство. Очень упраши-
вали, чтобы презентация была 
именно у нас. Я собрала коллек-
тив, сказала, что я думаю об этой 
книге и о том, надо ли ее прода-
вать в нашем магазине. 

— Вы понимали, что эта книга мо-
жет принести магазину очень хо-
роший доход?
МАРИНА КАМЕНЕВА: Понимала. Но не 
все для меня определяется ком-
мерцией. Надо беречь репутацию 
магазина. Пусть даже иногда в 
ущерб продажам. 

Мне хотелось купить 
Хемингуэя, и я пошла 
работать в книжный 
продавцом

— Круг вашего чтения менялся в 
течение жизни?
МАРИНА КАМЕНЕВА: Да. В юности я 
была романтиком. Я пришла в 
книжную торговлю в 1973 году. А 
знаете, почему? Мне хотелось ку-
пить собрание сочинений Джека 
Лондона, Хемингуэя и Александ-
ра Грина. Я из семьи военных, мы 
постоянно переезжали с места на 
место, поэтому у нас не было би-
блиотеки. И мне нужно было вот 
этих трех писателей обязательно 
купить. А как я могла их купить 
при тогдашнем дефиците хоро-
ших книг? Только придя работать 
в книжный магазин. У меня 
школьная приятельница работа-
ла в Московском Доме книги. И я 
пошла туда младшим продавцом, 
думая, что быстренько порабо-
таю, куплю, что хочется, а потом 
займусь каким-нибудь более се-
рьезным делом. Пришла — и оста-
лась в книжной торговле. 

— Что вы сейчас читаете?
МАРИНА КАМЕНЕВА: Сейчас я читаю 
номинантов «Большой книги». 
Потому что я член жюри. 

— Это по служебной надобности. 
А для души?
МАРИНА КАМЕНЕВА: Для души — книгу 
Михаила Левитина о Петре Фо-
менко. Она только что вышла в 
издательстве «Искусство — XXI 
век». Замечательная книга и из-
дана оригинально.

Мы были одной из самых 
читающих стран — это точно

— Россия перестала быть читаю-
щей страной?
МАРИНА КАМЕНЕВА: Сейчас мы зани-
маем четвертое место в мире по 
тиражам. Это после Китая, США и 
Англии. В 1989 году совокупный 
тираж в СССР был 2,3 миллиарда. 
В 1991-м — уже 1,6 миллиарда, в 
2008 году — 760 миллионов, в 
2014-м — 485 миллионов. Я рань-
ше думала, что в советское время 
такие большие тиражи были за 
счет выпуска общественно-поли-
тической литературы. Но нет, я 
ошибалась. Вы не поверите, худо-
жественная и детская литература 
составляли тогда около 60 процен-
тов, учебная — 18, научная — при-
мерно 8 общественно-политиче-
ская — 3—4, справочная и другая — 
9—10. А сейчас: художественная 
плюс детская — 33 процента, учеб-
ная — 47, справочная и другая — 
16—17, научная — почти ничего. 
Так что, если ориентироваться на 
тиражность, мы свои позиции по-
теряли.

— Наверное, надо считать коли-
чество книг на душу населения, а 
не тиражи. 
МАРИНА КАМЕНЕВА: Согласна. Сейчас 
наиболее читающей страной яв-
ляются, кажется, Соединенные 
Штаты. Они нас опережают по ти-
ражам, но у них тоже получается 
3—4 книги на душу населения. 
Зато у них 68 процентов населе-
ния ходят в библиотеки. Мы не 
можем похвастаться таким пока-
зателем, у нас в библиотеки народ 
стал ходить гораздо меньше. Но 
последние годы ситуация меняет-
ся. Библиотеки тоже меняют фор-
мат, компьютеризируются, у луч-
ших из них, как у Центральной 
детской библиотеки в Москве, 
прекрасные сайт и интересные 
программы мероприятий. Так 
что, возможно, в ближайшее вре-
мя и посещаемость изменится.

— А вообще не было ли это совет-
ским мифом — что мы самая чи-
тающая страна? 
МАРИНА КАМЕНЕВА: Насчет САМОЙ 
читающей, наверное, преувеличе-
ние. Но то, что мы были ОДНОЙ 
ИЗ самых читающих, это точно. 

— Стать самой читающей нам 
уже не грозит?
МАРИНА КАМЕНЕВА: Здесь все зависит 
от того, сумеем ли мы привить 
любовь к чтению новым поколе-
ниям. Пусть меня растерзают за 
слово «идеология», но я считаю, 
что нам необходима идеология, 
пропагандирующая книгу как 
носитель нравственных ценно-
стей. «Идеология» и «пропаган-
да» — мы от этих слов бежали как 
от чумы, и вместе с политиче-
ской идеологией смели все! А 
ведь само слово идеология озна-
чает систему представлений и 
идей, в нем нет никакой полити-
ческой окраски. В данном случае 
под словом «идеология» я подра-
зумеваю совокупность взглядов 
на роль книги в жизни общества. 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Марина Каменева — генераль-
ный директор книжного мага-
зина «Москва». Кандидат эко-
номических наук. Заслуженный 
работник культуры РФ. Член 
жюри премии «Большая кни-
га». 
Закончила Московский государ-
ственный заочный педагогиче-
ский институт. В 1973 году 
пришла младшим продавцом в 
магазин №200 (Московский 
Дом книги). С 1981 года — заве-
дующая отделом в том же ма-
газине. С 1989 по 1991-й — на-
чальник отдела организации 
торговли в Московском город-
ском объединении книжной 
торговли «Москнига». С 1991 
года по настоящее время — гене-
ральный директор книжного 
магазина «Москва».

Интерес к книге у людей сохраня-
ется. Просто этот интерес надо 
оживлять и поддерживать.

Акцент

 Вышел чиновник и сказал: 
«Вы книгу продаете?» — «Да» —  
«А какая разница, что прода-
вать — унитаз или книгу?»
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Акцент

 США опережают нас 
по тиражам. Но и у них тоже 
получается по 3—4 книги
на душу населения 

Публикацию комментирует 
Леонид Володарский
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БЕЗОПАСНОСТЬ В «нехороших»
квартирах поставят
датчики дыма 

Чтоб пожаром 
и не пахло 

Надежда Макеева  

КВАРТИРЫ, в которых живут неблагополучные семьи, 
люди, злоупотребляющие алкоголем, и одинокие пенси-
онеры, оснастят противопожарными датчиками. Так об-
ластные власти вместе с МЧС решили обезопасить пью-
щий и забывчивый контингент  от случайных пожаров, а 
заодно и не подвергать риску остальных жильцов дома. 

Первым муниципалитетом, в котором начнут уста-
навливать датчики, станет Истринский район. Он один 
из самых неблагополучных по количеству бытовых по-
жаров — только в этом году жилье в районе горело 258 
раз, в огне погибли 9 и пострадали 11 человек, а боль-
шинство возгораний произошло по вине злоупотребляв-
ших алкоголем граждан. Сейчас в муниципалитете фор-
мируют списки «нехороших» квартир. Занимается этим 
федеральная противопожарная служба и коммунальщи-
ки, которые всех представителей группы риска на своей 
территории знают наперечет. Работу не случайно начали 
именно сейчас: в зимние морозы неблагополучные 
жильцы ищут дополнительные источники обогрева и ко-
личество бытовых пожаров неминуемо возрастает. 

«Если пилотный проект в Истринском районе на пра-
ктике снизит количество несчастных случаев, мы рас-
смотрим возможность установки датчиков и в других 
муниципалитетах Подмосковья», — говорит зампред об-
ластного правительства Дмитрий Пестов. 

ЭКОЛОГИЯ Кадастровый учет 
защитит заповедники 
от застройки

Природа 
на замке

Ирина Рыбникова

ОСОБО охраняемые природные территории Подмоско-
вья начали ставить на кадастровый учет. И это, не побо-
юсь громкого слова, — сенсация. До недавнего времени 
ни одна из областных ООПТ не имела актуализирован-
ных границ и заповедные зоны особо охранялись на глаз 
— от этой березы до той осины…

Всего в Подмосковье насчитывается 230 ООПТ, кото-
рые занимают примерно 6% территории региона. «А хо-
телось бы достичь международного стандарта в 17%», — 
рассказывает «РГ» министр экологии и природопользо-
вания области Александр Коган. Для этого за 5 лет плани-
руется создать еще 39 заповедников. Задача вполне по-
сильная — к примеру, в прошлом году в Коломенском 
районе экологи обнаружили гнездовья птиц и растения, 
занесенные в Красную книгу Московской области, после 
чего было принято решение создать на данной террито-
рии ООПТ «Осенка». На подходе еще два новых заказни-
ка — в Ступинском районе, где растут редкие виды орхи-
дей, и под Можай-
ском, где обитают 
серые журавли, 
встречаются медве-
ди и рыси.

Однако как бы ак-
тивно власти ни рас-
ширяли охранные 
природные зоны, но 
если у них нет гра-
ниц — отсутствуют и 
помехи для посягательств на землю. «Большинство под-
московных заказников создавались более 40 лет назад, — 
продолжает министр экологии. — Границы имеют описа-
тельный характер, тех тростников и мхов, которые их 
определяли, зачастую уже нет». Этим пользуются недо-
бросовестные собственники земель, «откусывающие» 
от заповедников куски под застройку.

Так получилось, например, в Дмитровском районе с 
ООПТ «Озера Нерское, Долгое, Круглое и их ближайшее 
окружение», чьи уникальные водные глади мелеют и за-
болачиваются из-за того, что часть территории осушена 
под коттеджное строительство. «Сейчас на этой терри-
тории проводятся контрольно-надзорные мероприятия 
по устранению имеющихся нарушений и предотвраще-
нию возможного негативного воздействия», — говорит 
Коган. Эту ООПТ областные экологи обещают восстано-
вить, очистив и укрепив засыпанные русла рек. В 2016 
году будет подготовлен проект, в 2017-м — начнутся ра-
боты. Но, к сожалению, нельзя гарантировать, что после 
«реанимации» заповедника его флора и фауна быстро 
восстановятся в первоначальном виде.

Кадастрирование ООПТ пресечет любую хозяйствен-
ную деятельность в их границах. У учетных заказников 
появятся новые паспорта с закрепленным в них режи-
мом использования. Пока на кадастровый учет поставле-
ны 5 ООПТ в Подольском, Раменском, Одинцовском, 
Шаховском и Талдомском районах. Вскоре  границы 4 за-
казника в окрестностях Сергиева Посада. И по итогам ге-
одезических и экологических обследований подготовлен 
пакет документов еще на 102 территории. Полностью же 
определить границы всех особо охраняемых природных 
зон ведомство Когана намерено до конца 2017 года.

АГРОПРОМ Урожай этого года — лучший за последние 17 лет

Собрать и съесть 
Ирина Романова 

В 
этом году впервые за 17 лет 
с  подмосковных полей 
было убрано более 400 тыс. 

тонн зерна. Из них 113 тыс. тонн 
— продовольственное зерно, ко-
торое в виде муки и хлеба попада-
ет на наши столы. «Продовольст-
венного зерна в области заготов-
лено в шесть раз больше, чем, к 
примеру, в 2010 году. Это косвен-
ным образом повлияет на цену 
муки и стоимость хлебобулоч-
ных изделий в регионе», — уверен 
министр сельского хозяйства и 
продовольствия Подмосковья 
Дмитрий Степаненко.

Помимо зерна, объемы сбора 
которого по сравнению с прош-
лым годом выросли на 48%, об-
ластные аграрии собрали на 40% 
больше картофеля и на 20% — 
овощей. Впечатляющие показа-
тели в минсельхозе объясняют 
несколькими факторами. Во-пер-
вых, в Подмосковье продолжает-
ся ввод в оборот ранее простаи-
вающих сельскохозяйственных 
земель — в 2013 году крестьянам 

вернули 49,1 тыс. га пашни, в 
2014-м — 50,5 тыс., в этом году — 
60 тыс. га. То есть сажать и сеять 
фермеры стали на увеличенной 
территории. Во-вторых, государ-
ственные субсидии на поддержку 
агропрома — порядка 1 млрд ру-
блей — сельхозпроизводители в 
этом году впервые получили не 
после, а до начала посевной. Поэ-
тому смогли качественно к ней 
подготовиться — провести ре-
монт техники, закупить семена и 

удобрения. Ну и матушка-приро-
да поспособствовала — сезон был 
комфортным, достаточно влаж-
ным, без особых перепадов тем-
ператур.

В результате по тому же зерну 
Подмосковье вышло на третье 
место в ЦФО, пропустив вперед 
лишь Белгородскую и Курскую 
области. По овощам в минсельхо-
зе тоже ждут скорого прорыва: в 
регионе готовятся к сдаче 3 круп-
ных тепличных комплекса по вы-

ращиванию овощей. «Когда они 
начнут работать — область на 
50% сможет обеспечить себя 
овощами закрытого грунта», — 
говорит Степаненко. В этом году 
власти обещают ввести в строй 
12 новых сельхозпредприятий, а 
в инвестиционном портфеле 
Подмосковья лежат еще 34 про-
екта со сроком реализации в 
2016—2017 годах. Причем если 
проекты, близкие к завершению, 
касаются в основном овощевод-
ства и животноводства, то новым 
инвесторам предлагается, на-
пример, развивать в регионе про-
изводство грибов. Их, как утвер-
ждает министр сельского хозяй-
ства, жители области в год съеда-
ют 24 тыс. тонн. А выращивают в 
единичных крестьянских хозяй-
ствах за тот же календарный пе-
риод всего 2,4 тыс. тонн. И ведь 
не такое это трудозатратное про-
изводство, всех расходников на 
него — только компост, состоя-
щий в основном из соломы и 
грибного мителия. Но вот имен-
но компост производить у нас по-
чему-то не умеют, предпочитая 

закупать его в Польше. «Для тех, 
кто готов заниматься грибовод-
ством, мы определили меры бюд-
жетной поддержки — будем ком-
пенсировать таким инвесторам 
капитальные затраты», — утвер-
ждает глава минсельхоза.

Планируют власти к 2017 году 
построить в регионе и два круп-
ных оптово-распределительных 
центра. Это тоже большая про-
блема — отсутствие цивилизован-
ных условий для хранения уро-
жая. Поэтому жители даже Дмит-
ровского района, который явля-
ется безусловным областным ли-
дером по выращиванию картофе-
ля, свою картошку едят до декаб-
ря. А потом переключаются на 
привозную египетскую. Для кру-
глогодичной реализации подмо-
сковных овощей нужны совре-
менные овощехранилища с осо-
быми условиями сортировки и 
развитой логистикой. И удоволь-
ствие это не из дешевых: чтобы 
заработал, к примеру, один сви-
новодческий комплекс, нужно 
потратить 650 млн рублей. А 
один оптово-распределительный 
центр требует более 3,3 млрд ру-
блей инвестиций.

ЭКСПЕРИМЕНТ

Дорожные 
камеры 
научились 
распознавать 
должников

ИЗДАЛЕКА 
ВИДНО

Надежда Макеева

БОЛЬШИНСТВО видеокамер 
на подмосковных дорогах под-
ключили к базе должников Феде-
ральной службы судебных при-
ставов. Теперь дорожная систе-
ма видеонаблюдения может не 
только фиксировать нарушения 
ПДД, но и уведомлять полицей-
ских о проезжающих мимо лю-
бителях не платить штрафы.

Как утверждает министр госу-
правления, информационных 
технологий и связи региона Мак-
сут Шадаев, из 225 камер, уста-
новленных на областных трассах, 
к базе ФССП подключены 180. 
Пока они работают в экспери-
ментальном режиме, просто про-
бивая по базе номера всех попа-
дающих в их поле зрения машин. 
И за три недели эксперимента ка-
меры обнаружили уже более 2 
млн автолюбителей-должников. 

Теперь в области готовятся к 
следующему шагу — нужно про-
работать систему, позволяющую 
сотрудникам ДПС останавливать 
неплательщиков на ближайшем 
посту и не тормозить при этом 
все остальное движение. Учиты-
вая количество должников, сде-
лать это будет непросто. Возмож-
но, часть камер придется переве-
шивать на дороги с наименее ин-
тенсивным движением.

ОБРАЗОВАНИЕ  
В регионе 
строят 12 
внеплановых 
школ 

ЛЬГОТЫ 
САДЯТСЯ 
ЗА ПАРТУ 

Ирина Романова 

КОГДА в августе этого года в 
Подмосковье отменяли бесплат-
ный проезд по столице для неко-
торых категорий льготников, 
власти пообещали: сэкономлен-
ные на транспортных льготах 
деньги пойдут на ликвидацию 
второй смены в школах и ремонт 
учреждений культуры. Спустя 
три месяца министр образова-
ния области Марина Захарова 
публично отчиталась за каждую 
«льготную» копейку. 

«В бюджете 2015 года были 
заложены средства на строи-
тельство 10 общеобразователь-
ных школ, — рассказывает Заха-
рова. — Дополнительные деньги 
дали нам возможность заплани-
ровать строительство еще 12 
образовательных учреждений и 
5 школ искусств и капремонт 23 
учреждений культуры».

Во вторую смену учатся более 
60 тыс. школьников Подмоско-
вья. Или 8,4% учеников. Это 
дети, которые вынуждены де-
лать уроки в ночи и при отсутст-
вии неработающих родственни-
ков добираться до школы само-
стоятельно. А если новые школы 
не строить — в некоторых горо-
дах придется вводить и третью 
смену, учитывая рост рождаемо-
сти и населения в подмосковных 
новостройках. «Перед началом 
учебного года мы подводили 
итоги записи первоклассников — 
насчитали 82 тыс. человек, — 
приводит пример министр обра-
зования. — А сейчас их у нас — 
88,5 тыс.».   

Бюджет больше 10 учрежде-
ний образования в год позволить 
себе не может. Еще 10—12 дарят 
инвесторы. Итого почти полови-
на всех строящихся в стране 
школ приходится на Москов-
скую область. Но у нее на подхо-
де — выпускники детсадов, кото-
рых в прошлом году в регионе 
построили 102, а в этом обеща-
ют сдать уже 111. Поэтому школ 
нужно строить еще больше.

Внеплановые учебные заведе-
ния появятся там, где наиболь-
ший процент второсменников: в 
Климовске, Звенигороде, Иван-
теевке, Подольске, Шатуре, Ба-
лашихе и Сергиевом Посаде, Во-
локоламском, Щелковском, Сер-
пуховском и Наро-Фоминском 
районах. 6 школ, построенных 
на деньги от транспортных 
льгот, сдадут к 1 сентября 2017 
года, еще 6 примут учеников го-
дом позже. В следующем году 
приступят к строительству 5 но-
вых детских школ искусств и ка-
премонту 14 существующих. От-
ремонтируют и 9 домов культу-
ры — преимущественно на селе. 

Инвестиции  Вьетнамские инвесторы построят в Московской области 
крупный агрокластер 

Молочные реки 
повернут вспять   
Ирина Рыбникова 

С
о зда н и е  ус л о в и й ,  
привлекающих инве-
сторов в Подмоско-
вье, имеет принци-
пиально важное зна-

чение. «В девяти случаев из де-
сяти, разговаривая с главами 
муниципалитетов, мы говорим 
о ЖКХ, строительстве, детсадах 
и поликлиниках. Это все тоже 
наши приоритеты, но я предла-
гаю обращать особое внимание 
на привлечение инвестиций и 
создание рабочих мест», — отме-
тил вчера губернатор области 
Андрей Воробьев, отчитываясь 
перед кабинетом министров о 
визите делегации региона в Со-
циалистическую Республику 
Вьетнам. 

Визит действительно стал зна-
ковым. Из далекой страны деле-
гация привезла соглашение о 
строительстве в области крупно-
го агрохолдинга, подписанное в 
присутствии президента Вьетна-
ма Чыонг Тан Шанга. 

В строительство вьетнамцы 
готовы инвестировать 460 млн 
долларов. Инвестиции, а осо-
бенно иностранные — это всегда 
длинные деньги. От намерений 
до готового предприятия могут 
пройти годы — пока найдут под-
ходящий участок, пока «утря-
сут» все вопросы межгосударст-
венного сотрудничества да по-
торгуются о льготах для инве-
стора… Но этот агрохолдинг — 
быстророжденное «дитя». Осе-
нью 2014 года вьетнамские кол-
леги впервые заявили о желании 
построить в Подмосковье мо-
лочноперерабатывающий кла-
стер. Осенью 2015-го в Ханое на 
подписании соглашения прези-
дент концерна-инвестора Тхай 
Хыонг сказала: «Если до конца 
года успеете решить все бюро-
кратические вопросы с землей, 
весной мы будем готовы стро-
ить». «Вы уже знаете, какие кон-
кретные площадки вас ждут, по-
этому давайте подпишем еще и 
«дорожную карту» с обозначе-
нием конкретных этапов ра-
бот», — ответили гости из Под-
московья. Напомню, объекты 
агрокластера решено построить 
в Лотошинском, Волоколам-
ском, Орехово-Зуевском, Вос-
кресенском и Павлово-Посад-
ском районах области. А всего 
подмосковные власти готовы 
предоставить инвесторам 64 
площадки, которые можно осво-
ить столь же быстро, как это на-
мерены сделать вьетнамцы. Они 
планируют завершить первую 

очередь строительства и уго-
стить жителей столичного реги-
она первым молоком осенью 
2017 года.

Вообще, вьетнамские инве-
сторы берутся за не самую лег-
кую отрасль. Молоком в России 
заниматься невыгодно. У этого 
производства низкая рента-
бельность, из-за чего плохо оку-
паются технические новинки, 
облегчающие быт молочных 
производителей. Плюс не так 
давно вступил в действие новый 
технический регламент, ужесто-
чающий требования к здоровью 
дойного стада — и оно по всей 
стране стало снижаться. Но Во-
робьев не раз говорил, что наме-
рен вернуть Подмосковью бы-
лую славу региона молочных 
рек. До перестройки область вы-
давала на-гора 1 млн тонн моло-
ка ежегодно. Сейчас производит 
лишь 640 тыс. Инвесторы из 
Вьетнама будут строить 9 жи-
вотноводческих ферм, а в допол-
нение к ним завод, способный 
переработать 800 тонн молока в 
день или 292 тыс. тонн — в год. 
Вряд ли инвестирующий кон-
церн, который не первый год ра-
ботает на молочном рынке, за-
махнулся бы на «лишние» мощ-
ности. У него в планах, как сле-
дует из материалов, предостав-
ленных журналистам вьетнам-
ской стороной, к 2025 году дове-
сти поголовье на подмосковных 
фермах до 350 тыс. коров и по-
лучать 5,9 тыс. тонн молока 
ежедневно. 

— В Подмосковье сегодня 
сформирован оптимальный ком-
плекс поддерживающих инвесто-
ров мер, — считает зампред об-
ластного правительства — ми-
нистр инвестиций и инноваций 
Денис Буцаев. В области работа-
ет особая экономическая зона 
«Дубна», недавно создана вторая 
ОЭЗ в Ступино и подана заявка 
на создание третьей — в Талдоме. 
Эти территории имеют и феде-
ральные, и областные преферен-
ции в осуществлении экономиче-
ской деятельности. 

Любого инвестора, который 
вкладывает в строительство но-
вого предприятия более 50 млн 
рублей, область на 4 года освобо-
ждает от налога на имущество и 
региональной части налога на 
прибыль. А инвесторам, развива-
ющим приоритетные отрасли 
сельского хозяйства, компенси-
рует 20% затрат на капитальное 
строительство. К слову, именно 
на таких условиях приходит в 
Подмосковье вьетнамский мо-
лочный концерн. 

Президент Вьетнама Чыонг Тан Шанг и губернатор Подмосковья Андрей Воробьев уверенным шагом идут к дол-
госрочным инвестиционным проектам.  

Акцент

 В этом году сельхозпроизво-
дители впервые получили 
государственные субсидии 
не после, а до начала посев-
ной. И смогли качественно 
к ней подготовиться 

За 5 лет 
в Подмосковье 
создадут еще 
39 заповедников

На учетных заповедных территориях будут и деревья целы, и 
белки здоровы. 

КСТАТИ
Если в 2012 году в Подмосковье ис-
пользовалось по назначению 58% 
пашни, то по итогам 2015 года 
эта цифра составит 74%. По 
подсчетам властей, для того 
чтобы ввести в оборот все пред-
назначенные для сельхозработ 
земли, потребуется еще 2—3 года. 
После этого можно довести уро-
жай зерновых до 500 тыс. тонн в 
год.
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Центральный федеральный округ
1 Белгородская область 32 619
2 Брянская область 27 083
3 Владимирская область 32 991
4 Воронежская область 31 655
5 Ивановская область 29 206
6 Калужская область 39 196
7 Костромская область 29 208
8 Курская область 25 806
9 Липецкая область 31 232
10 Московская область 51 225
11 Орловская область 28 064
12 Рязанская область 32 645
13 Смоленская область 30 450
14 Тамбовская область 28 229
15 Тверская область 36 944
16 Тульская область 32 775
17 Ярославская область 37 124
18 г. Москва 90 400

Северо-Западный федеральный округ
19 Республика Карелия 40 145
20 Республика Коми 39 062
21 Архангельская область 41 063
22 Вологодская область 35 375
23 Калининградская область 32 140
24 Ленинградская область 40 210
25 Мурманская область 36 326
26 Новгородская область 33 435
27 Псковская область 32 947
28 Ненецкий автономный 

округ
53 695

29 г. Санкт-Петербург 56 688
Южный федеральный округ

30 Республика Адыгея (Ады-
гея)

25 160

31 Республика Калмыкия 24 170
32 Краснодарский край 34 015
33 Астраханская область 26 849
34 Волгоградская область 31 100
35 Ростовская область 34 919
Северо-Кавказский федеральный округ

36 Республика Дагестан 25 450
37 Республика Ингушетия 24 046
38 Кабардино-Балкарская 

Республика
27 877

39 Карачаево-Черкесская 
Республика

27 258

40 Республика Северная Осе-
тия — Алания

28 013

41 Чеченская Республика 30 000
42 Ставропольский край 25 451

Приволжский федеральный округ
43 Республика Башкортостан 33 771

44 Республика Марий Эл 32 557
45 Республика Мордовия 31 892
46 Республика Татарстан 

(Татарстан)
32 983

47 Удмуртская Республика 33 176
48 Чувашская Республика — 

Чувашия
30 303

49 Пермский край 33 996
50 Кировская область 32 743
51 Нижегородская область 38 937
52 Оренбургская область 30 466
53 Пензенская область 30 675
54 Самарская область 33 342
55 Саратовская область 30 000
56 Ульяновская область 32 085

Уральский федеральный округ
57 Курганская область 30 664
58 Свердловская область 42 215
59 Тюменская область 38 223
60 Челябинская область 29 224
61 Ханты-Мансийский авто-

номный округ — Югра
41 210

62 Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ

46 492

Сибирский федеральный округ
63 Республика Алтай 33 845
64 Республика Бурятия 32 431
65 Республика Тыва 33 888
66 Республика Хакасия 31 584
67 Алтайский край 31 630
68 Забайкальский край 31 972
69 Красноярский край 39 238
70 Иркутская область 34 545
71 Кемеровская область 31 556
72 Новосибирская область 38 175
73 Омская область 32 291
74 Томская область 34 450

Дальневосточный федеральный округ
75 Республика Саха (Якутия) 45 806
76 Камчатский край 42 197
77 Приморский край 46 106
78 Хабаровский край 45 250
79 Амурская область 41 015
80 Магаданская область 40 310
81 Сахалинская область 52 406
82 Еврейская автономная 

область
33 594

83 Чукотский автономный 
округ

32 924

Крымский федеральный округ
84 Республика Крым 29 000
85 г. Севастополь 30 000

Приказ Министерства строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства 

Российской Федерации
от 2 октября 2015 г. № 410/пр г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 21 октября 2015 г. 
Регистрационный № 39398

О показателях средней рыночной стоимости 
одного квадратного метра общей площади 

жилого помещения по субъектам 
Российской Федерации на IV квартал 2015 года

В соответствии с подпунктом 5.2.38 
пункта 5 Положения о Министерстве строи-
тельства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации, утвер-
жденного постановлением Правительства 
Российской Федерации от 18 ноября 2013 г. 
№ 1038 (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2013, № 47, ст. 6117; 
2014, № 12, ст. 1296, № 40, ст. 5426, № 50, 
ст. 7100; 2015, № 2, ст. 491, № 4, ст. 660, 
№ 22, ст. 3234, № 23, ст. 3311, № 23, ст. 3334, 
№ 24, ст. 3479), приказываю:

1. Утвердить показатели средней рыноч-
ной стоимости одного квадратного метра 
общей площади жилого помещения по субъ-
ектам Российской Федерации на IV квартал 

2015 года, которые подлежат применению 
федеральными органами исполнительной 
власти, органами исполнительной власти 
субъектов Российской Федерации для рас-
чета размеров социальных выплат для всех 
категорий граждан, которым указанные 
социальные выплаты предоставляются на 
приобретение жилых помещений за счет 
средств федерального бюджета согласно 
приложению к настоящему приказу.

Контроль за исполнением настоящего 
приказа возложить на статс-секретаря — 
заместителя Министра строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства Рос-
сийской Федерации Н.Н. Антипину.

И.о. Министра Л. Ставицкий

Приложение
Показатели средней рыночной стоимости одного 

квадратного метра общей площади жилого помещения 
по субъектам Российской Федерации 

на IV квартал 2015 года (в рублях)

Статья 1
Внести в Кодекс Российской Федера-

ции об административных правонарушени-
ях (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2002, № 1, ст. 1; № 30, ст. 3029; 
№ 44, ст. 4295; 2003, № 27, ст. 2700, 2708, 
2717; № 46, ст. 4434; № 50, ст. 4847, 4855; 
2004, № 31, ст. 3229; № 34, ст. 3529, 3533; 
2005, № 1, ст. 9, 13, 40, 45; № 10, ст. 763; 
№ 13, ст. 1075, 1077; № 19, ст. 1752; № 27, 
ст. 2719, 2721; № 30, ст. 3104, 3131; № 50, 
ст. 5247; 2006, № 1, ст. 10; № 10, ст. 1067; 
№ 12, ст. 1234; № 17, ст. 1776; № 18, ст. 1907; 
№ 19, ст. 2066; № 23, ст. 2380; № 31, ст. 3420, 
3438, 3452; № 45, ст. 4634, 4641; № 50, 
ст. 5279; № 52, ст. 5498; 2007, № 1, ст. 21, 29; 
№ 16, ст. 1825; № 26, ст. 3089; № 30, ст. 3755; 
№ 31, ст. 4007, 4008, 4015; № 41, ст. 4845; 
№ 43, ст. 5084; № 46, ст. 5553; 2008, № 18, 
ст. 1941; № 20, ст. 2251; № 30, ст. 3604; № 49, 
ст. 5745; № 52, ст. 6235, 6236; 2009, № 7, 
ст. 777; № 23, ст. 2759; № 26, ст. 3120, 3122; 
№ 29, ст. 3597, 3642; № 30, ст. 3739; № 48, 
ст. 5711, 5724; № 52, ст. 6412; 2010, № 1, 
ст. 1; № 19, ст. 2291; № 21, ст. 2525; № 23, 
ст. 2790; № 25, ст. 3070; № 27, ст. 3416; № 30, 
ст. 4002, 4006, 4007; № 31, ст. 4158, 4164, 
4193, 4195, 4206, 4207, 4208; № 41, ст. 5192; 
№ 49, ст. 6409; 2011, № 1, ст. 10, 23, 54; № 7, 
ст. 901; № 15, ст. 2039; № 17, ст. 2310; № 19, 
ст. 2715; № 23, ст. 3260; № 27, ст. 3873; № 29, 
ст. 4290, 4298; № 30, ст. 4573, 4585, 4590, 
4598, 4600, 4601, 4605; № 46, ст. 6406; № 48, 
ст. 6728; № 49, ст. 7025, 7061; № 50, ст. 7342, 
7345, 7346, 7351, 7352, 7355, 7362, 7366; 
2012, № 6, ст. 621; № 10, ст. 1166; № 19, 
ст. 2278, 2281; № 24, ст. 3069, 3082; № 29, 
ст. 3996; № 31, ст. 4320, 4330; № 41, ст. 5523; 
№ 47, ст. 6402, 6403; № 49, ст. 6757; № 53, 
ст. 7577, 7602, 7640; 2013, № 14, ст. 1651, 
1666; № 19, ст. 2323, 2325; № 26, ст. 3207, 
3208; № 27, ст. 3454, 3470; № 30, ст. 4025, 
4029, 4030, 4031, 4032, 4034, 4036, 4040, 
4044, 4078, 4082; № 31, ст. 4191; № 43, 
ст. 5443, 5444, 5445, 5452; № 44, ст. 5624, 
5643; № 48, ст. 6161, 6165; № 49, ст. 6327, 
6341; № 51, ст. 6683, 6685, 6695; № 52, 
ст. 6961, 6980, 6986, 7002; 2014, № 6, 
ст. 559, 566; № 11, ст. 1092, 1096; № 14, 
ст. 1562; № 19, ст. 2302, 2306, 2310, 2324, 
2325, 2326, 2327, 2330, 2335; № 23, ст. 2927; 
№ 26, ст. 3366, 3379; № 30, ст. 4211, 4218, 
4228, 4233, 4248, 4256, 4259, 4264, 4278; 
№ 42, ст. 5615; № 43, ст. 5799; № 48, ст. 6636, 

6638, 6642, 6651, 6654; № 52, ст. 7541, 7550, 
7557; 2015, № 1, ст. 29, 67, 74, 83, 85; № 10, 
ст. 1405, 1416; № 13, ст. 1811; № 18, ст. 2614, 
2620; № 21, ст. 2981; № 24, ст. 3370; № 27, 
ст. 3945, 3950; № 29, ст. 4359, 4374, 4376, 
4391) следующие изменения:

1) абзац первый части 1 статьи 19.4 
после слов «надзор (контроль),» дополнить 
словами «государственный финансовый 
контроль,», после слов «муниципальный 
контроль,» дополнить словами «муници-
пальный финансовый контроль,»;

2) абзац первый части 1 статьи 19.41 
после слов «контроля (надзора),» допол-
нить словами «органа государственного 
финансового контроля,», после слов 
«муниципального контроля» дополнить 
словами «, органа муниципального финан-
сового контроля»;

3) абзац первый части 20 статьи 19.5 
после слова «государственного» дополнить 
словом «(муниципального)»;

4) абзац первый статьи 19.7 после слов 
«контроль (надзор),» дополнить словами 
«государственный финансовый конт-
роль,», после слов «муниципальный конт-
роль,» дополнить словами «муниципаль-
ный финансовый контроль,»;

5) статью 23.1 дополнить частью 11 сле-
дующего содержания:

«11. Дела об административных право-
нарушениях, предусмотренных статьями 
15.1, 15.14 — 15.1516 и частью 20 статьи 19.5 
настоящего Кодекса, рассматриваются 
судьями в случаях, если дело о таком адми-
нистративном правонарушении возбуждено 
инспектором Счетной палаты Российской 
Федерации, либо уполномоченным дол-
жностным лицом контрольно-счетного орга-
на субъекта Российской Федерации, либо 
уполномоченным должностным лицом 
органа муниципального финансового конт-
роля.»;

6) в статье 28.3: 
а) абзац третий части 3 дополнить сло-

вами «, государственный финансовый 
контроль»;

б) пункт 3 части 5 изложить в следую-
щей редакции:

«3) инспектора Счетной палаты Россий-
ской Федерации, уполномоченные дол-
жностные лица контрольно-счетных орга-
нов субъектов Российской Федерации — об 
административных правонарушениях, 

предусмотренных статьями 5.21, 15.1, 
15.11, 15.14 — 15.1516, частью 1 статьи 19.4, 
статьей 19.41, частью 20 статьи 19.5, статья-
ми 19.6 и 19.7 настоящего Кодекса;»;

в) часть 61 после слов «контроля (над-
зора),» дополнить словами «государствен-
ного финансового контроля,»;

г) часть 7 изложить в следующей редак-
ции:

«7. Должностные лица органов местно-
го самоуправления, перечень которых уста-
навливается законами субъектов Россий-
ской Федерации, вправе составлять прото-
колы об административных правонаруше-
ниях, предусмотренных частью 1 статьи 
19.4, статьей 19.41, частью 1 статьи 19.5, 
статьей 19.7 настоящего Кодекса, при осу-
ществлении муниципального контроля, а 
об административных правонарушениях, 
предусмотренных статьями 5.21, 15.1, 
15.11, 15.14 — 15.1516, частью 1 статьи 19.4, 
статьей 19.41, частью 20 статьи 19.5, статья-
ми 19.6 и 19.7 настоящего Кодекса, — при 
осуществлении муниципального финансо-
вого контроля.».

Статья 2
Внести в Федеральный закон от 5 апре-

ля 2013 года № 41-ФЗ «О Счетной палате 
Российской Федерации» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2013, 
№ 14, ст. 1649; 2014, № 45, ст. 6151) следую-
щие изменения:

1) часть 1 статьи 14 дополнить пунктом 
101 следующего содержания:

«101) осуществляет информационный 
обмен данными о лицах, привлеченных к 
административной ответственности, с 
федеральным органом исполнительной 
власти, осуществляющим функции по 
контролю и надзору в финансово-бюджет-
ной сфере, в порядке, установленном 
соглашением о сотрудничестве;»;

2) в статье 26:
а) в части 1 слова «органам государст-

венной власти, иным государственным 
органам, руководителям иных объектов 
аудита (контроля)» заменить словами 
«руководителям объектов аудита (конт-
роля)», слово «должностных» исключить;

б) в части 4 слово «рассмотрено» заме-
нить словом «выполнено», слова «орган 
государственной власти, иной государст-
венный орган,» исключить;

в) в части 5 слова «рассмотрения содер-

жания» заменить словом «выполнения», 
дополнить словами «руководителем объек-
та аудита (контроля) или лицом, исполняю-
щим его обязанности»;

3) в статье 27:
а) в части 1 слово «рассмотрения» заме-

нить словом «выполнения», слово «испол-
нения» заменить словом «выполнения», 
дополнить словами «для принятия мер по 
устранению выявленных недостатков и 
нарушений, возмещению причиненного 
государству ущерба и привлечению к ответ-
ственности лиц, виновных в нарушении 
законодательства Российской Федерации»;

б) в части 2 слова «членам Правительст-
ва Российской Федерации, руководителям 
федеральных органов исполнительной 
власти, руководителям органов исполни-
тельной власти субъектов Российской 
Федерации, руководителям иных объектов 
аудита (контроля)» исключить;

в) часть 3 изложить в следующей 
редакции:

«3. В предписании Счетной палаты 
должны быть указаны основания для его 
вынесения, информация о выявленных 
недостатках и нарушениях законодательст-
ва Российской Федерации и иных норма-
тивных правовых актов, требования о при-
нятии мер по их устранению, а также устра-
нению причин и условий таких недостатков 
и нарушений, сроки выполнения указанно-
го предписания и ответственность за его 
невыполнение.»;

г) в части 4 слово «неисполнении» 
заменить словом «невыполнении», слово 
«исполнении» заменить словом «выполне-
нии»;

д) дополнить частью 41 следующего 
содержания:

«41. О принятых мерах по результатам 
выполнения предписания Счетная палата 
уведомляется в письменной форме руково-
дителем объекта аудита (контроля) или 
лицом, исполняющим его обязанности.»;

4) абзац первый части 1 статьи 36 изло-
жить в следующей редакции:

«1. Инспекторы Счетной палаты при 
осуществлении возложенных на них дол-
жностных полномочий имеют право:».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
27 октября 2015 года № 291-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации 
об административных правонарушениях 
и Федеральный закон «О Счетной палате 

Российской Федерации»
Принят Государственной Думой 13 октября 2015 года Одобрен Советом Федерации 21 октября 2015 года

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения 

между Правительством Российской Федерации 
и Правительством Республики Беларусь 

о сотрудничестве в области военной 
фельдъегерско-почтовой связи

Принят Государственной Думой 16 октября 2015 года
Одобрен Советом Федерации 21 октября 2015 года

Ратифицировать Соглашение между Правительством Российской Федерации и Прави-
тельством Республики Беларусь о сотрудничестве в области военной фельдъегерско-
почтовой связи, подписанное в городе Минске 29 октября 2014 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
27 октября 2015 года № 290-ФЗ

Статья 1
Внести в статью 5 Федерального закона 

от 5 мая 2014 года № 84-ФЗ «Об особенно-
стях правового регулирования отношений в 
сфере образования в связи с принятием в 
Российскую Федерацию Республики Крым 
и образованием в составе Российской 
Федерации новых субъектов — Республики 
Крым и города федерального значения 
Севастополя и о внесении изменений в 
Федеральный закон «Об образовании в 
Российской Федерации» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2014, 
№ 19, ст. 2289; 2015, № 1, ст. 42) следующие 
изменения: 

1) в части 1 слова «в 2014 году и 2015 
году» заменить словами «в 2014 — 2016 
годах»; 

2) в части 31 слова «в 2015 году» заме-
нить словами «в 2015 году и 2016 году»; 

3) в части 32 слова «в 2015 году» заме-
нить словами «в 2015 году и 2016 году». 

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступа-

ет в силу со дня его официального опубли-
кования. 

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
27 октября 2015 года № 293-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 5 Федерального закона 

«Об особенностях правового регулирования отношений 
в сфере образования в связи с принятием в Российскую 

Федерацию Республики Крым и образованием в составе 
Российской Федерации новых субъектов — Республики 

Крым и города федерального значения Севастополя 
и о внесении изменений в Федеральный закон 
«Об образовании в Российской Федерации» 

в части особенностей проведения государственной 
итоговой аттестации и приема на обучение в организации, 

осуществляющие образовательную деятельность 
Принят Государственной Думой 13 октября 2015 года
Одобрен Советом Федерации 21 октября 2015 года

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 12 Федерального 

закона «О лицензировании отдельных видов 
деятельности» в связи с принятием 

Федерального закона «О карантине растений» 
Принят Государственной Думой 16 октября 2015 года
Одобрен Советом Федерации 21 октября 2015 года

Статья 1
Внести в часть 1 статьи 12 Федерального закона от 4 мая 2011 года № 99-ФЗ «О лицен-

зировании отдельных видов деятельности» (Собрание законодательства Российской Феде-
рации, 2011, № 19, ст. 2716; 2012, № 26, ст. 3446; № 31, ст. 4322; 2013, № 9, ст. 874; № 27, 
ст. 3477; 2014, № 30, ст. 4256; № 42, ст. 5615; 2015, № 1, ст. 11; № 29, ст. 4342) изменение, 
дополнив ее пунктом 52 следующего содержания:

«52) выполнение работ по карантинному фитосанитарному обеззараживанию.».
Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу с 1 января 2018 года. 

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
27 октября 2015 года № 292-ФЗ

Изменения, которые вносятся в приказ Министерства 
промышленности и торговли Российской Федерации 

от 22 июня 2010 г. № 509 «Об утверждении перечня организаций 
народных художественных промыслов, поддержка которых 
осуществляется за счет средств федерального бюджета»

1. В пункте 3 слова «заместителя Министра промышленности и торговли Российской 
Федерации» заменить словами «статс-секретаря — заместителя Министра промышленно-
сти и торговли Российской Федерации».

2. Перечень организаций народных художественных промыслов, поддержка которых 
осуществляется за счет средств федерального бюджета в соответствии со статьей 4 Феде-
рального закона «О народных художественных промыслах», утвержденный указанным 
приказом, изложить в следующей редакции:

                                        «Утвержден приказом Минпромторга России от 22 июня 2010 г. № 509
Перечень организаций народных художественных промыслов, поддержка 

которых осуществляется за счет средств федерального бюджета 
в соответствии со статьей 4 Федерального закона 

«О народных художественных промыслах»
Наименование организаций Субъекты 

Российской 
Федерации

Закрытое акционерное общество «Народные художественные промы-
слы «Беломорские узоры» (г. Архангельск)

Архангельская 
область

Общество с ограниченной ответственностью «Борисовская керамика» 
(с. Борисовка)

Белгородская 
область

Общество с ограниченной ответственностью «Дятьковский Хрусталь-
ный завод плюс» (г. Дятьково)

Брянская 
область

Производственный кооператив «Центр традиционной Мстерской 
миниатюры» (п. Мстера, Вязниковский район)

Владимирская 
область

Закрытое акционерное общество «Мстерский ювелир» (п. Мстера, 
Вязниковский район)
Общество с ограниченной ответственностью «Ковровская игрушка» 
(г. Ковров)
Общество с ограниченной ответственностью «Гусевской Хрустальный 
Завод им. Мальцова» (г. Гусь-Хрустальный)
Общество с ограниченной ответственностью «Узоры» (г. Урюпинск) Волгоградская 

область
Закрытое акционерное общество «Вологодская кружевная фирма 
«Снежинка» (г. Вологда)

Вологодская 
область

Закрытое акционерное общество «Великоустюгский завод «Северная 
чернь» (г. Великий Устюг)
Общество с ограниченной ответственностью Творческая мастерская 
«Вологодская финифть» (г. Вологда)
Производственный кооператив «Объединение художников Палеха» 
(п. Палех)

Ивановская 
область

Общество с ограниченной ответственностью «Художники Палеха» 
(п. Палех)
Общество с ограниченной ответственностью «Товарищество Палех» 
(п. Палех)
Общество с ограниченной ответственностью «Холуйская художест-
венная фабрика лаковой миниатюры» (с. Холуй)
Общество с ограниченной ответственностью «Шуйская строчевыши-
вальная фабрика» (г. Шуя)
Закрытое акционерное общество Предприятие художественных про-
мыслов «Истоки» (г. Пучеж)
Общество с ограниченной ответственностью «Народные художествен-
ные промыслы «Тарусская вышивка» (г. Таруса)

Калужская 
область

Общество с ограниченной ответственностью «Народные Художествен-
ные Промыслы — Тарусский Художник» (г. Таруса)
Кировское городское отделение Всероссийской творческой общест-
венной организации «Союз художников России» — Народный худо-
жественный промысел «Дымковская игрушка» (г. Киров)

Кировская 
область

Закрытое акционерное общество «Вятский сувенир» (г. Нолинск)
Закрытое акционерное общество «Сувенир» (Слобода Луговая, Ново-
вятский район)
Общество с ограниченной ответственностью «Комтех» (г. Киров)
Открытое акционерное общество «Узор» (пос. Вырица, Гатчинский 
район)

Ленинградская 
область

Общество с ограниченной ответственностью фабрика Народных Худо-
жественных Промыслов «Елецкие кружева» (г. Елец)

Липецкая 
область
 Открытое акционерное общество «Народный художественный промы-

сел — Фабрика «Липецкие узоры» (г. Липецк)
Общество с ограниченной ответственностью «ЗАО Объединение 
Гжель» (д. Турыгино, Раменский район)

Московская 
область

Общество с ограниченной ответственностью «Жостовская фабрика 
декоративной росписи» (с. Жостово, Мытищинский район)
Открытое акционерное общество «Ёлочка» (г. Высоковск, Клинский 
район)
Открытое акционерное общество «Павловопосадская платочная ману-
фактура» (г. Павловский Посад)
Общество с ограниченной ответственностью «Дочернее общество 
Промыслы Вербилок» (п. Вербилки, Талдомский район)
Общество с ограниченной ответственностью «Галактика и компания» 
(с. Речицы, Раменский район)
Закрытое акционерное общество «Богородская фабрика художест-
венной резьбы по дереву» (п. Богородское, Сергиево-Посадский 
район)
Акционерное общество «Гжельский фарфоровый завод» (с. Новоха-
ритоново, Раменский район)
Ордена «Знак Почета» Закрытое акционерное общество «Хохломская 
роспись» (г. Семенов)

Нижегородская 
область

Открытое акционерное общество «Павловский ордена Почета завод 
художественных металлоизделий им. Кирова» (г. Павлово)
Закрытое акционерное общество «Казаковское предприятие художе-
ственных изделий» (с. Казаково, Вачский район)
Закрытое акционерное общество «Гипюр» (г. Чкаловск)
Закрытое акционерное общество «Крестецкая строчка» (п. Крестцы) Новгородская 

область
Общество с ограниченной ответственностью «Комбинат Оренбургских 
пуховых платков» (г. Оренбург)

Оренбургская 
область

Закрытое акционерное общество «Абашевская керамика» (г. Спасск) Пензенская 
область

Производственный кооператив «Завод «Псковский гончар» (г. Псков) Псковская 
область

Закрытое акционерное общество «Аксинья» (г. Семикаракорск) Ростовская 
область

Закрытое акционерное общество «Труженица» (г. Михайлов) Рязанская 
областьЗакрытое акционерное общество «Скопинская художественная кера-

мика» (г. Скопин)
Общество с ограниченной ответственностью «Народно-художествен-
ный промысел «Потешный промысел»

г. Санкт-Петер-
бург

Общество с ограниченной ответственностью «Таволожская
керамика» (с. Верхние и Нижние Таволги, Невьянский район)

Свердловская 
область

Общество с ограниченной ответственностью «Фарфор Сысерти»
(г. Сысерть)
Открытое акционерное общество «Торжокские золотошвеи» 
(г. Торжок)

Тверская 
область

Закрытое акционерное общество «Художественные промыслы» 
(г. Лихославль)
Закрытое акционерное общество «Тверские узоры» (г. Тверь)
Общество с ограниченной ответственностью «Лучинушка» (г. Тверь) 
Общество с ограниченной ответственностью «Тульская гармонь» 
(г. Тула)

Тульская 
область

Общество с ограниченной ответственностью «Тобольская фабрика 
художественных косторезных изделий» (г. Тобольск)

Тюменская 
область

Общество с ограниченной ответственностью «Сибирская ковровая 
фабрика» (г. Тюмень)
Общество с ограниченной ответственностью «Каменный пояс» 
(г. Касли)

Челябинская 
область

Общество с ограниченной ответственностью «Грифон» (г. Златоуст)
Закрытое акционерное общество «Практика» (г. Златоуст)
Общество с ограниченной ответственностью «Златоустовская гравюра 
на стали» (г. Златоуст)
Общество с ограниченной ответственностью «Уральская Бронза» 
(г. Челябинск)
Закрытое акционерное общество «Фабрика «Ростовская финифть» 
(г. Ростов Великий)

Ярославская 
область

Закрытое акционерное общество «Новый мир» (г. Переславль-Залес-
ский)
Закрытое акционерное общество «Переславская керамика» 
(г. Переславль-Залесский)
Общество с ограниченной ответственностью «Мастерская майолики 
Павловой и Шепелева» (г. Ярославль)
Общество с ограниченной ответственностью «Турина Гора, Ко, ЛТД» 
(г. Барнаул)

Алтайский край

ГУП «Башкирские художественные промыслы «Агидель» Республики 
Башкортостан (г. Уфа)

Республика 
Башкортостан

ГУП «Кубачинский художественный комбинат» (п. Кубачи, Дахадаев-
ский район)

Республика 
Дагестан

Закрытое акционерное общество «Унцукульская художественная 
фабрика» (с. Унцукуль, Унцукульский район)
Общество с ограниченной ответственностью «Производственное 
предприятие «Кизляр» (г. Кизляр)
Открытое акционерное общество «Горянка» (г. Нальчик) Кабардино-Бал-

карская Респу-
блика

Общество с ограниченной ответственностью «Карельские узоры» 
(г. Медвежьегорск)

Республика 
Карелия

Общество с ограниченной ответственностью «Кунгурская керамика» 
(г. Кунгур)

Пермский край

Общество с ограниченной ответственностью «Асик» (г. Владикавказ) Республика 
Северная Осе-
тия—Алания

Общество с ограниченной ответственностью «Мир дизайна» (г. Влади-
кавказ)
Общество с ограниченной ответственностью «Изольда» (г. Владикав-
каз)
Закрытое акционерное общество «Кисловодский фарфор-Феникс» 
(г. Кисловодск)

Ставропольский 
край

».

Общество с ограниченной ответственностью Торгово-производствен-
ная фирма «Темп» (г. Пятигорск)
Общество с ограниченной ответственностью «Дельта-Х» (г. Кисло-
водск)

Приказ Министерства промышленности и торговли 
Российской Федерации (Минпромторг России)

от 14 сентября 2015 г. № 2741 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 9 октября 2015 г. 

Регистрационный № 39258
О внесении изменений в приказ Министерства 

промышленности и торговли 
Российской Федерации от 22 июня 2010 г. № 509

Утвердить прилагаемые изменения, 
которые вносятся в приказ Министерства 
промышленности и торговли Российской 
Федерации от 22 июня 2010 г. № 509 «Об 
утверждении перечня организаций народ-
ных художественных промыслов, поддер-
жка которых осуществляется за счет средств 
федерального бюджета» (зарегистрирован 
Минюстом России 13 июля 2010 г., реги-
страционный номер 17803), (в редакции 
приказов Министерства промышленности и 
торговли Российской Федерации от 21 октя-
бря 2010 г. № 931 (зарегистрирован Миню-
стом России 10 ноября 2010 г., регистраци-
онный номер 18922), от 31 января 2011 г. 

№ 100 (зарегистрирован Минюстом России 
01 марта 2011 г., регистрационный номер 
19961), от 21 февраля 2012 г. № 140 (зареги-
стрирован Минюстом России 22 марта 2012 
г., регистрационный номер 23560), от 10 
января 2013 г. № 7 (зарегистрирован Миню-
стом России 11 февраля 2013 г., регистра-
ционный номер 26978), от 22 января 2014 г. 
№ 34 (зарегистрирован Минюстом России 
05 марта 2014 г., регистрационный номер 
31527) и от 14 ноября 2014 г. № 2286 (заре-
гистрирован Минюстом России 01 декабря 
2014 г., регистрационный номер 35029).

Министр Д. Мантуров

1. Предмет аукциона: Реализация МТР ООО «ЛУКОЙЛ-
Пермнефтеоргсинтез» и ОАО «РИТЭК»:

1.1. Лот №072 в составе: 
А) МТР, находящиеся на складских площадках ООО 

«ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» в г. Перми:

·  Катализатор отработанный R-56 26 501,34 кг
·  Отходы и пыль отработанного катализа-

тора R-56
3461 кг

·  Смесь катализаторов отработанных АП-
64, R-86 

4851,3 кг

·  Отходы и пыль отработанного катализато-
ра АП-64 и R-86

457,9 кг

·  Пыль катализатора отработанного R-98 26,5 кг
·  Материалы и оборудование б/у, содержа-

щее драгоценные металлы
109 позиций

·  Труба бесшовная различных диаметров 70 позиций
Б) МТР, находящиеся на складских площадках ОАО «РИТЭК» 

в Волгоградской области, г. Котово:

·  Лом оборудования и контактов б/у, содер-
жащий драгоценные металлы

53 позиции

2. Аукцион проводится 03.12.2015 в 15.30 по москов-
скому времени по адресу: г. Москва, Уланский переулок, дом 4, 
строение 1, кабинет 604. Регистрация участников аукциона 
03.12.2015 в 14.30 по московскому времени по адресу: г. Мо-
сква, Уланский переулок, дом 4, строение 1, кабинет 407 (нали-
чие паспорта и офисный стиль одежды обязательны).

3. Организатор аукциона ПАО «ЛУКОЙЛ», его адрес: 101000, 
Россия, Москва, Сретенский бульвар, 11.

4. Собственники лота: 
·  ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез», его адрес: 614055, 

Пермь, ул. Промышленная, 84;
·  ОАО «РИТЭК» его адрес: 400131, Волгоград, ул. Советская, 

10.
5. Начальная цена лота: 67 102 000 руб. без учета НДС. 
6. Форма проведения торгов: открытый аукцион с условия-

ми.
7. Критерии определения победителя: максимальная цена.
8. Условия поставки: выборка МТР на местах складирова-

ния, самовывоз, выполнение погрузочно-разгрузочных ра-
бот силами победителя и за его счет. 

9. Для участия в аукционе претендентам необходимо в срок до 
16.00 11.11.2015 предоставить Организатору аукциона по адре-
су: 101000, Москва, Сретенский бульвар, 11, Департамент 
закупок для прочих видов деятельности Отдел по реализа-
ции длительно хранящихся и невостребованных остатков 
материально-технических ресурсов, следующие документы: 

— заявление на участие в аукционе по установленной Органи-
затором аукциона форме; 

— нотариально заверенные копии учредительных документов, 

документа о государственной регистрации претендента, свиде-
тельства и карты постановки на специальный учет в ГИПН, с из-
менениями и дополнениями на дату подачи заявления на участие 
в торгах; 

— отчет о финансовых результатах на последнюю отчетную 
дату и за предыдущий отчетный год с отметкой ИФНС о приня-
тии;

— справка о состоянии расчетов с бюджетом (об отсутствии 
долгов по налогам), выданная ИФНС с датой выдачи не более 
1 месяца до даты предоставления документов на проверку;

— бухгалтерский баланс на последнюю отчетную дату и за 
предыдущий отчетный год, с отметкой ИФНС о принятии;

— заверенная надлежащим образом Карточка претендента, 
подписанная руководителем организации и заверенная печатью 
организации, содержащая основные сведения;

— документ о занимаемой должности для лица, полномочного 
в соответствии с учредительными документами представлять ор-
ганизацию без доверенности (приказ о назначении, выписка из 
протокола об избрании); 

— доверенность на имя представителя, имеющего право дей-
ствовать от имени организации при подаче заявления и подпи-
сании протокола; 

— паспорт или документ, его заменяющий, для всех лиц, ука-
занных в настоящем пункте;

— скан копии всех направляемых документов на электронном 
носителе. 

10. Размер задатков:
ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез»: 20 128 000 руб. 

без учета НДС.
ОАО «РИТЭК»: 2000 руб. без учета НДС.
 Основанием для внесения задатка является заключенное 

с Собственниками лота и на их условиях соглашение о задат-
ке. Для оплаты задатка претендентам необходимо в срок до 
16.00 11.11.2015 предоставить в адрес каждого Собственника 
лота подписанное и скрепленное печатью соглашение о задатке 
(оригинал в 2 экз.) и скан копии всех направленных Организато-
ру торгов документов на электронном носителе. 

11. Покупатель обязан оплатить выигранный лот в рублях 
не позднее 5 рабочих дней после подписания протокола о 
результатах торгов на расчетные счета Собственников лота. 

12. Дополнительная информация предоставляется контакт-
ными лицами по запросу. 

12.1. Контактное лицо организатора аукциона: Лященко 
Виталий Владимирович, телефон: +7 (495) 9-803-081; факс 
+7 (495) 6-274-999, e-mail: Vitaly.V.Lyaschenko@lukoil.com. 

12.2. Контактное лицо ООО «ЛУКОЙЛ-
Пермнефтеоргсинтез»: Козюкова Елена, телефон: +7 (342) 
220-72-72, e-mail: Elena.Kozyukova@pnos.lukoil.com. 

12.3. Контактное лицо ОАО «РИТЭК» Думшева Светлана 
Владимировна, телефон: +7 (8442) 55-88-79, e-mail: Svetlana.
Dumsheva@vng.lukoil.com. 

Извещение о проведении открытого аукциона ПАО «ЛУКОЙЛ»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общественные слушания по проектной документации «Ре-

конструкция станции Андриановская Восточно-Сибирской 
железной дороги», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду, состоятся 30 ноября 2015 года в 11.00 
в конференц-зале Администрации МО «Слюдянский район», 
расположенной по адресу: Иркутская область, Слюдянский 
район, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2.

Ознакомиться с документацией, внести предложения и за-
мечания в письменном виде можно в течение 30 дней после 
опубликования данного объявления по адресам: г. Иркутск, 
ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес–центр Sobranie, каб. 410; 
Слюдянский район, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2, каб. 9. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ОАО «Востокгазпром» и ОАО «Томскгазпром» (634009, г. Томск, 

ул. Большая Подгорная, 73) информируют общественность о намечаемой 
деятельности по проектированию и дальнейшему строительству с после-
дующей рекультивацией нарушенных земель объекта капитального стро-
ительства: «Обустройство Мирного НГКМ. Кусты скважин № 2, 4, 6».

Данный объект расположен в Парабельском районе Томской обла-
сти.

Целью намечаемой деятельности является дальнейшее обустройство 
Мирного нефтегазоконденсатного месторождения: добыча, подготовка и 
транспорт нефти, природного газа и конденсата.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду — один месяц со дня опубликования.

Замечания от общественности принимаются в письменном виде в тече-
ние 30 дней со дня опубликования данного объявления по адресу: 634009, 
г. Томск, ул. Большая Подгорная, 73. Здесь же можно ознакомиться с тех-
ническим заданием по оценке воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Авторитетно Президент Приднестровской Молдавской Республики Евгений Шевчук: 
«Гибридная война против Приднестровья — это часть войны против России»

Круговая оборона
Александр Туманов

Т
ермин «гибридная вой-
на» впервые появился 
в военных документах 
США и Великобрита-
нии в конце ХХ века. 

Ежегодный сборник данных по 
вооруженным силам стран мира 
The Military Balance 2015 называ-
ет «гибридными военными тех-
нологиями» (hybrid warfare) «за-
хват и подчинение территории с 
помощью масштабных, стреми-
тельных информационных, элек-
тронных и кибер-операций, при-
крытия и сокрытия военных и 
разведывательных действий, 
проходящих в сочетании с интен-
сивным экономическим давле-
нием». Одна из точек гибридной 
войны Приднестровье — малень-
кое непризнанное государство на 
берегу Днестра, которое уже 25 
лет находится на передовой. Пре-
зидент Приднестровской Мол-
давской Республики Евгений 
Шевчук рассказал в интервью 
«Российской газете» о том, как 
«гибридные технологии» сказы-
ваются на жизни каждого прид-
нестровца и как непризнанному 
государству удается противосто-
ять внешнему давлению.

Евгений Васильевич, как бы вы 
охарактеризовали сегодняшние 
отношения Приднестровья со 
странами-соседями?
ЕВГЕНИЙ ШЕВЧУК: Ситуация сложи-
лась крайне сложная. На Украине 
и в Молдове открыто делаются 
политические заявления о том, 
что проблему с Приднестровьем 
пора решать радикально. Неко-
торые заявления руководства Ук-
раины говорят о желании «раз-
морозить конфликт». Заявления 
руководства Республики Молдо-
ва сводятся к требованию выве-
сти войска Российской Федера-
ции. Мы обладаем информацией, 
что тот координационный центр, 
который сегодня влияет на при-
нятие ряда политических реше-
ний в Кишиневе и Киеве, присту-
пил к реализации плана усиле-
ния экономического давления на 
Приднестровскую Молдавскую 
Республику. Цель — «мягкой под-
ушкой» задушить экономику 
Приднестровья, спровоцировать 
тем самым серьезные социаль-
ные проблемы и, как следствие, 
внутреннее недовольство, стиму-
лировать на этой волне проте-
сты, чтобы затем, сославшись на 
«дестабилизацию ситуации», по-
пробовать изменить формат ми-
ротворческой операции и со-
здать условия для введения в 
Приднестровье силовых струк-
тур Республики Молдова, воз-
можно, Румынии. Так что нынеш-
няя беспрецедентная по масшта-
бам экономическая блокада, ог-
раничение свободы перемеще-
ния граждан, уголовное пресле-
дование должностных лиц Прид-
нестровья и так далее — лишь 
часть сценария разрушения При-
днестровской Молдавской Респу-
блики и силового включения 

Приднестровья в состав Молдо-
вы.

То есть главная цель атаки — су-
веренитет Приднестровья?
ЕВГЕНИЙ ШЕВЧУК: Думаю, главная 
цель — Российская Федерация. 
Очевидно, ряд западных предста-
вителей нажимают на все боле-
вые точки России, гаранта наше-
го мира и благополучия, пытает-
ся ее ослабить, втянуть в кон-
фликт. Приднестровская Молдав-
ская Республика подвергается 
подобным перманентным атакам 
все 25 лет своего существования. 
Просто об этом говорить было не 
принято: это непопулярная для 
западных СМИ тема. Кроме того, 
мы совместно научились отра-
жать большую часть внешних 
атак. Но сегодня мы, пожалуй, 
впервые сталкиваемся со столь 
циничным и столь комплексным 
подходом. Нас атакуют сразу по 
всем направлениям. И очень 
жестко. Против нас ведутся эко-
номическая, дипломатическая, 
информационная войны, кото-
рые являются составными частя-
ми гибридной войны против 
Приднестровья. И эта война ве-
дется не с целью надавить. Уже 
очевидно: это война на уничто-
жение. 

Как сказывается гибридная вой-
на на простом человеке?
ЕВГЕНИЙ ШЕВЧУК: Комплексное дав-
ление на республику с явным на-
меком на возможность военной 

развязки — это и есть гибридная 
война. Это война, которая ведет-
ся против нас по новейшим за-
падным технологиям, доказав-
шим свою эффективность в раз-
ных уголках мира. Это хорошо 
понимают специалисты, но об-
ычному человеку разобраться 
бывает трудно. В этом специфика 
гибридной войны: непонятно, где 
угроза и от кого она исходит, как 
она выглядит. Одна из самых 
главных проблем при обороне от 
гибридных атак — распознать их. 
Недруг может скрываться под са-
мыми «искренними» масками 
борца «за все хорошее против 
всего плохого», за народ и спра-
ведливость, за демократию и сво-
боду и так далее. 

Примеров в мире уже много и 
один из безусловных признаков 
гибридной войны — формирова-
ние своеобразного «партизан-
ского движения», «пятой колон-
ны», разветвленной сети органи-
заций, которые декларируют 
благие цели, но в час «X» активи-
руются деньгами спецслужб в ка-
честве ударной силы очередного 
«майдана». Накачиваются зару-
бежными грантами некоторые 
неправительственные проекты и 
организации, цель которых — 
дискредитация идеи придне-
стровской государственности.

Для простого гражданина это 
может выглядеть как экономиче-
ский кризис, как нарастание про-
тестных настроений, как усугу-
бление внутренних конфликтов. 

И в качестве понятного врага лю-
дям буквально подсовывают 
представителей власти. Это обя-
зательная часть формирования 
негативной повестки дня в такти-
ке, направленной против госу-
дарства в целом. 

После начала войны на Украи-
не и необъявленной экономиче-
ской блокады от нас ждали обру-
шения национальной валюты — и 
тогда бедность распространи-
лась бы, как мор. Наступил бы 
полномасштабный и тотальный 
экономический кризис. Но мы 
приняли решение удержать курс 
национальной валюты. В этом ва-
рианте тоже есть серьезные поте-
ри. Очевидно, пока мы не в состо-
янии выплачивать в 100-процен-
тном размере зарплаты и пенсии. 
Но это гораздо более мягкий ва-
риант, это совсем не то, чего до-
бивались и ожидали те, кто рабо-
тает против нас. Теперь спекуля-
ция расширяется, организована 
массированная атака в социаль-
ных сетях, органы власти дискре-
дитируются, раскачивается со-
циально-политическая ситуация. 
Это хорошо организованная, си-
стемная работа, на которую не 
жалеют ни средств, ни энергии. 
Но хотелось бы задать вопрос 
всем здравомыслящим людям: 
что будет с Приднестровьем в 
случае реализации одного из пла-
на так называемого оплаченного 
протеста? По-моему, ответ оче-
виден. Не будет никакого Прид-
нестровья. На это и расчет.

Вы упомянули о некоем центре, 
который координирует решения 
по экономическому удушению 
ПМР. Планы его знаете?
ЕВГЕНИЙ ШЕВЧУК: Знаем. А некото-
рые они и не скрывают. Напри-
мер, одна из проблем, с которой в 
ближайшие месяцы столкнется 
экономика Приднестровья, — это 
отмена ряда преференций для на-
шего экспорта в европейские 
страны. Режим автономных пре-

ференций торговли для предпри-
ятий-экспортеров Приднестро-
вья с ЕС прекращает свое дейст-
вие с 1 января 2016 года. 

По предъявленным требова-
ниям. Чтобы наши предприятия 
смогли сохранить свое присутст-
вие на европейских рынках, мы 
должны фактически сдаться. Мы 
должны допустить на свою тер-
риторию молдавских экспертов, 
различных инспекторов, налого-
виков, по сути, отдать Республи-
ке Молдова контроль над эконо-
микой предприятий, которые эк-
спортируют свою продукцию в 
Европу. В противном случае — ри-
ски и угрозы полной остановки 
любого экспорта. Это страшный 
удар по экономике с целью раз-
рушить и без того сложный бюд-
жет Приднестровья. Некоторые 
политические силы в Кишиневе 
открыто декларируют, что ситуа-
ция 1 января 2016 года будет эда-
ким завершающим штурмом, по-
сле чего Приднестровье якобы 
само свалится им в руки.

Хочу сказать, что Придне-
стровская Молдавская Республи-
ка неоднократно проходила че-
рез кризисы, но с давлением по-
добного масштаба мы действи-
тельно сталкиваемся впервые. 
Это серьезная ситуация, но наша 
независимость — не разменная 
монета. Нашим «заклятым дру-
зьям и партнерам» пора уже сми-
риться с неизбежным: Придне-
стровье не поставить на колени, 
не разрушить, не интегрировать 
в Молдову политикой шантажа, 
угроз и подкупа ряда придне-
стровских бизнес-структур.

Возможно, ключевым фактором 
резкого ухудшения ситуации яв-
ляется глобальное противостоя-
ние между Россией и США? Вас 
хотят уничтожить как своео-
бразный «островок России»?
ЕВГЕНИЙ ШЕВЧУК: Абсолютное боль-
шинство приднестровских гра-
ждан хотели бы жить в союзе с 

Россией, а еще лучше — в составе 
Российской Федерации. Придне-
стровье желает остаться в рус-
ском духовном и языковом про-
странстве. Уничтожить Придне-
стровье означает уничтожить 
маленький островок России, рос-
сийского присутствия в этой ча-
сти Европы. Именно это, по мое-
му мнению, и является истинной 
причиной того, что против Прид-
нестровья, не сдающего позиций, 
развязана такая сложная и доро-
гая гибридная война. Война про-
тив Приднестровья — это война 
главным образом против присут-
ствия России.

Сегодня российские войска, 
находящиеся в Приднестровье, 
обеспечивают важнейшую фун-

кцию поддержания мира и явля-
ются участниками миротворче-
ской операции. Если бы не было 
российских миротворцев, то все 
эти дипломатические и экономи-
ческие войны давно бы перешли 
бы в стадию боевых действий, и у 
нас полыхнуло бы еще хуже, чем 
на Донбассе.

Что лично вы делаете для орга-
низации обороны?
ЕВГЕНИЙ ШЕВЧУК: По конституции 
президент Приднестровской 
Молдавской Республики — Глав-
нокомандующий Вооруженными 
силами страны. Но еще одна кон-

ституционная задача президента 
— охрана суверенитета, независи-
мости и территориальной це-
лостности.

Поэтому по конституции пре-
зидент — центр принятия основ-
ных решений по противодейст-
вию всем самым разнообразным 
шагам противника, подчерки-
ваю, весьма изощренного, при-
крывающего реальные цели «ми-
ролюбивой» маской.

Есть у нас и личные наработ-
ки, так сказать, приднестровские 
ноу-хау, без которых мы бы не 
выстояли даже год-полтора после 
начала событий на Украине. Не-
которые вещи я смогу рассказать 
только когда они будут рассекре-
чены. Но кое-что раскрыть мож-
но уже сегодня. Мы удержали ста-
бильность приднестровской ва-
люты, предприняты действия по 
повышению скорости оборачи-
ваемости денег в экономике. 
Наша банковская система, к со-
жалению, не признана, а Молдо-
ва и Украина перманентно пыта-
ются блокировать наши финан-
совые операции банковской си-
стемы, являющейся кровеносной 
системой любой экономики. Пе-
риодически минфин США издает 
циркуляры, чтобы не пропускать 
долларовые платежи придне-
стровских экономических аген-
тов по миру. Мы были вынужде-
ны создавать механизмы по под-
держанию функциональности 
наших платежных систем, без 
чего нет экономики. Детали но-
сят закрытый характер и отно-
сятся к вопросам экономической 
безопасности. То, что на повер-
хности, видят все: наша валюта 
стабильна, устойчива. Издержки 
этой войны — выплата в неполном 
объеме зарплат бюджетников и 
пенсий. Но мы и с этой пробле-
мой намерены справиться. Это 
временное явление и зависит во 
многом от внешних факторов. 

Как только внешняя экономиче-
ская ситуация стабилизируется, 
мы сможем планировать погаше-
ние долгов. Мы держим эту кру-
говую оборону. 

Как оцениваете успехи ПМР в ги-
бридной войне?
ЕВГЕНИЙ ШЕВЧУК: Несмотря на все 
проблемы, мы демонстрируем 
устойчивость. Есть определен-
ный запас прочности, который 
позволил нам удержать государ-
ство от разрушения. Но главный 
источник этой прочности — в му-
дрости приднестровских гра-
ждан, в их твердой позиции. Они 

не поддаются массово на увеще-
вания проплаченных политиче-
ских деятелей, на какие-то подач-
ки и подарки и понимают сер-
дцем глубину проблемы.

Нам трудно, но за последние 
четыре года успехи Придне-
стровской Молдавской Респу-
блики очевидны. При поддержке 
России осуществляются инве-
стиции в социальные проекты и 
инфраструктуру здравоохране-
ния, образования. Вложения пре-
вышают в десятки раз показате-
ли прежних десятилетий. Ремон-
тируются школы, детские сады, 
реализуется ряд серьезных про-
ектов в здравоохранении.

Хотел бы выразить слова бла-
годарности руководству РФ, все-
му российскому народу. В усло-
виях санкций, других негатив-
ных факторов российское госу-
дарство оказывает поддержку 
гражданам Приднестровской 
Молдавской Республики, гражда-
нам РФ, проживающим на нашей 
территории, фактически защи-
щает справедливость, чтобы лю-
дей силой оружия, провоцирова-
нием социальных проблем, бед-
ностью не понуждали принимать 
тех решений, которых они при-
нимать не хотят.

Видимо, от Бога у России в 
современном мире великая мис-
сия — поддерживать справедли-
вость, защищать своих граждан. 
Хоть сейчас это и непросто. Уве-
рен, и мы, и Россия выстоим, 
справимся и с нынешними про-
блемами. Убежден, у Российско-
го государства большое будущее, 
ключевая, лидирующая роль в 
мире.

Рассчитываете на помощь Рос-
сии?
ЕВГЕНИЙ ШЕВЧУК: Мы нуждаемся в 
первую очередь в материальных 
и финансовых ресурсах. В усло-
виях экономической блокады ин-
тересы людей превыше всего. 
Нам также нужна явная и понят-
ная всем поддержка на мировой 
арене. Мы хотим остановить эту 
войну: она нам не нужна, по-
скольку мы миролюбивый народ 
и соседям не угрожаем.

Россия глубоко вовлечена в 
проблематику мирного урегули-
рования, поскольку необходимо 
отстаивать интересы 200 тысяч 
граждан России, проживающих в 
Приднестровье. Мы знаем, что 
Российская Федерация не заин-
тересована в том, чтобы они ста-
ли нищими, чтобы к ним приме-
нялись меры принуждения, что-
бы здесь продолжалась гибрид-
ная война на уничтожение. Зна-
ем: Россия своих на войне не бро-
сает. Гибридная или нет, как ни 
назови, а жертвы в этой войне 
вполне конкретные — это люди, 
лишенные права на благополу-
чие, стабильность и уверенность 
в завтрашнем дне. И я убежден, 
что сегодня пришла пора сказать 
миру: Приднестровье — это не 
безответная жертва обстоя-
тельств. Мы будем бороться за 
свою судьбу, за справедливость.

Евгений Шевчук: Мы будем 
бороться за свою судьбу, 
за справедливость.

Акцент

 Если бы не российские мирот-
ворцы, то дипломатические 
и экономические войны пере-
росли бы в боевые действия

Акцент

 Приднестровье не поставить 
на колени, не разрушить, 
не интегрировать в Молдову 
шантажом и подкупом

ФЕМИДА Американский суд отказался пересматривать дело россиянина Виктора Бута

Смотрите шире, Шира!
Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», 
Вашингтон 

Ф
едеральный суд в Нью-
Йорке отказался повтор-
но пересмотреть дело 

россиянина Виктора Бута, отбы-
вающего 25-летний тюремный 
срок. Как сообщил адвокат рос-
сиянина Алексей Тарасов, таким 
образом «суд отклонил подан-
ное в начале июня текущего года 
обращение об отмене вердикта и 
проведении нового судебного 
процесса» в связи с новыми об-
стоятельствами по делу.

Судья Шира Шейндлин, как 
передает агентство Рейтер, зая-
вила, что «представленные в 
апелляции аргументы не явля-
ются достаточными для призна-
ния приговора недействитель-
ным». Право на пересмотр дела, 
по ее словам, «предоставляется 
только в исключительных обсто-

ятельствах», которых она в дан-
ном случае не усмотрела. Обо-
снование по отказу заняло 29 
листов, и, по наблюдению Тара-
сова, суд фактически повторил 
ранее приведенные прокурату-
рой доводы.

В поданном 2 июня ходатай-
стве защита россиянина аргу-
ментированно доказывала, что 
главный свидетель по делу бри-
танец Эндрю Смулян, проходив-
ший как подельник Бута, был ос-
ведомителем американских и 
британских спецслужб. Он знал 

об операции против Бута, а зна-
чит говорить о сговоре с ним не-
правомерно. Кроме того, были 
обнаружены свидетельства, 
опровергавшие показания Сму-
ляна о якобы предпринятых Бу-
том шагах по приобретению пе-
реносных зенитно-ракетных 
комплексов для передачи экс-
тремистам Революционных воо-
р у ж е н н ы х  с и л  К о л у м б и и 
(РВСК). Кстати, самого Смуляна 
та же судья Шейндлин пригово-
рила всего к пяти годам заклю-
чения вместо 25 лет, которых 
требовало обвинение. Мягкий 
приговор стал «благодарно-
стью» за показания против Бута.

Тем не менее защита россия-
нина не намерена отступать от 
попыток добиться пересмотра 
дела. Адвокат заметил, что «не 
собирается останавливаться», и 
рассказал о возможных вариан-
тах дальнейших действий: «По-
жалуй, самый оптимальный ва-
риант заключается в том, чтобы 
подать апелляцию во Второй 
апелляционный округ США 
(объединяет штаты Коннекти-
кут, Нью-Йорк и Вермонт). В 

принципе остается возможность 
попытаться оспорить решение в 
суде того же Южного округа».

«Такое решение суда явилось 
для защиты большой неожидан-
ностью», — приводит слова Тара-
сова ТАСС. Он рассказал, что ра-
нее планировалось проведение 
«открытого процессуального 
мероприятия, на котором пред-
полагалось затронуть вопрос о 
снятии с Виктора Бута санкций 
Совета Безопасности ООН». Это 
мероприятие было запланиро-
вано на 2 ноября. Юрист сооб-
щил, что на нем должны были 
присутствовать и российские 
дипломаты, поскольку посоль-
ство РФ в США держит ситуацию 
на контроле. Но его проведение 
пришлось отменять буквально 
за неделю.

Акцент

 Суд отклонил пересмотр 
дела Бута, повторив доводы 
прокуратуры

Следите за темой на сайте
www.rg.ru/sujet/3637Суд США проявил избирательность в отношении россиянина Виктора Бута.

МЕЖДУ ТЕМ
В МИД России заявили, что решение суда Нью-Йорка подтверждает по-
литизированный характер дела Бута. «Это очередное прискорбное ре-
шение, — заявил уполномоченный МИД России по вопросам прав человека, 
демократии и верховенства права Константин Долгов. — Насколько нам 
было известно, адвокаты подготовили солидную доказательную базу для 
серьезной постановки вопроса о пересмотре дела, у них были серьезные ар-
гументы. Тот факт, что суд не прислушался к ним в очередной раз, ко-
нечно, только подтверждает наше понимание, что дело Виктора Бута 
изначально было политизированным с американской стороны». 

Подготовила Анна Федякина

ДОСЬЕ «РГ»

Виктор Бут был арестован полицией 

Таиланда в марте 2008 года по запро-

су американских властей, обвиняв-

ших его в сговоре с целью продажи 

оружия группировке РВСК, которую 

США считают террористической. А в 

ноябре 2010 года Бута экстрадирова-

ли в США, где жюри присяжных в фе-

деральном суде Нью-Йорка признало 

россиянина виновным. 45-летнему 

Буту вынесли наказание — 25 лет ли-

шения свободы, которое он отбывает 

в тюрьме «Мэрион» в американском 

штате Иллинойс.
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ПОДРОБНОСТИ Американский
боксер Рой Джонс 
получил российское 
гражданство 

Паспорт 
в кармане

Юлия Коц

ВСЕМИРНО известный американский боксер Рой 
Джонс-младший теперь гражданин России. Документ, 
официально это подтверждающий, вчера в Москве ему 
вручил заместитель начальника Управления по вопро-
сам гражданства ФМС России Геннадий Демьянченко. 
Церемония прошла в главном офисе ведомства.
Получив паспорт Джонс сказал, что для него большая 
честь стать гражданином России, и заверил, что уже на-
чал изучение русского языка. 

Напомним, официальное прошение о получении рос-
сийского паспорта 46-летний американский спортсмен 
написал в августе во время своей поездки в Севастополь. 
Менее чем через месяц желание боксера исполнилось — 
ему было предоставлено российское гражданство. Соот-
ветствующий указ подписал президент РФ Владимир Пу-
тин. 

Спортсмен не скрывает своей радости — теперь он гражданин 
России. 
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Татьяна Ткачева, Воронеж

Ф
игура известного детского 
поэта и переводчика Са-
муила Маршака с девоч-

кой-музой откроется взглядам 
воронежцев в среду, 28 октября.

Памятник — первый в мире — 
установлен на родине Маршака 
возле дома № 72 на улице Карла 
Маркса, где писатель жил в годы 
Первой мировой. На этой улице 
уже образовался своеобразный 
поэтический бульвар: есть ста-
туи Владимира Высоцкого, Ивана 
Никитина, а также бюст Есенина.

О необходимости нового мо-
нумента активно заговорили 
пару лет назад, после акции «РГ» 
«Читаем Маршака». Поэт родил-
ся в Воронеже в 1887 году, вскоре 
его семья переехала в соседний 
Острогожск, затем Самуил Яков-
левич жил в столице и учился в 
Великобритании. Во время Пер-
вой мировой они с женой провели 
в Воронеже около двух лет, о чем 
свидетельствует мемориальная 
доска.

Скульптуру Маршака изваял 
местный скульптор Максим Ди-
кунов. Деньги на ее изготовление 
и монтаж собирали всем миром. 
На открытие, приуроченное к 
128-летию со дня рождения писа-
теля, обещал приехать из Мо-
сквы его внук Александр Имма-
нуэльевич. После торжественной 
церемонии, которая начнется в 
12.30, публике покажут отрывок 

из спектакля «Плывет, плы-
вет кораблик по имени 
Маршак» — он идет на «ма-
лышкиной сцене» воро-
нежского ТЮЗа. Далее во-
ронежцы будут читать 
стихи в формате «сво-
бодного микрофона».

— Мне кажется, зримое 
присутствие Маршака для 
Воронежа очень важно. Па-
мятник стоит в центре, 
мимо него будут ходить люди, 
дети, и если не в первый раз, 
то во второй или в третий они 
обязательно спросят: «Мам, 
а это кто?» И мама объяснит. 
Если же и мама не будет 
знать (что, конечно, ката-
строфа), то ей придется по-
искать информацию, почи-
тать, что автор «Человека 
рассеянного с улицы Бас-
сейной», оказывается, ро-
дился у нас на Чижовке… — 
подчеркнул актер воронеж-
ского Камерного театра Ка-
миль Тукаев. — Думаю, что 
подобные вещи будут 
подспудно менять 
что-то в сознании го-
рожан, в самой на-
шей среде.

Тукаев будет нео-
фициальным «лицом» 
детского театрального 
фестиваля «Маршак», 
который стартует в Во-
ронеже 30 октября. Кро-
ме того, он выступает про-

дюсером фильма о Маршаке, ко-
торый снимается в столице Чер-
ноземья в эти дни.

— Мы взяли один из самых дра-
матичных периодов в жизни поэ-
та, с 1915 по 1917 год, чтобы по-
казать, как тяжелые обстоятель-
ства дают толчок человеческому 
духу, — пояснил Камиль Тукаев. — 
Приехав тогда в Воронеж, Мар-
шак обратился в военкомат, же-

лая попасть на фронт. Но 
не прошел по зрению. А 
тут еще умерла его лю-
бимая дочь Натанэль, в 
1916-м ушел из жизни 

брат жены… И вот в 
этом доме, кото-
рый сейчас имеет 
адрес К. Маркса, 

72, поэт прожил 
не неделю, как 

предполагал, а два 
года. Он написал Екатери-

не Пешковой, жене Горько-
го, что хочет делать что-то по-
лезное людям. И стал зани-
маться с детьми-сиротами, 
беженцами… Маршак и до 
того писал стихи, еще маль-

чиком участвовал в семей-
ных спектаклях, в издании до-
машних газет. А тут эта предра-
сположенность к детям полу-
чила развитие. Можно ска-
зать, что поэт обрел свою 
музу. После отъезда из Воро-
нежа он создал все свои знаме-
нитые, потрясающие вещи. А 
Господь наградил его сыном.

29 октября в рамках Года лите-
ратуры в Воронежской областной 
детской библиотеке состоится III 
ежегодный День поэзии Маршака. 
К нему присоединятся библиоте-
ки России и ближнего зарубежья. 
В Воронеже известные деятели 
культуры прочтут произведения 
Маршака, в иных местах заплани-
рованы литературные викторины 
и встречи с читателями.

В день рождения Маршака 
3 ноября актеры Камерного теа-
тра устроят «Маршакцию» — ко-
стюмированное шествие от вхо-
да в новое здание Камерного теа-
тра до памятника Маршаку. «Бу-
дут, конечно, стихи, песни, весе-
лье — изначально мы рассчитыва-
ли развлечь таким образом детей 
наших артистов, но количество 
потенциальных зрителей вдруг 
стало расти, так что приглашаем 
всех», — добавил Тукаев. Акция 
стартует в 12.30.

КНИГИ Вышел 
сборник 
военных 
рассказов 
Полины 
Жеребцовой

ГДЕ ТОНКО, 
ТАМ НЕ РВЕТСЯ

Анастасия Скорондаева 

СИЛЬНАЯ проза, от которой му-
рашки по коже, но оторваться не-
возможно. Страшная и тяжелая 
книга о человеческих судьбах 
времен чеченских войн - это  
сборник рассказов «Тонкая сере-
бристая нить» журналиста Поли-
ны Жеребцовой, вышедший в 
«Редакции Елены Шубиной». 

Жеребцова уже не первый раз 
рассказывает читателю о событи-
ях тех дней. Она родилась в 1985 
году, ее детство прошло в Грозном 
под звуки разрывающихся бомб и 
во время военной разрухи. Пер-
вая книга русской девочки из 
Грозного была «документом» тех 
дней — «Муравей в стеклянной 
банке. Чеченские дневники 1994—
2004 гг.» — и вызвала огромный 
резонанс во всем мире. 

Сегодня Полина Жеребцова 
представляет уже не докумен-
тальную прозу, а художествен-
ную и вновь говорит о том, как 
«никому ненужными оказались 
люди, бежавшие из-под русских 
бомб и от местного беззакония». 
Автору удается писать о тех 
страшных днях блестящим язы-
ком и так проникновенно, что 
каждый раз, закрывая книгу до 
следующего прочтения, хочется 
немедленно вернуться к ней сно-
ва. Чтобы услышать голоса тех, 
кто когда-то вместе с ней преодо-
лел тот ужас. Не о выживании, а 
именно о жизни на фоне войны 
Полина Жеребцова смогла рас-
сказать в книге безупречно:

«Где мир, бабушка Нина? — 
Здесь, — показала старуха на сер-
дце. — Здесь и любовь, и горе. 
И нет более ничего.

Гудел тяжелый самолет-бом-
бардировщик и бережно нес 
смерть маленьким людям, кото-
рых даже не видел. И плясали са-
ламандры в костре под рифмы 
Ахматовой...

Жарилась новая лепешка».

Полина умеет найти слова и 
красивые образы, в нужный мо-
мент завести в легенду или в ска-
зочный сон. Сквозь призму вой-
ны рассказать об обычаях и нра-
вах мусульман, о взаимоотноше-
ниях русских, ингушей и осетин. 
Автор не делит на плохих и хоро-
ших, даже когда это кажется оче-
видным: это - черное, а это — бе-
лое, и никак иначе: «Война на то 
и война, чтобы опровергать все 
прописные истины, скалясь из 
своего черного капюшона».

В книги нет ненависти и озло-
бленности, несмотря на то, что 
автор пережила все сама. Жереб-
цова не дает окрасок, а рассказы-
вает, как жили люди, как строили 
свой быт в те страшные дни, как 
любили, надеялись и верили… 
Как за три часа чужой становит-
ся своими («Благородный посту-
пок»). Как доброе сердце и вера в 
то, что все еще можно изменить, 
стирает грехи (рассказ «Зайна»).

В рассказе «Один день на вой-
не» героиня читает произведе-
ние Жана Гривы «Ноктюрн» 
о граж данской войне в Испании 
и говорит о нем: «Каждая его 
строка была короткой тропой, 
уводившей мою душу из одного 
ада в другой, где тоже страдали 
и любили, пытали и спасали, 
смеялись и плакали. Там тоже 
не было убежища, но был яркий 
свет сострадания, и, окунаясь 
в него, я забывала, что война бу-
шует сейчас под моими окнами». 
Жесткая правда вкупе с состра-
данием делает и «Тонкую сере-
бристую нить» светлой прозой. 

Это не просто серьезная и 
сильная книга о чеченской войне. 
Это повод задуматься о нас сегод-
няшних. Как когда-то написала 
Нора Галь: «Слово может стать 
живой водой, но может и обе-
рнуться сухим палым листом, пу-
стой гремучей жестянкой, а то и 
ужалить гадюкой. И слово может 
стать чудом. А творить чудеса — 
счастье». Книга Жеребцовой — 
живая вода. Счастье.

Не о выживании, а именно о жизни 
на фоне войны Полина Жеребцова 
смогла рассказать безупречно. 

Премьера  Хроника повседневности одной московской слободки 
в Театре Маяковского

Чадотворец со двора

Зоя Апостольская

В 
театре Маяковского — 
первая премьера сезо-
на. Спектакль «На траве 
двора» поставила Свет-
лана Землякова, режис-

сер, который прежде всего ценит 
слово. Причем ей дорог язык ино-
го времени и хотя бы немножечко 
другого пространства.

В один и тот же двор Светлана 
Землякова входит дважды.

В 2006 году она выпустила со 
студентами мастерской Олега 
Кудряшова дипломный спек-
такль по повести Асара Эппеля 
«На траве двора». Постановка 
победила в фестивале диплом-
ных работ Москвы «Золотой ли-
сток» и стала лауреатом между-
народного театрального фести-
валя «Радуга» в Санкт-Петер-
бурге.

10 лет спустя режиссер реши-
ла еще раз «взять дрова» с этого 
двора. Говорит, не удержалась, 
потому что проза — не простая, а 
мифологическая. 

Асар Эппель, переводчик, 
поэт и писатель, действительно 
творил отдельный, совершенно 
особенный мир — плотный, нава-
ристый, густонаселенный. Но-
стальгический. Северная окраи-
на Москвы послевоенных лет ста-
ла «Останкинской слободой». 
Свою прозу Эппель сплел из мно-
гоголосья языков, нравов и лиц. 
Здесь выбивают подушки, метут 
двор, пилят дрова, кормят цы-
плят, гремят кастрюлями. Како-
фонию барачной жизни и воссо-
здала режиссер, звуками схвати-
ла текст так, что с головой окуну-
ла зрителей в жизнь двора. Ин-
тернациональную разноголоси-

цу подчеркнула колоритными на-
родными песнями и ариями. Ва-
силь Гаврилыч, например, каж-
дый день наслаждается дуэтом 
Одарки и Карася из оперы «Запо-
рожец за Дунаем», а под арию Да-
лилы из оперы «Самсон и Дали-
ла» ему отстригают крылья.

Режиссеру Земляковой вооб-
ще важно звучание, а этот спек-
такль оказался особенным — по-
требовал живую музыку. Так на 
сцене оказался оркестр «Парк 
Ф.Э. Дзержинского» (в этом пар-
ке познакомились Коля и Валь-
ка). Звенит кларнет, гудит кон-
трабас, пульсируют ударные... 
Фортепиано здесь простецкое, 

исполнение — на уровне гамм и 
наигрышей ученика музшколы: 
звуки несутся из окон и стакка-
тят каждый заурядный двор. Им 
вторит диктор Всесоюзного ра-
дио — сидит на лестнице, как ра-
диоточка на столбе.

Текст Светлана Землякова раз-
ложила на голоса — один начинает, 
другой подхватывает, третий про-
должает… Читают и за себя, и «за 
того парня». И из этого рождается 
иная, чем у писателя, интонация. 
На сцене слова становятся острее, 
иногда язвительнее, обрастают 
дополнительными смыслами. В 
эту партитуру режиссер вписала 
и автора — не просто как рассказ-
чика, а как персонажа. Так и у Эп-
пеля было заведено — герой, для 
которого нашлась в одном расска-
зе одна строка, потом выплывал 
со своей историей где-нибудь в 
другом тексте. Вот и здесь раство-
ренный в буквах автор (Алексей 
Золотовицкий) обрел плоть, обза-
велся босоножками с носками, 
подтяжками и правом играть на 
фортепиано. Периодически он по-

лучает дополнительную, вторую 
роль — Зямы, американского лет-
чика еврейского происхождения. 
Надевает шлем, летную куртку и 
на ломаном русском языке начи-
нает задирать в небе Колю, пока 
они оба ловко маневрируют на 
вражеских друг другу самолетах-
оконных рамах.

Так же, кстати, и контраба-
систка Валерия Куликова остав-
ляет на время оркестр, чтобы 
сыграть азиатскую артистку — 
тайная война летчика Коли ока-
зывается корейской. «Хроника 
повседневности одного москов-
ского двора времен секретной ко-
рейской войны» — так определила 
жанр своего спектакля Светлана 
Землякова. Сложносочиненное 
название — дань всем будням зад-
ворок истории сразу. Только ка-
жется, что жизнь упущена, — все 
продолжается, все еще впереди.

Жанр у спектакля, по определению 
его создателей, сложноподчинен-
ный: «хроника повседневности 
одного московского двора времен 
секретной корейской войны».

Акцент

  Здесь выбивают подушки, 
пилят дрова, кормят цыплят, 
гремят кастрюлями...

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3775

БОЙ С ТЕНЬЮ
РОССИЯ дала «городу и миру» великую систему профес-
сионального художественного образования. Можно по-
разному вести счет его истории, но необходимо вспом-
нить, что еще при императрице Анне Иоанновне в мае 
1738 года была учреждена балетная школа, от которой 
ведет свою родословную нынешняя Академия русского 
балета имени А. Я. Вагановой. При императрице Елизаве-
те Петровне в Сухопутном шляхетском кадетском корпу-
се (так же созданном при правлении Анны Иоанновны) 
учились и давали спектакли будущие создатели русского 

профессионального 
театра во главе с Фе-
дором Волковым, а в 
1757 был учреждена 
Российская импера-
торская Академия 
Художеств. И хотя 
обе великие консер-
ватории — Санкт-Пе-
тербургская и Мо-
сковская — были от-
крыты лишь в 60-е 
годы ХIХ столетия, 
они опирались на бо-
гатый предшествую-
щий опыт отечест-
венной и мировой 

музыкальной педагогики. Словом, история российского 
художественного образования насчитывает ни одно сто-
летие. И за время своего существования дало изрядные 
результаты, по-прежнему способные удивлять Старый и 
Новый Свет. Наши музыканты, танцовщики, режиссеры, 
театральные педагоги, воспитатели новых дарований в 
изобразительном искусстве востребованы не только в 
родном Отечестве. А потому, никак не могу понять, зачем 
вместо необходимого усовершенствования, естественно-
го для любого живого дела, профессиональное художест-
венное образование вот уже два десятилетия пытаются 
затолкать в прокрустово ложе образовательных стандар-
тов, которые быть может и хороши для подготовки специ-
алистов массовых профессий, но никак не пригодны для 
штучного воспитания талантов.  

Эти заметки не имеют никакого отношения ни к от-
крытым, а тем более, к закрытым письмам. Прошу так же 
не рассматривать их в качестве какого бы то ни было бю-
рократического документа, — поверьте, знаю, как пишут 
подобное. Мои сомнения и даже страхи не имеют к бюро-
кратической документации никакого отношения.   

Я начал преподавать историю театра еще студентом 
второго курса театроведческого факультета ГИТИСа в 
1967 году, а в 1971-м  был уже старшим преподавателем 
Улан-Удинского института культуры, — читал там все 
подряд, что называется, от Гомера до Превера. Поэтому 
ясно, что педагог я далеко не молодой. А страхи мои появ-
ляются от столкновения с химерами всезнания, самоуве-
ренностью ложных представлений, которые все чаще но-
ровят объявить себя истиной в последней инстанции. 
Впрочем, их не надо бояться, нужно просто громко ска-
зать: «Тень, знай свое место!» 

Система русского художественного образования 
формировалась под влиянием различных европейских 
культур. Но так распорядилась судьба, что именно в на-
шей стране сложились уникальные методики музыкаль-
ного и хореографического образования, непохожие друг 
на друга, хотя и произрастающие из одного корня, теа-
тральные школы. Родина Сергея Эйзенштейна и Дзиги 
Вертова притягивала к себе молодых людей, готовых по-
святить свою жизнь киноискусству. На качество отечест-
венного художественного образования не слишком по-
влияла советская идеологическая система, — она сумела 
выжить вне зависимости от того, какое место в учебном 
процессе играли такие дисциплины как «история КПСС» 
или «научный коммунизм». И в новейшие — свободные 
от идеологического диктата — времена она тоже доказала 
свою состоятельность. 

Но тут ее подстерегли совсем иные угрозы. И прежде 
всего угроза депрофессионализации. Мы сравнительно не-
давно, в начале 90-х, узнали о том, что непрерывное — 
с пяти лет — обучение ребенка музыке или хореографии на-
рушает его права. Что 
ни родители, ни педа-
гоги не должны наси-
ловать свободу юного 
существа, принуждая 
его заниматься тем 
или иным ремеслом. 
Что наиболее пра-
вильным подходом к 
творчеству является 
самостоятельный вы-
бор, который человек 
должен сделать не 
раньше своего под-
росткового возраста. 
И, что лучше всего 
воспитывать новых 
артистов по зарубежным университетским лекалам. Воз-
можно, во всем этом есть некая общегуманитарная логика. 
Но ее уязвимость можно было наблюдать, скажем, на ми-
нувшем ХV конкурсе имени П. И. Чайковского, когда Люка 
Дебарг, покоривший публику своим застенчивым обаяни-
ем и музыкальной сосредоточенностью, в профессиональ-
ном плане  проигрывал и обладателю «золота» Дмитрию 
Маслееву и лауреату второй премии Джорджу Ли.  

Я не знаю как оформлялись в ГИТИСе, где я учился во 
второй половине 60-х годов, Юрий Александрович Завад-
ский, Андрей Александрович Гончаров, Анатолий Василь-
евич Эфрос или Петр Наумович Фоменко — но само их 
присутствие в стенах старинного особняка в Малом Ки-
словском переулке делало этот дом театральной Меккой. 
Наверняка, у легендарного Павла Александровича Марко-
ва не было и четверти ставки, — но на его лекции сбегалась 
вся Москва. Сегодня знаменитые режиссеры, музыканты 
и хореографы, как правило, занимаются педагогикой фа-
культативно, их жизнь расписана поминутно. Именно по-
этому, в пору оптимизаций от их услуг будут вынуждены 
отказаться в первую очередь.  Но без них жизнь художест-
венных школ станет простой педагогической рутиной. 

Помню, сколько уходило сил на объяснение самым раз-
ным серьезным людям, что педагог, который обучает одно-
го ребенка играть на скрипке, тратит на это не меньше сил, 
чем лектор, читающий лекцию на потоке в сто человек. Что 
соотношение педагогов и студентов в творческих вузах 
должно быть совсем другим, чем в тех, где готовят агроно-
мов или экономистов. И когда мастер репетирует отрывок 
с двумя студентами, ему вовсе не нужно,  чтобы рядом си-
дело еще три человека, как того требует некий рекомендо-
ванный  неизвестно кем стандарт. Видимо, надо объяснять 
снова и снова.  И на эти объяснения не нужно жалеть сил. 

Cоотношение педа-
гогов и студентов 
в творческих вузах 
должно быть дру-
гим, чем в тех, где 
готовят агрономов 
или экономистов

Образовательные 
стандарты, может, 
и хороши для специ-
алистов массовых 
профессий, но не 
пригодны для вос-
питания талантов

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Т

Е
А

Т
Р

А
 И

М
. 

М
А

Я
К

О
В

С
К

О
Г

О

ЛИТЕРАТУРА В Воронеже откроют первый в мире памятник Маршаку

Человек рассеянный с улицы 
Бассейной...

Скульптуру 
Маршака с девочкой-

музой изваял Максим Дикунов.
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КСТАТИ
С 31 октября по 8 ноября в Воро-
неже впервые пройдет детский 
театральный фестиваль «Мар-
шак». Зрители увидят 25 ярких 
спектаклей для юного зрителя, 
поставленных в ведущих теа-
трах России и стран СНГ. Кроме 
того, публике представят рабо-
ты детских студий Константи-
на Хабенского.
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НЕОЖИДАННО

Решение
теоремы 
на 15 тысячах
страниц 

СЛОЖАТ 
ПИРАМИДУ 
ХЕОПСА

Юрий Медведев 

В МАТЕМАТИКЕ есть своеобраз-
ный аналог Периодической си-
стемы Менделеева — теория 
групп. Она лежит в основе мно-
гих выдающихся открытий. На-
пример, Стандартной модели — 
краеугольного камня современ-
ной физики, изучающей элемен-
тарные частицы. 

В химии теория групп исполь-
зуется для описания симметрии 
в кристаллах и структуре моле-
кул. Именно это стало ключом к 
пониманию физических свойств  
материалов.  А в математике тео-
рия используется для создания 
шифровальных кодов.  

Но если у химической табли-
цы один автор, то у теории групп 
их около ста: ее создание длится 
уже около 180 лет. Полное дока-
зательство занимает 15 тысяч 
страниц и разбросано по сотням 
научных журналов. Такая нераз-
бериха стала сегодня серьезной 
проблемой. Представьте, что бо-
лее миллиона блоков пирамиды 
Хеопса беспорядочно разброса-
ны по Сахаре. И только несколь-
ко человек еще помнят, как сло-
жить исходную композицию. 

Вот и математики опасаются, 
что могут уйти последние из тех, 
кто активно занимался создани-
ем теории групп, кто мог бы све-
сти разрозненные части воеди-
но. Словом, наука может поте-
рять важнейшую работу. Поэто-
му научные аксакалы, те, кто 
много вложил в создание теории 
групп, — четыре американских 
математика взялись сложить 
разрозненные математически 
части пирамиды Хеопса в еди-
ную композицию. Первый том 
вышел в 1994 году, второй — в 
1996-м...   Сейчас готовится к вы-
ходу седьмой. А всего должно 
быть 10—11 томов. Авторы рабо-
тают с максимальной отдачей: 
время поджимает. Ведь Стивену 
Смиту уже 67 лет, Михаэлю Аш-
бахеру — 71 год, Рональду Соло-
мону — 66, Ричарду Лайонсу 70. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Поедут
«КАМАЗы»-
беспилотники

РОБОТЫ РУЛЯТ

Ксения Семенко

В РОССИИ появится междуна-
родный научно-производствен-
ный центр по робототехнике. Об 
этом заявил глава минобрнауки 
Дмитрий Ливанов, протестиро-
вав беспилотный «КАМАЗ» в На-
бережных Челнах.

«Мы хотим создать федераль-
ный центр интеллектуальной ро-
бототехники, в том числе и для 
реализации проекта беспилот-
ного автомобиля, — рассказал 
министр. 

Здесь будут вестись разработ-
ки систем искусственного ин-
теллекта,  перспективных метал-
лических сплавов для изготовле-
ния элементов роботов нового 
поколения. Одно из направлений 
— создание к 2020 году беспилот-
ника нового поколения. 

Уже сейчас роботизирован-
ный «КАМАЗ» умеет совершать 
простые маневры — «змейку», 
разворот. Может двигаться в ав-
токолонне, останавливаться пе-
ред препятствиями, распозна-
вать дорожную разметку, знаки, 
пешеходов и при этом развивать 
скорость до 60 км/ч. Планирует-
ся, что к 2020 году «беспилот-
ник» сможет «видеть» людей вне 
зависимости от направления их 
движения. А время обнаружения 
опасности и реакции на нее со-
ставит не более 0,3 секунды. 

РАКУРС Научное кино
выходит на большой
экран

Моцарт 
и математика

Ксения Колесникова

В ПРОКАТ вышел документальный фильм «Буквальная 
геометрия». Как математика связана со вкусом и обоня-
нием? Почему филдсовский лауреат Максим Концевич 
согласился стать героем кинофильма? Можно ли объя-
снить «дискретизацию в геометрии» с помощью сдобно-
го печенья? Об этом «РГ» рассказала режиссер Екатери-
на Еременко.

Екатерина, для многих «научное кино» — это нечто скуч-
ное и непонятное. Но ваши фильмы собирают полные 
залы. Трудно рассказывать ярко и образно о науке?
ЕКАТЕРИНА ЕРЕМЕНКО: В первом научном фильме — «Чувствен-
ной математике» — я придумала структуру с органами 
чувств, решила «поиграть» с ними. В чем идея? Вы — ма-
тематики, у вас абстрактное мышление, связь с шестым 
чувством, абсолютной истиной. А мы — обычные люди. 
Пожалуйста, объясните нам «на пальцах», что вы делае-
те. И эти «великие» согласились мне подыграть. Седрик 
Веллани, Максим Концевич, Жан-Мишель Бисмут… Каж-
дый размышлял о проблемах математики вслух, не сте-
сняясь камеры. Но «нарезать» многочасовые интервью 
так, чтобы не обидеть ученых, оказалось непросто.

Подружились со своими героями?
ЕКАТЕРИНА ЕРЕМЕНКО: Конечно. Особенно часто общаемся с 
французским ученым Жаном-Мишелем Бисмутом. 

А лауреату Филдсовской премии Максиму Концевичу 
понравилась картина?
ЕКАТЕРИНА ЕРЕМЕНКО: Пару дней я провела с ним без операто-
ра. Мы гуляли по лесу, он рассказывал о своей работе, а я 
пыталась понять, 
что можно перене-
сти в фильм. Потом 
мы приехали вместе 
с оператором Пав-
лом Костомаровым. 
И еще три дня шли 
съемки. Образ Мак-
сима Концевича по-
лучился ищущим, 
сомневающимся. Он 
«Моцарт» математи-
ки: некоторые уче-
ные, которые узна-
вали, что я с ним 
встречалась, просили  даже показать исходный матери-
ал. В итоге картина ему понравилась. Он даже устроил 
показ у себя в Институте высших научных исследований 
под Парижем. И я знаю, что в Москве «Чувственную ма-
тематику» смотрели его мама и тетя.

В прокат вышел ваш второй фильм про науку — «Букваль-
ная геометрия». Его можно назвать сиквелом?
ЕКАТЕРИНА ЕРЕМЕНКО: Это самостоятельная картина. Над ней я 
работала около двух лет. В «Буквальной геометрии» я 
рассказываю о научно-исследовательском центре «Дис-
кретизация в геометрии и динамике» в Техническом 
университете Берлина. Его герои работают в команде 
над крупным проектом, в котором задействованы около 
60 исследователей, 20 профессоров из разных городов. И 
руководит ими русский математик Александр Бобенко.  

Фильм — как мозаика: в перерывах между научными 
спорами герои могут танцевать, играть на гитаре, зани-
маться с детьми, стоять на голове… Но наука — в главной 
роли. Этот фильм ей «нашпигован», и по сравнению с 
«Чувственной математикой», в нем больше «специй», 
больше математики. Мы даже в конце фильма даем зри-
телям задачку, которую предлагали решать профессорам 
центра. Один из героев формулирует ее очень просто: он 
использует лист теста, из которого можно выдавить не-
сколько треугольных печений. Сложность — правильно 
расположить треугольники.

Какая у вас аудитория?
ЕКАТЕРИНА ЕРЕМЕНКО: Документальному кино сложно сорев-
новаться с блокбастерами. Но с «Чувственной математи-
кой» произошло невероятное: этот фильм полюбила мо-
лодежь. В Новосибирском кинотеатре «Победа», напри-
мер, вместо двух дней показа картину крутили месяц, по 
четыре раза в день. 

Обычно ты делаешь две версии фильма — на русском и 
английском. И в таком виде он путешествует по фестива-
лям. А тут немецкие математики сами увидели трейлер, 
обратились ко мне, предложили перевести его на немец-
кий. Потом фильм перевели на французский... И сегодня 
у нас есть 12 версий «Чувственной математики» на раз-
ных языках, что в принципе удивительно.  

Как вы решились снимать столь серьезное кино?
ЕКАТЕРИНА ЕРЕМЕНКО: Я мечтала заниматься математикой: 
окончила мехмат МГУ с красным дипломом. Но жизнь 
увела в другую сторону: работала и телеведущей, и ре-
портером, поступила во ВГИК, стала снимать кино. Когда 
получила заказ от Нью-Йоркского университета на ко-
роткий 20-минутный фильм про работу ученых-матема-
тиков, это было начало.

МНЕНИЕ

Александр Бoбенко, 
профессор Технического университета Берлина:

— Мы строим теорию дискретных поверхностей. Эта теория нахо-

дит многочисленные приложения, в частности, в компьютерной 

графике.

Все, что вы видите в компьютере — это дискретные поверхности. 

Например, голова героя в видеоигре. Она только кажется круглой, 

а на самом деле состоит из множества маленьких треугольников. 

Другое интересное приложение — это стеклянные крыши в архи-

тектуре свободных форм.

В фильме мы старались рассказать об этом понятным языком. 

Что-то осталось за кадром, но в целом картина получилась живой, 

правдивой.

Из листа теста можно выдавить треугольные печенья. 
Главная сложность для ученых — правильно их расположить.

Образ Максима 
Концевича получил-
ся ищущим, 
сомневающимся. 
Он «Моцарт» 
математики

За восемь суток до Луны

Хотя космическую под-
готовку в нашей стране 
в разное время прошли 

около двадцати девушек. Одна из 
дублерш Валентины Терешковой 
Валентина Пономарева вспоми-
нала: «Королев спросил, будет ли 
мне обидно, если не полечу? Я 
резко ответила: «Да, Сергей Пав-
лович, мне будет очень обидно!». 
«Мне тоже было бы очень обид-
но», — сказал он. И добавил: «Ну, 
ничего, вы все будете в космо-
се!». 

 После полета Терешковой 
планировался старт корабля с 
тремя космонавтками. Но в янва-
ре 66-го умер Королев, а потом 
при испытаниях нового корабля 
«Союз» разбился Владимир Ко-
маров. Проект отложили. Еще 
одна «женская попытка» про-
рваться на орбиту готовилась в 
85-м. И опять не повезло: все пе-
речеркнула авария на станции 
«Салют-7», которую пришлось 
буквально спасать. Стало совсем 
не до представительниц прекра-
сного пола.

Впрочем, с женскими экипа-
жами не заладилось и у амери-
канцев. Скажем, в 99-м году эки-
паж шаттла «Колумбия» должен 
был состоять только из астронав-
ток. Но идею отвергли. Хорошо 
или плохо? «Колумбия» потом 
разбилась…

Мало кто знает: испытатель-
доброволец Елена Сорокина ста-
ла первой женщиной, которая на 
Земле прикоснулась к тайнам 
космоса. Именно она участвова-
ла в экспериментах по моделиро-
ванию полета Валентины Тереш-
ковой. Катапультирование, дли-
тельные перегрузки, высотные 
испытания скафандра...

А когда через девятнадцать 
лет готовился полет Светланы 
Савицкой, ученые ИМБП впер-
вые провели наземные экспери-
менты по воздействию на жен-
ский организм антиорстатиче-
ской гипокинезии. Проще — неве-
сомости. 

Имитировалась она так: «ис-
пытательницы» лежали в крова-
тях с наклоном — голова находи-
лась на уровне ниже ног на шесть 
и восемь градусов. И приказ: не 
вставать! Сначала больше неде-
ли, потом — больше месяца. Кровь 
скапливается в области груди и 
живота, резко возрастает нагруз-
ка на сердечно-сосудистую си-
стему. Все, как в космосе. 

Результаты того эксперимен-
та легли в основу рекомендаций 
по составу средств личной гигие-
ны для космонавток, контролю 
динамики, гемоглобина и т.д.

Но полеты к Луне, Марсу или 
астероидам диктуют новые тре-
бования. А то, что женщины бу-
дут постоянно находиться на бор-
ту космической станции или 
межпланетного корабля, уже 
никто не сомневается. Более того, 
некоторые ученые считают: жен-
щины — лучшие кандидаты для 
полета к дальним планетам. При-
чем определенного возраста — 
45—55 лет. Почему? Оказывается, 

у них есть ценные преимущества: 
уживчивость, рассудительность, 
способность контролировать 
сексуальное влечение. 

В НАСА подчеркивают: надо 
проводить как можно больше ис-
следований с участием женщин, 
поскольку ученые не имеют не-
обходимой исчерпывающей ин-
формации. Но за океаном только 
планируют подобные. В России 
же они вышли на новый виток. 

К примеру, иммунологов ин-
тересует, что происходит с клет-
ками крови в период адаптации к 
условиям космического полета. 
Есть самая современная аппара-
тура, и она как раз будет задейст-
вована в «полете» к Луне. Еще 
один интереснейший момент: в 
ходе эксперимента будут прово-
диться испытания центрифуги 
короткого радиуса. 

— Что это такое? — поинтересо-
вался корреспондент «РГ».

— Такая центрифуга может 
стать очень серьезным элемен-
том комплексной системы про-
филактики в межпланетных по-
летах, — рассказал первый заме-
ститель директора ИМБП РАН 
член-корреспондент РАН Олег 
Орлов. — Космонавт помещается 
туда лишь на какое-то время для 
восстановления кровообраще-
ния и функций других физиоло-

гических систем. В момент ее 
вращения за счет центробежных 
сил происходит перераспределе-
ние крови в направлении ног.

Подобные работы активно ве-
дут и американцы, и европейцы. 

Причем сразу на нескольких ба-
зах в разных странах. Не отстают 
японцы и китайцы. «Естественно, 
мы тоже занимаемся. У нас хоро-
ший задел», — замечает Орлов. 

Ученые рассчитывают впер-
вые получить данные об измене-
ниях физиологических систем 
женского организма непосредст-
венно во время вращения на цен-
трифуге. Будет обследоваться 
все: начиная с сердца и сосудов, 
иммунной системы и заканчивая 
психофизиологией. 

Елена Лучицкая и Анна Куссмауль 
рядом с «Луноходом-1». 
Присматриваются.

Акцент

 Ученые считают: женщины — лучшие кандидаты 
для полета к дальним планетам. 
Причем определенного возраста — 45—55 лет 

ФЕСТИВАЛЬ НАУЧНЫХ ПАБЛИКОВ 

Участницы проекта «Луна-2015» — Елена Лучицкая и 

Анна Куссмауль — стали хедлайнерами Фестиваля 

научных пабликов, который прошел в Музее космо-

навтики. На нем можно было, например, узнать, что 

будет, если человек попадет в открытый космос без 

скафандра? Сложно ли пристыковать «Союз» к 

МКС? И почему наши космические корабли летают 

«на привязи»?

Что такое паблик? Это популярное сообщество в со-

цсетях. Люди подписываются на рассылку его сооб-

щений: получают свежие новости, могут их коммен-

тировать, общаться с другими пользователями.

На входе в музей «встречает» скафандр — «Сокол». 

Померить его разрешали и детям, и взрослым. Не 

удержался и корреспон-

дент «РГ». Плотная 

ткань, толстые пер-

чатки, из костюма 

торчат трубки… В 

таких скафандрах 

космонавты нахо-

дятся на корабле 

«Союз», когда летят 

на орбиту и возвра-

щаются оттуда. Так 

что включай фанта-

зию — и ты уже в 

космосе!

Чуть дальше — ЦУП в 

миниатюре: на 

экранах — МКС, 

Земля. Идет пря-

мая трансляция «стыковки» корабля со станцией... 

Садишься в тренажер, закрываешь герметичную 

дверь и пытаешься с помощью рычагов подвести 

«Союз» к стыковочному порту. При этом надо по-

стараться не врезаться в МКС и не улететь в откры-

тый космос. Напряжение зашкаливает. Как-то забы-

ваешь, что все это не более чем игра.

— Идея фестиваля — собрать на одной площадке 

всех, кто интересуется наукой и космосом, и дать им 

пообщаться в неформальной обстановке с профес-

сионалами отрасли, с популяризаторами науки, — 

рассказывает завотделом музейной педагогики Му-

зея космонавтики Дмитрий Стальной. — Было много 

молодежи, студентов, родителей с детьми.

Популярные лекции и доклады читали ученые, инже-

неры из РКК «Энергия» и других космических пред-

приятий. Одна из площадок работала по принципу 

«свободный микрофон». А еще на одной выступали 

сами создатели популярных научных пабликов.

— На паблик «Суровый технарь» подписаны студен-

ты и выпускники технических вузов, все, кому поня-

тен научный юмор, — рассказывает создатель попу-

лярного сообщества Сергей Иванов. — У нас более 

205 тысяч подписчиков, и в день приходит пример-

но 150 новичков. Основной контент — любопытные 

технические новости и анекдоты. Например: «Опти-

мист считает, что газовый баллон наполовину по-

лон, пессимист — что тот наполовину пуст. А инже-

нер смотрит на них, как на дураков, 

ведь газ занимает все доступное 

пространство».

Еще один хедлайнер фести-

валя — Марк Серов, космо-

навт-испытатель РКК 

«Энергия». По его словам, 

сейчас наши корабли лета-

ют «на привязи» к ЦУПу. А 

новый перспективный транс-

портный корабль, который полетит к 

Луне, а возможно, и дальше, будет более 

автономным и самостоятельным. 

Кстати, конкурс на лучшее название 

для этого корабля, объявленный РКК 

«Энергией», собрал уже более пяти 

тысяч заявок. Его результаты обеща-

ют объявить в январе.

Анна Владимирова
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А  В ЭТО ВРЕМЯ
Беспилотник Flimmer, созданный 
американскими учеными, умеет 
летать, плавать и нырять. В по-
лете беспилотник использует 
крылья. При входе в воду они скла-
дываются, и аппарат «отращи-
вает» плавники. Аппарат мо-
жет не только нырять,но и при-
земляться на поверхность воды, а 
также взлетать с нее. В грузовом 
отсеке могут размещаться элек-
тронное оборудование и датчики. 
В том числе для выявления в воде 
и  воздухе следов вредных химиче-
ских веществ, определения границ 
разливов нефти и т.д. 

Подготовил Андрей Меркулов. 
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Музейные экспона-
ты можно было 

примерить... 
А в некоторые 

и заглянуть. 
Идея фестиваля — 

собрать всех, 
кто интересуется 

наукой и космосом, 
и дать им пооб-

щаться в нефор-
мальной обстанов-
ке с профессиона-

лами, с популяриза-
торами науки.
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КСТАТИ
Российские космонавты могут вы-
садиться на Луне в 2029 году. Об 
этом заявил глава РКК «Энергия» 
Владимир Солнцев на конферен-
ции «Российские инновационные 
технологии и мировой рынок». 
При этом автономный полет к 
Луне намечен на 2025 год.
Специалисты подчеркивают: 
приоритетным направлением 
пилотируемых программ для Рос-
сии в ближайшие 10—20 лет оста-
ется исследование Луны. Сейчас 
разрабатывается перспективный 
транспортный корабль нового по-
коления.   Ожидается, что новый 
пилотируемый корабль заменит 
корабли серии «Союз» и сможет 
доставлять до шести человек на 
низкую околоземную орбиту или до 
четырех — к Луне. А в ближайшее 
время начнется разработка дру-
гих элементов лунной программы.
О Луне шла речь и на прошедшем 
Международном астронавтиче-
ском конгрессе. На уровне космиче-
ских агентств сделан вывод о целе-
сообразности создания междуна-
родной окололунной платформы, 
которая может быть полезной 
при реализации лунной програм-
мы, а также на пути к астерои-
дам и Марсу. 
Какими видят лунные базы совре-
менные инженеры и конструкто-
ры? Можно уверенно сказать: без 
3D-печати не обойдется. Уже со-
здан 3D принтер, который может 
за 24 часа построить, то есть на-
печатать целый дом. По мнению 
инженеров, материалом для печа-
ти на Луне станет сам космиче-
ский грунт. А это значит, что с 
помощью легких роботизирован-
ных систем можно будет строить 
базу прямо на месте. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Марк Белаковский, 
заведующий отделом ИМБП РАН:

— «Полет» к Луне — это первый этап из серии новых научных экспериментов. По-

сле проекта «Марс-500» к нам обратились ученые из разных стран. Ведь до сих 

пор никто в мире не может провести ничего подобного. И очень многие хотели 

бы продолжать с нами работать, несмотря на все политические нюансы. В част-

ности, обратилось НАСА. В ближайшие пять лет мы намерены провести серию 

экспериментов с изоляцией. 

Самое уязвимое звено в пилотируемой космонавтике — это человек, его психо-

логия. И неважно, куда мы направимся — на Луну, Марс или астероид. Сейчас мы 

«летим» к Луне. Потом планируется и высадка на Луну.

Этот проект — исключительно молодежный. Именно молодые будут готовить 

межпланетные экспедиции. А это шанс окунуться в реальный проект, почувст-

вовать вкус самостоятельной работы и тяжесть ответственности. Очень важно 

подчеркнуть: эксперимент — волонтерский. Поэтому и экипаж, и все, кто обес-

печивает его работу, — врачи, инженеры, техники — отказались от премиальных. 

 

Анна Куссмауль, 
член лунного экипажа, главный специалист 
Исследовательско-аналитического центра ОРКК:

 — У нас не будет связи с родными, Интернета, душа. Мы будем есть специальное 

питание и проведем 8 дней в полной изоляции. Для этого будет задействована 

часть наземного экспериментального комплекса, где проходил эксперимент 

«Марс-500». Почему только часть? Объяснение простое: лунный корабль, по 

идее, меньше марсианского. В нем нет, например, кают-компании. 
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НОВОСТИ

О знаменитом 
защитнике
написали
книгу

ХОККЕЙ
ДАВЫДОВА

Сергей Литвинов

В МОСКВЕ прошла презента-
ция книги о легендарном хоккеи-
сте, защитнике сборной СССР и 
московского «Динамо» Виталии 
Давыдове. Известный автор Ми-
хаил Щеглов назвал свое произ-
видение «Хоккей Виталия Давы-
дова».

— Думаю, многие из тех, кто 
были рядом со мной, заслужива-
ют такого же описания. Книга — 
это хорошо, но было бы здорово, 
если бы от наших именитых 
спортсменов были методиче-
ские пособия, — подчеркнул 
 Давыдов.

Напомним, Виталий Семено-
вич трижды выигрывал «золото» 
Олимпийских игр и девять раз 
побеждал на чемпионатах мира. 
На протяжении всей карьеры за-
щитник выступал за столичное 
«Динамо». В составе «бело-голу-
бых» в 1972 году он завоевал 
 Кубок СССР. После завершения 
карьеры Давыдов стал тренером. 
Под его руководством молодеж-
ная и юношеская сборные СССР 
 выиграли первенство мира. 
В 2004 году Давыдов был введен 
в Зал Славы отечественного хок-
кея и Международной федера-
ции хоккея (ИИХФ). 

КХЛ  Победная серия ярославского «Локомотива» прервалась в Челябинске 

До рекорда не доехали
Илья Зубко

Я
рославский «Локомотив» 
не смог установить новый 
рекорд Континентальной 

хоккейной лиги по количеству 
побед подряд в регулярном чем-
пионате. Успешная серия «желез-
нодорожников» из 13 матчей за-
вершилась в гостевом поединке с 
челябинским «Трактором». 

Об игре «Локомотива» на стар-
те нынешнего сезона принято го-
ворить только в превосходных то-
нах. И, в общем-то, абсолютно за-
служенно. Алексей Кудашов рабо-
тает в Ярославле всего ничего, но 
буквально за несколько месяцев 
молодому тренеру удалось вы-
строить практически идеальную 
оборону. Больше двух шайб за 
матч «Локомотив» теперь не про-
пускает практически никогда. И 
экспертам остается только гадать, 
почему так происходит — из-за 
подбора исполнителей, благодаря 
тренерским наработкам, или ве-
зение тому причина. Без форту-
ны, конечно, никуда, но игра ярос-
лавцев в защите явно не случай-
ность. И надежность этой линии 
делает «железнодорожников» од-
ними из фаворитов сезона. По 
крайней мере сейчас, пока мно-
гие другие лидеры КХЛ далеки от 
идеальной формы.

Победная серия «Локомоти-
ва» началась еще 25 сентября в 
Хабаровске, где команда Кудашо-
ва обыграла местный «Амур» с 
вполне футбольным счетом 1:0. 
Кстати, и проиграла за два дня до 
этого «Сибири» она с точно та-
ким же результатом. После неуда-
чи в Новосибирске «Локо» выиг-
рал 13 раз подряд. Ровно ту же се-
рию год назад выдали хоккеисты 
московского ЦСКА, установив 

тем самым рекорд КХЛ. Так что 
перед игрой ярославцев с «Трак-
тором» только и разговоров 
было, что об этой серии.

Возможно, именно ненужные 
мысли о рекордах и помешали в 
итоге «Локомотиву». Первый пе-
риод прошел без заброшенных 
шайб при равной игре. А вот на 
33-й минуте щелчок Ружички по-
чти от синей линии вратарь ярос-
лавцев Виталий Колесник отра-
зить не смог. Следующей шайбы 
пришлось ждать до середины тре-
тьего периода, когда вновь отли-
чился «Трактор». Интересно, что 
на этот раз забили уральцы в 
меньшинстве — отличился Алек-
сандр Рыбаков. Гости довольно 

оперативно отыграли одну шайбу 
стараниями Мосалева, но не бо-
лее того. «Трактор» предельно 
грамотно отработал в защите и 
довел дело до победы в основное 
время 2:1, прервав таким образом 
свою серию из трех поражений 
подряд. Для челябинцев, борю-
щихся за попадание в зону плей-
офф, такой результат пришелся 
как нельзя кстати. Ну а «Локомо-
тив», не превысив «норму» в две 
пропущенные шайбы, прощается 
с надеждой на новый рекорд. По 
крайней мере пока. Но тренер-
ский штаб волжан, как выясни-
лось, в первую очередь беспокоит 
совсем не статистика.

— Тяжелая получилась игра, 

как мы и ожидали. Не хватило 
свежести и злости в завершении 
атак. Моменты создавали, но не 
доводили их до конца. Кроме того, 
вторую игру подряд мы пропу-
скаем в большинстве. Об этом мы 
сейчас разговаривали с ребята-
ми. Надеюсь, такого больше не 
повторится, — сказал на после-
матчевой пресс-конференции 
главный тренер «Локомотива» 
Алексей Кудашов.

Рулевой «Трактора» Андрей 
Николишин, в свою очередь, при-
знался журналистам, что «эта по-
беда очень ценна».

— Все знают, как играет «Локо-
мотив» и сколько матчей он не 
проигрывал. Поэтому было очень 
принципиально сыграть удачно и 
показать хороший хоккей против 
команды, которая является сейчас 
лидером, — сказал Николишин.

Неудача в Челябинске пока не 
отразилась на позициях ярослав-
цев. «Локомотив» продолжает ли-
дировать в общей таблице регу-
лярного сезона КХЛ, набрав 59 оч-
ков в 27 матчах. Ближайшим пре-
следователем волжан является 
московский ЦСКА, который днем 
ранее вдоволь покуражился в до-
машнем поединке с одним из аут-
сайдеров Западной конференции 
«Северсталью». Армейцы выигра-
ли 7:1, и теперь у команды Дмит-
рия Квартальнова 51 очко. 

При этом у «красно-синих» на 
две игры меньше, поэтому потен-
циально ЦСКА находится от «Ло-
комотива» не так уж далеко. С дру-
гой стороны, эти матчи еще надо 
выиграть. Ближайший состоится 
уже сегодня вечером, когда армей-
цы примут московское «Динамо». 
И столичное дерби будет, несом-
ненно, главным событием игрово-
го дня.  

ЦИФРА

9
МАТЧЕЙ
«на ноль» отыграли в этом сезоне 
вратари «Локомотива» Виталий 
Колесник и Алексей Мурыгин.

Волейбол В бразильском городе Бетин стартовал 
мужской клубный чемпионат мира

«Зенит» разучит самбу

Илья Трисвятский 

М
ужской клубный 
чемпионат мира 
стартовал минув-
шей ночью по мо-
сковскому време-

ни в бразильском городе Бетин. 
Казанскому «Зениту» первый 
матч на этом турнире предстоит 
сыграть сегодня. Соперник — хозя-
ин площадки бразильский «Сада 
Крузейро» (Белу-Оризонти).

В этом сезоне Международная 
федерация волейбола (ФИВБ) вве-
ла в проведение клубных чемпио-
натов мира сразу два новшества. 
Во-первых, мужской и женский 
турниры были кардинально раз-
ведены по времени. Девушки 
определили победителя еще в мае, 
а волейболисты начинают свой 
розыгрыш спустя почти полгода. 
Во-вторых, у мужчин количество 
участников сократилось с восьми 
до шести, что позволяет провести 
более скоротечные соревнования. 
Триумфатор определится уже 
в последний день октября.

Помимо «Сада Крузейро» со-
перником «Зенита» по группе бу-
дет пуэрториканская команда 

«Капитанес де Аресибо». В другой 
группе, однозначно более слабой, 
выступают «Пайкан» (Тегеран, 
Иран), «Аль-Ахли» (Каир, Египет) 
и УПЦН (Сан-Хуан, Аргентина). 
По два лучших клуба из каждой 
тройки выйдут в полуфинал, да-
лее пройдут матчи за третье место 
и решающая игра за титул.

Мужской клубный чемпионат 
мира впервые был проведен 
в 1989 году в Италии, но после 
1992-го в проведении этих сорев-
нований наступил длительный, 
17-летний перерыв. Турнир воз-
родился в 2009-м благодаря фи-
нансовой поддержке катарских 

шейхов, однако под спонсоров 
пришлось видоизменять действу-
ющие правила волейбола. В пер-
вом после возрождения чемпио-
нате существовало искусствен-
ное ограничение: после приема 
подачи команда могла атаковать 
только из-за трехметровой линии 
и лишь со второй попытки имела 
право нападать в привычном ре-
жиме.

Благо, это коверкание правил, 
призванное нивелировать класс 
участников, продержалось толь-
ко на одном турнире. Катарские 
шейхи проспонсировали в Дохе 
еще три чемпионата, после чего 

контракт на организацию сорев-
нований ФИВБ подписала с Бра-
зилией. В прошлом сезоне в Белу-
Оризонти трофей впервые выиг-
рала российская команда «Бело-
горье» (Белгород) под началом 
многолетнего руководителя клу-
ба и главного тренера Геннадия 
Шипулина. Теперь очередь за ка-
занским «Зенитом» Владимира 
Алекно, дважды финишировавше-
го третьим — в 2009 и 2011 годах.

То, как добирались сейчас во-
лейболисты «Зенит» до Брази-
лии, — целая эпопея. Команда про-
вела в пути 34 (!) часа, причем ле-
тела четырьмя разными бортами, 
совершив три пересадки с рейса 
на рейс. В составе казанцев на 
площадку в Бетине могут однов-
ременно выходить три легионера, 
что по регламенту чемпионата 
России невозможно, поскольку 
у нас действует лимит — два варя-
га в заявке. Зато в Бразилии (рав-
но как и в стартующей в ноябре 
европейской Лиге чемпионов) 
болгарский либеро Теодор Салпа-
ров, доигровщики американец 
Мэттью Андерсон и кубинец 
Вильфредо Леон имеют право иг-
рать все вместе.

— После чемпионата Европы 
наша команда собралась в полном 
составе лишь в последней декаде 
октября, — сказал Владимир Алек-
но на предсезонной пресс-конфе-
ренции. — Пока это разношер-
стный коллектив в плане физиче-
ской формы игроков. Некоторые 
отдохнули летом и готовились 
к клубному сезону, а на сборни-
ков легла огромная нагрузка. Об-
ещать ничего не буду, так делают 
только тренеры-шарлатаны. Но 
могу сказать, что мы приложим 
все силы, чтобы в Бразилии прио-
брести то, чего у нас нет — титул 
победителя клубного чемпионата 
мира.

Если говорить о новичках «Зе-
нита», пришедших в команду 
в минувшее межсезонье, то их 
всего двое. Это опытнейший 
36-летний блокирующий Алексей 
Кулешов, за плечами которого две 
сотни официальных матчей за на-
циональную сборную, и связую-
щий Сергей Багрей, выигравший 
в прошлом году с «Белогорьем» 
титул клубного чемпиона мира. 

Казанский «Зенит» уже в четвертый 
раз поборется за титул клубного 
чемпиона мира.

В этом сезоне больше двух шайб 
за матч «Локомотив» не пропускает 
практически никогда.

Акцент

 Единственный раз
российская команда
выиграла клубный
чемпионат мира в 2014 году.
Это сделало «Белогорье»
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ФУТБОЛ Мутко 
рассказал 
о церемонии 
открытия 
ЧМ-2018

УСПЕЕМ 
ЗА 17 МИНУТ

Павел Петровский

ВЧЕРА у министра спорта РФ 
Виталия Мутко выдался напря-
женный рабочий день.  

Утром Виталий Леонтьевич 
вручил золотые знаки отличия 
3-й и 4-й степеней Всероссий-
ского физкультурно-спортивно-
го комплекса «Готов к труду и 
обороне» (ГТО) школьникам — 
участникам Единой декады ГТО. 
Кроме того, известные спор-
тсмены (Лариса Латынина, Ири-
на Слуцкая, Дмитрий Саутин), а 
также представители Общерос-
сийского народного фронта 
(ОНФ) получили из рук мини-
стра сертификаты «Федераль-
ный посол ГТО».

«С 2017 года комплекс ГТО 
будет работать по всей стране, — 
отметил Мутко. — Он должен 
стать популярным среди молоде-
жи. Предстоит большая работа 
по созданию центров тестирова-
ния, чтобы они были рядом с до-
мом. Важная роль принадлежит 
послам ГТО — выдающимся спор-
тсменам и общественным деяте-
лям».

Далее министр отправился в 
Совет Федерации, где прошло за-
седание временной комиссии по 
вопросам проведения ЧМ-2018, 
который пройдет в России. 

Мутко приоткрыл завесу тай-
ны над некоторыми деталями це-
ремонии открытия первенства, а 
также поделился информацией о 
предстоящих расходах на ЧМ-
2018.

«За два часа до старта чемпи-
оната в столичных «Лужниках» 
состоится красочное открытие 
турнира. По хронометражу это 
займет 17 минут. Пока так, а да-
лее будем смотреть уже после 
февральских выборов главы 
ФИФА, на которых мы будем 
поддерживать Мишеля Платини. 
К слову, нас очень волнует 
имидж предстоящего в России 
чемпионата мира. Вы видите 
сложную обстановку вокруг 
ФИФА — эти постоянные сканда-
лы, слухи. Аппарат Международ-
ной федерации футбола работа-
ет, но вместе с тем отстранен 
президент ФИФА, генеральный 
секретарь. Нас это немного тре-
вожит. По мере своих возможно-
стей пытаемся влиять на стаби-
лизацию ситуации», — сообщил 
Мутко.

Что касается объема средств, 
выделяемых на подготовку и 
проведение чемпионата мира по 
футболу 2018 года, то он не бу-
дет меняться. 

В федеральном бюджете на 
2015 год предусмотрены «фут-
больные» ассигнования в разме-
ре 83 млрд рублей, в 2016 —7,9 
млрд руб., в 2017-м — 74 млрд, в 
2018-м — 26 млрд. 

Отметим, что в соответствии 
с решением правительства РФ 
этот бюджет защищен и не будет 
сокращен ни в коем случае.

ТЕННИС Шарапова обыграла 
вторую ракетку мира 

Маша бьет 
навылет

Артур Нанян

РОССИЯНКА Мария Шарапова во втором матче на ито-
говом турнире года WTA обыграла румынку Симону Ха-
леп в двух сетах — 6:4, 6:4.  Для Халеп это поражение ста-
ло шестым от Шараповой в их очном противостоянии 
(0:6). В стартовой встрече Мария в трех партиях одолела 
Агнешку Радваньску из Польши — 6:4, 3:6, 6:4.

— Победа далась с большим трудом. Что касается труд-
ностей, возникших у меня после счета 5:1 во втором сете, 
то такие моменты неизбежны, когда возвращаешься по-
сле долгого отсутствия на корте и встречаешься с одной 
из лучших теннисисток мира, — цитирует Шарапову офи-
циальный сайт Женской теннисной ассоциации (WTA). 

Победа над второй ракеткой мира еще больше при-
близила Марию к выходу в полуфинал. Для продолжения 
борьбы в турнире россиянке достаточно будет выиграть 
один сет в завтрашней встрече в рамках Красной группы 
у итальянки Флавии Пеннеты. 

К слову, для Пеннеты матч с Шараповой может стать 
последним в карьере. Об уходе из тенниса по окончании 
этого сезона Флавия объявила в сентябре, после победы 
на Открытом чемпионате США. 

Напомним, что до старта турнира в Сингапуре Шарапо-
ва из-за повреждения ноги пропустила Открытый чемпио-
нат США. Вернувшись на корт в сентябре, Мария не доиг-
рала матч второго круга турнира WTA в Китае с чешкой 
Барбарой Заглавовой-Стрыковой. И снова у россиянки 
возникли проблемы со здоровьем. Впрочем, к радости фа-
натов, Шарапова успела восстановиться к соревнованиям 
в Сингапуре и может рассчитывать на многое. 

МАССОВЫЙ СПОРТ 
Общество «Динамо» 
подвело итоги года

Закрыли 
календарь

Данила Жиляев

ВСЕРОССИЙСКОЕ физкультурно-спортивное обще-
ство «Динамо» на заседании попечительского совета ор-
ганизации «Динамо» № 33 подвело итоги года. Важней-
шим событием для общества стало проведение первой 
спартакиады финансовых органов РФ под эгидой ВФСО, 
и именно ей было уделено основное внимание.

Заседание открыл председатель попечительского со-
вета, директор Федеральной службы по финансовому 
мониторингу Юрий Чиханчин. Он передал слово предсе-
дателю общества «Динамо» Владимиру Проничеву, кото-
рый отметил важность и значимость прошедшей спарта-
киады. На заседании присутствовал также прославлен-
ный спортсмен, четырехкратный олимпийский чемпион 
по плаванию Александр Попов. Оценивая итоги года, он 
подчеркнул, что ор-
ганизация подобных 
мероприятий край-
не важна не только 
для «Динамо», но и 
для участников со-
ревнований, а также 
невозможно перео-
ценить значение со-
ревнований в плане 
популяризации здо-
рового образа жиз-
ни.

Попечительский совет, в котором участвовали также 
заместитель министра финансов РФ Юрий Зубарев и ру-
ководитель Федерального казначейства Роман Артюхин, 
утвердил стратегию развития спортивно-массовой и 
физкультурно-оздоровительной работы финансовых ор-
ганов России до 2020 года, а также календарный план ме-
роприятий на 2016 год. В календаре мероприятий «Ди-
намо» № 33, среди прочего, запланирована организация 
прохождения сотрудниками финансовых органов Рос-
сии тестовых испытаний норм комплекса ГТО. На следу-
ющий год для улучшения работы в этом направлении ор-
ганизация заключила договор с тестовым центром «Во-
енно-спортивный фонд».  Заместитель директора Феде-
ральной службы по финансовому мониторингу Влади-
мир Глотов обратил внимание на то, что в минувшем году 
участники соревнований уже проходили тестовые испы-
тания Всероссийского комплекса ГТО и подошли к этому 
с большим интересом и ажиотажем.

В свою очередь, глава Центрального спортивного клу-
ба финансовых органов РФ и «Динамо» № 33 Олег Шабу-
невич сделал акцент на том, что с момента создания ор-
ганизации спортивная работа в коллективах аппаратов 
финансовых органов вышла на принципиально иной 
уровень. И проводимые мероприятия позволяют разви-
вать динамовское движение в целом.

При этом оценивать спартакиаду должны прежде все-
го сами участники. По мнению первого заместителя 
председателя общества «Динамо» Сергея Сысоева, для 
них участие в соревнованиях — большое достижение.

«Не было допущено никаких ошибок первого года. Но 
особо я бы хотел отметить, что организация, сформиро-
ванная из любителей физкультуры и спорта органов фи-
нансового надзора, подхватила многие социальные ини-
циативы, которые ведет общество: проводилась работа с 
детьми, мероприятия для ветеранов. Это очень достойно 
по отношению к участникам и по отношению к традици-
ям нашего общества в целом», — заметил Сысоев. 

Итогом заседания попечительского совета стала цере-
мония награждения участников и победителей первой 
спартакиады финансовых органов РФ. Приз за первое 
место получила государственная корпорация «Агентст-
во по страхованию вкладов». За второе и третье места 
были награждены Министерство финансов РФ и Феде-
ральное казначейство соответственно.

Спартакиада 
финансовых 
органов России 
привлекла к себе 
много внимания 

Победа над Халеп стала 20-й для Шараповой на итоговых 
чемпионатах. 
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Не забудьте своевременно прио-
брести подарок близкому челове-
ку. Он отблагодарит вас с такой 
щедростью, какой вы даже и не 
предполагаете.

Телец
Деловые контакты будут весьма 
результативными, но возможны 
юридические затруднения. Будь-
те внимательнее, возможны про-
блемы.

Близнецы
Личные проблемы скоро закон-
чатся, но вы должны ощущать 
себя готовыми к самому неожи-
данному жизненному зигзагу.

Рак
Сделайте над собой усилие и сос-
редоточьте внимание на текущих 
рабочих вопросах. 

Лев
Ваши личные дела процветают, 
проявление душевной щедрости 
гарантирует успех. 

Дева
Действуйте исходя из ситуации, 
но не торопитесь с выводами.

Весы
Если контакт с бизнес-партнера-
ми все же необходим и не подле-
жит переносу, постарайтесь све-
сти ущерб от него к минимуму. 

Скорпион
Постарайтесь быть поспокойнее, 
сегодня вы слишком агрессивны 
и импульсивны.

Стрелец
Любые рискованные мероприя-
тия грозят вам пустыми хлопота-
ми. Ограничьтесь повседневны-
ми делами и обязанностями. 

Козерог
Весь день у вас будет приподня-
тое настроение и высокая рабо-
тоспособность.

Водолей
Смело ведите переговоры, заклю-
чайте сделки, инвестируйте сред-
ства в новые проекты. 

Рыбы
Лучше не принимать участия в 
коллективных делах, поскольку 
это отвлечет вас от дел личных.
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Российский ВПК перешел на работу в три смены 
из-за Сирии
Антон Валагин 
www.rg.ru/art1180055
Как в большинстве развитых стран, военное производст-
во в России развивается главным образом на государст-
венных предприятиях. Был взят обоснованный курс на 
создание отраслевых объединений, находящихся под го-
сударственным контролем. Отход от этого курса, иными 
словами приватизация таких стратегических корпора-
ций, абсолютно контрпродуктивна. Нельзя вообще отка-
зываться или ослаблять государственное управление 
предприятиями ОПК. Вместе с тем остро стоит вопрос 
совершенствования деятельности госпредприятий в во-
енном производстве и особенно интегрированности их 
внутренних структур. Часто проявляется раздроблен-
ность, которую не назовешь необходимой внутренней 
конкуренцией. Подчас имеет место стремление таких го-
собъединений работать в первую очередь для получения 
краткосрочной прибыли, а не системного долгосрочного 
результата.
Максим (оружейный аналитик)

Кто хочет подарить лишние гаджеты 
пенсионерам?
Анна Полтавцева
www.rg.ru/art/1178718
Все мы понимаем, что альтруизм гораздо больше развит 
в обществах, которые именуются традиционными, или 
доиндустриальными. Я вовсе не хочу сказать, что нефор-
мальные механизмы, которые обеспечивают в этих об-
ществах взаимоотношения между людьми, целиком яв-
ляются альтруистичными. Альтруистичной является 
только сокровенная сердцевина той регулятивности, ко-
торая делает устойчивыми традиционные доиндустри-
альные общества. Пока эта альтруистическая сердцеви-
на не повреждена, традиционное общество сохраняет 
эффективную регулятивность. И может гармонически 
сочетать альтруизм и эгоизм во всех их модификациях, 
обеспечивая в обществе доверие.
Елена Петрова 

Не лезть в бутылку
Роман Маркелов
www.rg.ru/art/1176611
Необходимо сделать всего несколько магазинов с алко-
гольной продукцией, а не продавать его в больших супер-
маркетах и в продовольственных магазинах. Не все пое-
дут далеко за алкоголем, если вдруг захочется выпить. А 
вообще нужно повысить цены на алкоголь, заниматься 
еще больше пропагандой здорового образа жизни среди 
молодежи, ну и ужесточить контроль за производством 
суррогатного алкоголя. 
Катя Иванова

Гляди в оба
Ирина Невинная
www.rg.ru/art/1179312
Здоровье — это самое ценное и самое важное, что может 
быть в жизни каждого человека. Очень важно беречь его, 
так как оно очень долго и неохотно восстанавливается. 
Согласитесь, вы не сможете нормально радоваться жиз-
ни, если будете знать, что вашему организму угрожает 
какая либо опасность, или просто вас постоянно беспо-
коят боли в той или иной части тела. Поэтому не зря го-
ворят, что здоровый человек — это счастливый человек. 
Благополучный, здоровый человек — это наиболее важ-
ный актив нации. Это те люди, которые заставляют мир 
вращаться. Отсутствие стремления к здоровой жизни оз-
начает пассивность, тоску, уныние и нездоровую атмос-
феру, в которой нет места созидательному творчеству. 
Поэтому каждому человеку необходимо заниматься 
спортом и, конечно, следить за своим здоровье с малых 
лет. 
Алиса П.

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +1...+3, снег

Санкт-Петербург 0...+2, облачно

Анадырь -9...-6, облачно

Архангельск -1...+1, снег

Астрахань +4...+13, облачно

Благовещенск  -7...+1, снег

Владивосток +1...+7, облачно

Волгоград +2...+10, дождь

Воронеж +3...+6, облачно

Екатеринбург -1...+2, снег

Иркутск -6...+1, снег

Казань +1...+4, дождь

Калининград +2...+10, облачно

Краснодар +3...+12, облачно

Магнитогорск -2...+7, дождь

Мурманск -2...0, снег

Нижний Новгород +1...+3, снег

Новосибирск -3...+2, облачно

Омск -3...+2, облачно

Орел +1...+4, дождь

Оренбург +4...+7, дождь

Пермь 0...+1, снег

Ростов-на-Дону +3...+11, облачно

Севастополь +2...+11, солнечно

Симферополь +2...+12, солнечно

Сочи +9...+16, облачно

Тамбов +1...+5, дождь

Тюмень -1...+1, снег

Уфа +3...+5, дождь

Хабаровск -4...-1, снег

Челябинск -1...+4, дождь

Чита -12...-1, облачно

Элиста +4...+13, облачно

Южно-Сахалинск +3...+9, дождь

Якутск -21...-12, солнечно

Ярославль 0...+3, дождь

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Из-за похолоданий воз-
можен небольшой снег. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 749 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Температура прежняя, но 
день ожидается ясный. 
Атмосферное давление — 
756 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Холодно и пасмурно. Ат-
мосферное давление 
поднимется и составит 
761 мм ртутного столба.

В результате мощного землетрясения магнитудой 7,5, которое произошло в отдаленных районах Афганистана и Пакистана, поги-
бли около 350 человек, большинство из них пакистанцы. Еще по меньшей мере 2000 человек получили ранения. Многие люди в 
регионе, пострадавшем от стихии, из опасений новых толчков провели ночь на улице при температуре, близкой к минусовой. 
Пока добраться спасателям до пострадавших районов мешают сошедшие с гор лавины и оползни, которые полностью блокирова-
ли дороги.

СОБЫТИЕ 
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КАКИЕ занятия были у нас в 
детстве: школа, футбол, хоккей, 
иногда кино. Наигравшись, захо-
дили в подъезд погреться и обсу-
ждали книги, во-первых, потому, 
что нравилось читать, а, во-вто-
рых, потому, что развлечений 
больше не было. Учитывая эти 
обстоятельства, падение интере-
са к чтению, о котором «РГ» пи-
шет на 9-й полосе, — процесс 
вполне закономерный. Недавно 
мне показали компьютерную 
игру про Дикий Запад, после ко-

торой стало понятно, почему ре-
бята предпочитают виртуаль-
ный мир чтению Буссенара, Рида 
или Верна — разумеется, он более 
захватывающий. 

Что приходится читать — вто-
рой вопрос. Мы постоянно жало-
вались на то, что советская 
власть не дает нам западных ав-
торов, а когда они в девяностых 
хлынули на книжные полки, вы-
яснилось, что читать там особо и 
нечего. Все самое интересное и 
поучительное уже было переве-
дено, причем на каком уровне! 
Сегодняшняя отечественная 
проза тоже оставляет желать 
лучшего. Наверняка в России 
живет много талантливых писа-
телей, однако издательства вкла-
дывают деньги только в медий-
ных ребят. В результате, кого ни 
возьми — все писатели: спор-
тсмены, политики, телеведущие. 
Конечно, человек кинется поку-
пать книгу не малоизвестного 
автора, а хорошо знакомого 

лица, вечно мелькающего на 
экране.

Изучающий великую класси-
ку, перенимает порядочность 
людей, о которых он читает, по-
лучает жизненный опыт, трени-
рует мозг и как бы сосуществует 
с автором, поэтому литература 
чрезвычайно важна. Быть может, 
следует переписать школьную 
программу с учетом современ-
ных веяний. Можно, например, 
показывать качественное кино, 
особенно на исторические темы, 
используя небольшую справку в 
прологе. История безумно важна 
в любом проявлении. После раз-
вала Советского Союза нам 
очень долго внушали, что мы 
плохие и отсталые, в отличие от 
райского Запада. Эти идеи, без-
условно, накладывали отпечаток 
на менталитет людей, и их необ-
ходимо менять также интенсив-
но, как их развивали. 

Подготовил Кирилл Карандюк

ВИДЕО Морпехи США не смогли высадиться 
на побережье
www.rg.ru/art/1179411

ЗДОРОВЬЕ ВОЗ назвала колбасу причиной рака 
www.rg.ru/art/1180277

КОСМОС NASA показало, как черная дыра разрывает 
звезду
www.rg.ru/art/1180014

ГАДЖЕТЫ Как невыключенные зарядки разоряют 
пользователей
www.rg.ru/art/1180153

КИНО Стала известна дата ремейка «Джуманджи» 
www.rg.ru/art/1180413

ИНТЕРНЕТ «Яндекс» научит роботов делать новости 
www.rg.ru/art/1180092

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Леонид 
Володарский
переводчик, писатель
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